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Governador mostra, 
em São Paulo, 
oportunidades de 
negócios na PB

João Azevêdo fez palestra 
durante seminário organizado 
pelo jornal Valor Econômico e 
realizado na sede da Fiesp.
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Governo entrega,
hoje, Ponte das 
Três Ruas, 
no Bancários

Inauguração será às 16h30. 
Ponte, denominada Serafim 
Rodriguez Martinez, conecta 
bairro ao anel externo da UFPB.
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Circuito Brasileiro 
de Handebol de 
Praia segue com 
disputas até o dia 3

Campeonato está sendo rea-
lizado na Arena Beach Games, 
em Tambaú. Hoje à noite haverá 
disputas na categoria Adulto.
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Prefeitura lança 
programação de 
Natal, Réveillon 
e Forró Verão

Sandra de Sá, Cavaleiros do 
Forró, Joelma e outras bandas 
confirmaram participação nos 
eventos em João Pessoa.
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Abastecimento 
d’água começa a se 
normalizar, hoje, na 
Grande João Pessoa

Roubo de cobre na Estação 
Elevatória de Gramame deixou 
prejudicadas as populações de 
Conde, de Cabedelo e da capital.
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Ronnie Lessa e Élcio Queiroz são 
condenados por duplo homicídio

CASO MARIELLE

TJ do Rio de Janeiro chega ao veredito após seis anos da morte da vereadora e do motorista.  Página 4

Três gerações do samba se unem, 
amanhã, em show na capital

Polyana Resende, Mirandinha e Kojak do Banjo se apresentam 
juntos, iniciando o projeto O Samba da Paraíba.         Página 9

n “Até os 12 anos, a imagem das vaquejadas que cultivava 
era aquela cantada nos versos dos nossos trovadores. 
Imagem de homens bravos e destemidos, que, na 
indumentária de couro, rasgavam a caatinga espinhenta e 
monocromática em busca dos touros barbatões”.

Mariana Moreira

Página 2

n “Estamos num momento de profundo adoecimento da 
sociedade: ela corre de si, reflexiva e reciprocamente, 
vivendo o dilema do porco-espinho. No frio, aproxima-se, mas 
ao sentir o espinho alheio, afasta-se. Pune-se no isolamento, no 
excessivo consumo de drogas lícitas e ilícitas”.

Leo Barbosa
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n “Gostava de ver os enterros chegando, pessoas chorando 
pelos seus entes queridos. Olhava os epitáfios dos túmulos 
suntuosos. Mas, o que gostava mesmo de ver era os coveiros 
retirando os ossos das sepulturas. Na minha mente, as palavras 
de Friedrich Nietzsche: ‘Onde há sepulturas, há ressurreição’”.

Carlos Azevêdo

Página 24
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Cemitérios de JP ganham câmeras de segurança
 Medida tomada pela Prefeitura é destinada a coibir ações de vândalos que, segundo denúncias, estariam furtando 

jazigos. Preparativos para o Dia de Finados se intensificam. Em Campina Grande, são aguardados 30 mil visitantes.
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Certa feita, um sábio proferiu uma sentença: “A educação não transforma o 
mundo. Educação transforma pessoas. Pessoas transformam o mundo”. A as-
sertiva declamada por Paulo Freire, patrono da educação brasileira, parte da 
premissa de que as pessoas precisam dominar conhecimentos variados, sabe-
res que devem ser utilizados como ferramentas no processo de transformação, 
com o objetivo de aplacar, principalmente, as opressões que compõem as rela-
ções de desigualdade socialmente estabelecidas. 

Bastante precisa, com o passar dos anos, a frase dita pelo educador pernam-
bucano tornou-se quase um mantra entre aqueles que entendem o educar como 
um instrumento por meio do qual os indivíduos conquistam autonomia nos 
mais variados sentidos da vida, desde o aspecto reflexivo, que está ligado à ca-
pacidade de interpretar o mundo no qual está inserido, até o profissional, tendo 
em vista que um dos aspectos da prática educativa está conectada à formação e 
ao domínio de competências e habilidades para o mundo do trabalho.

É certo que muito ainda precisa ser feito para que se estabeleça a promoção 
de um sistema educacional referenciado e que consiga atingir o conjunto da po-
pulação de forma plena e com qualidade. Por outro lado, existem lugares onde 
são visíveis iniciativas voltadas para o estímulo ao estudo, sobretudo, no que diz 
respeito ao ensino superior. Ações bem sucedidas cujos resultados são visíveis.

Na Paraíba, uma lei na qual o objetivo é promover o acesso de estudantes pa-
raibanos às Universidades Públicas do estado chama atenção. Aprovado pela 
Assembléia Legislativa e sancionado pelo governo estadual, o documento está 
em vigor desde 2021. Seu texto prevê um acréscimo de 10% na nota do Exame 
Nacional do Ensino Médio (Enem) aos alunos que residam no estado e que te-
nham cursado todo o ensino médio em instituições de educação localizadas em 
terras paraibanas. 

Este incentivo ao acesso de estudantes locais às universidades públicas es-
tabelecidas no estado, estimula tanto o crescimento intelectual dos envolvidos, 
tendo em vista a possibilidade real de entrada em curso de nível superior, quan-
to um sentido de pertencimento estudantil para com a academia enquanto um 
espaço de construção de conhecimentos.

O pensamento de que a educação muda vidas é inconteste. Neste domingo, 
3, inicia-se mais um Enem, e, através do exame, oportunidades de ingresso no 
ensino superior serão disponibilizadas. Em tempos de obscurantismos e nega-
cionismos, a luta pelo acesso universal à educação de qualidade deve ser práti-
ca diária daqueles que desejam um mundo cada vez mais equilibrado e justo. 

Crônica

Educação transforma
Editorial

Damião Ramos Cavalcanti   
damiao.r.c.@uol.com.br | Colaborador

Vladimir e os V, VI, VII e VIII Fenarts
Falar com Vladimir seria como se estives-

se num cinema, quando se comentariam me-
lhores filmes do que os premiados pelos festi-
vais. Fazia essa arte, desnodando dificuldades, 
com seu rico imaginário. Havia suas admira-
ções que coincidiam com as nossas, ou quando 
trazia ao assunto filmes esquecidos ou os que 
não estavam lançados, ou ainda sendo rodado 
por um diretor amigo. Aos cinéfilos nada me-
lhor do que conversar com Vladimir, num pas-
seio pela sétima arte.

Suas referências eram as grandezas dos cine-
mas, ou, nos pequenos, telas e as projeções dos 
seus cinemas paradiso. Vivia isso no CineIdeal, 
de Itabaiana; no Rex, no Municipal ou no Plaza, 
em João Pessoa; em Campina Grande, no Capi-
tólio; ou às vezes, em Recife, no São Luiz, onde 
não lhe dispensavam o uso de paletó e gravata. 
Matuto, com pouco dinheiro, contudo, frequen-
tava os chics cinemas ou qualquer sala de exibi-
ção, namorando e casado com essa arte que lhe 
dava prazer. Convencia-nos de que no cinema 
todos cabiam: artes, artistas, cinéfilos e públi-
co, mesmo por trás da tela em lençóis de casal, 
nos Mercados Públicos, écran das pequenas ci-
dades do interior. 

Encontrei-me algumas vezes com Vladimir 
em Itabaiana, quando, sorria, dizendo-se ita-
baianense de verdade; eu, não, inventava, tinha 
nascido em Pilar e trazido à feira de Itabaiana, 
caçoando do título de cidadão itabaianense, que 
a Câmara me concedera. Tudo isso cabia nele: 
nasceu em Itabaiana, brincando nas águas do 
rio Paraíba, para depois tornar-se, pelo voto dos 
vereadores, também pilarense. Título bem me-
recido, especialmente porque filmou os valores 
de Pilar,engenhos e o romancista José Lins do 
Rêgo. Mas, valorizava sobremaneira o seu ber-
ço, porque repetia: “Enquanto não me lembro 
de Itabaiana, sonho com ela”...

Tive a honra de trabalhar nos dois Governos 
de José Maranhão: no Iphaep, quando se reali-
zaram dezenas de significativos tombamentos 
e, mais ainda, defesa do patrimônio tombado, 
como o Cine Capitólio e o São José. Também como 
Presidente da Fundação Espaço Cultural, quan-
do, anualmente, realizamos quatro dos maio-
res festivais de arte e cultura, cada um em 12 
dias, com artistas nacionais e internacionais, a 

exemplo da fadista Maria da Fé e a banda Gor-
do, de Lisboa; e, em dois festivais, do excelente 
Novel Voz, de Cuba, com nove artistas. Nos Fe-
narts, exibiam-set odas as modalidades da arte: 
música, dança, teatro, literatura, circo, teatro de 
bonecos, fotografia, artes plásticas, e sobretudo 
cinema, com oficinas, concursos, estudos, con-
ferências, debates etc. Vladimir e Sivuca exer-
ciam presenças indispensáveis a esses riquís-
simos eventos. 

No Cine Bangüê, coordenado por Heleno 
Campelo, Vladimir Carvalho era a alma, o men-
tor e também atração, debatendo com Nelson Pe-
reira dos Santos e Zuza Homem de Melo sobre a 
música no cinema... Assim foram O V FENART 
(20/04 a 01/05/1999), em homenagem a Jack-
son do Pandeiro; depois, homenageou-se Pedro 
Américo,no VI (26/05 a 03/06 /2000); em seguida 
no VII, sendo patrono José Lins do Rêgo(29/05 a 
09/06/2001) e, enfim, o VIII Fenart, tendo como 
patrono Paulo Pontes (24/05 a 01/06/2002). Em 
todos, Vladimir era exitosaparticipação.

Entusiasmou-nos, a mim e a Wills Leal, à 
criação da Academia Paraibana de Cinema, 
como também me influenciou a criar o Cineclu-
be Verbo e Imagem da APL e o muito frequenta-
do, na FCJA, Cineclube O Homem de Areia, deno-
minado assim pelo título renomado de um dos 
seus filmes.

Até os doze anos a imagem das vaque-
jadas que cultivava era aquela cantada nos 
versos dos nossos trovadores. Imagem de 
homens bravos e destemidos que, na indu-
mentária de couro, rasgavam a caatinga es-
pinhenta e monocromática em busca dos 
touros barbatões. Homens que estabele-
ciam parcerias, ou quase irmandades, com 
seus cavalos, tornando-se, homem e ani-
mal, uma mesma identidade corporificada 
na necessidade de desbravar terras inóspi-
tas, afugentar, quando não eliminar, seus 
habitantes nativos e estabelecer a atividade 
econômica da pecuária em rincões que co-
meçavam a ser colonizados e cristianizados.

As vaquejadas surgem, assim, num ce-
nário de julgo e opressão. Os vaqueiros ti-
nham que revelar destreza e imprimir va-
lentia e masculinidade num mundo hostil. 
Eram conduzidos, pela necessidade da so-
brevivência, a tratar os animais, que eram 
arrebanhados para a ferração, com brutali-
dade como a demarcar territórios e justificar 
a presença do colonizador em terras antes 
habitadas, de forma equilibrada, por índios, 
bichos e estiagens. O momento da apartação 
dos animais e da identificação de cada um 
com o ferro de seu dono se impõe também 
como necessidade de um tempo em que o 
ermo do sertão ainda não conhecia os limi-
tes das cercas e das fronteiras.

A vaquejada que enobrecia o fazendei-
ro muitas vezes mutilava homens e bichos. 
Vaqueiros que eram atingidos por animais 
mais arredios e sofriam danos físicos, mui-
tas vezes, os incapacitando para a lida fu-
tura. Ficavam na mendicância e na cari-
dade de um parente. Outros morriam de 
quedas, atingidos por galhos ou chifrados 
por reses mais agressivas. E, na celeridade 
com que a vida corria, mesmo com a lenti-
dão morosa dos sertões, os vaqueiros muti-
lados, incapacitados e mortos eram rapida-
mente esquecidos.

Bom vaqueiro nordestino 
Morre sem deixar tostão 
O seu nome é esquecido 
Nas quebradas do sertão.

Os animais, cavalos e bois, também não 
escapavam impunes. A necessidade de ar-
rebanhar os bichos para o ato de ferração, 

muitas vezes, era seguido por atos de atro-
cidades, sobretudo, contra aqueles mais re-
sistentes ou indóceis. Membros decepados, 
patas quebradas, olhos vazados são apenas 
pequenas referências da dimensão de como 
a vaquejada, quando olhada pela perspec-
tiva real de sua configuração sociológica, 
econômica e cultural, perde toda áurea de 
romantismo e inocência que se tenta dese-
nhar nas telas e nas composições do amor 
do destemido vaqueiro pela sinhazinha fi-
lha do patrão.

Aos doze anos de idade assisti a pri-
meira vaquejada em minha vida. Confes-
so que achei um espetáculo deprimente e 
sem qualquer indício que me sinalizasse 
aquele mundo de homens bravos e fortes, 
de sinhazinhas recatadas e insinuadas nas 
frestas das portas, de cavalos destros e bois 
insubmissos. Vi reses, muitas apenas novi-
lhas, sendo submetidas a um espetáculo de-
primente. Vi também interesses econômicos 
transformando, ou melhor, ressignificando 
a atividade econômica da criação de bois nos 
sertões de outrora, em rentável fonte de lu-
cros, em que bois, homens e natureza en-
tram apenas como peça de um jogo de lu-
cros e interesses.

E a lágrima que vi escorrer solitária e do-
lorida do olho de uma imberbe novilha, no 
final da pista de corrida, foi a imagem mais 
forte que hoje ainda guardo da primeira e 
única vaquejada que assisti.

Vaquejadas, entre espinhos e verdades

Mariana Moreira
moreiramariana@uol.com.br | Colaboradora
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Para que correr?

“Homens que 
estabeleciam 
parcerias, 
ou quase 
irmandades, 
com seus 
cavalos

Mariana Moreira

“Aos cinéfilos 
nada melhor do 
que conversar 
com Vladimir, 
num passeio 
pela sétima 
arte

Damião Ramos Cavalcanti   
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TURISMO 
EM ALTA

EDITAL VLADIMIR 
CARVALHO

ABERTAS AS INSCRIÇÕES PARA CURSO 
DE COMUNICAÇÃO NÃO-VIOLENTA

JULGADOS DO TCE-PB

INDÍGENAS CONCILIADORES (1)

INDÍGENAS CONCILIADORES (2)

Chegam a 2.489 os processos julgados pela 1a Câ-
mara do Tribunal de Contas da Paraíba desde 1o de ja-
neiro deste ano até o último dia 24. Foram, ao longo des-
te período, 66 contas anuais de câmaras de vereadores, 
26 de secretarias municipais, 89 de entes da adminis-
tração pública indireta dos municípios, 10 inspeções em 
obras públicas, 59 inspeções especiais, 249 licitações e 
contratos, 162 representações e denúncias, entre outros.

Quarenta e seis indígenas foram capacitados para 
atuar como agentes de diálogo e de conciliação ex-
trajudicial em 32 aldeias dos municípios de Rio Tinto, 
Marcação e Baía da Traição. A iniciativa é inédita no 
Nordeste. Ontem, os novos conciliadores receberam 
os certificados de conclusão do Curso de Conciliação 
Extrajudicial para o Povo Indígena Potiguara, em uma 
cerimônia realizada na Comarca de Rio Tinto.

O curso, oferecido em julho pelo Tribunal de Justiça 
da Paraíba (TJPB) por meio do Cejusc Indígena da Co-
marca de Rio Tinto, em parceria com a Escola Superior 
da Magistratura (Esma), capacitou os indígenas para 
resolver conflitos em suas comunidades por meio de 
métodos conciliatórios. Eles agora podem atuar em 
disputas comuns, como questões de terra, divisão de 
bens, separação de casais e pensão alimentícia.

O edital  Vladimir 
Carvalho de Fomento a 
Mostras e Festivais de 
Cinema da Paraíba foi 
lançado ontem. Trata-
se de uma iniciativa do 
Governo do Estado, por 
meio de uma parceria 
entre a Secretaria de 
Estado da Cultura da 
Paraíba (Secult-PB) e a 
Companhia de Água e 
Esgoto da Paraíba (Ca-
gepa), que vai colaborar 
financeiramente com a 
realização de 20 eventos 
cinematográficos em ter-
ritório paraibano. 

A Paraíba lidera o 
ranking como o esta-
do brasileiro com maior 
crescimento nas vendas 
de bilhetes para a chega-
da de turistas nacionais. 
O aumento foi de 30% 
entre outubro e dezem-
bro de 2024, compara-
do ao mesmo período 
de 2023. Os dados são 
da plataforma interna-
cional ForwardKeys. O 
crescimento na Paraíba 
é impulsionado por um 
aumento significativo 
no perfil de viajantes de 
lazer, que cresceu 37%

Já estão abertas as inscrições para o curso “Co-
municação não-violenta”, que será promovido pelo 
Centro de Estudos e Aperfeiçoamento Funcional do 
Ministério Público da Paraíba (Ceaf/MPPB), em par-
ceria com a Escola de Serviço Público do Estado da 
Paraíba (Espep). O curso terá carga horária de 20h e 
acontecerá nos dias 6, 11, 13, 18, 25, 27 de novembro 
e 2 de dezembro de 2024, das 19h às 22h.

NOVA LEI COMBATE ASSÉDIO  
SEXUAL CONTRA MULHERES 
EM ACADEMIAS DE GINÁSTICA 

O governador da Paraíba, João Azevêdo (PSB), 
sancionou uma lei que obriga academias, centros 
de treinamento funcional, crossfit e congêneres a 
capacitar anualmente todos os seus funcionários, 
para que estejam habilitados a identificar e com-
bater o assédio sexual e a cultura do estupro pra-
ticados contra a mulher que trabalha ou frequen-
ta os locais. De acordo com a Lei Estadual no 13.427, 
os estabelecimentos deverão “afixar aviso, em local 
de fácil visualização, com a indicação que realizou 
a capacitação dos funcionários e das funcionárias 
e que estão aptos para o atendimento e proteção à 
mulher que se sinta em situação de risco”. A lei ba-
seia-se em projeto de lei da deputada estadual Da-
nielle do Valle (Republicanos) e traz obrigações 
para o estabelecimento com medidas de suporte 
e de assistência às vítimas. O documento prevê o 
acolhimento da mulher no local até o acompanha-
mento à unidade de saúde, posto policial ou outro. 
Ainda de acordo com o texto do projeto, o descum-
primento da lei “acarretará ao responsável infrator 
as sanções previstas no artigo 56 da Lei Federal nº 
8.078, de 11 de setembro de 1990 – Código de Defe-
sa do Consumidor, aplicáveis 
na forma de seus artigos 
57 a 60”. A lei, publicada 
no Diário Oficial do Esta-
do de ontem, entra em vi-
gor a partir da data de pu-
blicação.

UN Informe
DA REDAÇÃO

Marcella Alencar 

marcella.t.alencar@gmail.com 

Maria Beatriz Oliveira 

obeatriz394@gmail.com

A expectativa de visitação 
do público aos cemitérios de 
João Pessoa, no Dia de Fina-
dos deste ano, é de 20 mil pes-
soas. A informação é de Wil-
lams Souza Viana, diretor dos 
Cemitérios Municipais da ca-
pital, setor ligado à Secretaria 
de Desenvolvimento Urbano 
de João Pessoa (Sedurb). 

A estimativa de visitação 
inclui os cemitérios públicos 
e privados do município: o Se-
nhor da Boa Sentença, no Va-
radouro; o São José, em Cruz 
das Armas; o Santa Catarina, 
no Bairro dos Estados; o Cristo 
Redentor, no Cristo; e o da Pe-
nha, no bairro de mesmo nome 
(todos públicos); além do Par-
que das Acácias, no José Amé-
rico; e o Jardim Mangabeira, 
em Mangabeira (ambos pri-
vados). “Nós administramos 
os cemitérios públicos e fisca-
lizamos os particulares, por 
isso temos a estimativa geral”, 
explica o diretor.

Boa Sentença
Desde segunda-feira (28), o 

Cemitério Senhor da Boa Sen-

tença, principal mausoléu 
público de João Pessoa, pas-
sa por zeladoria e manu-
tenção para receber o pú-
blico neste Dia de Finados. 
De acordo com Elycarlos 
Aguiar, administrador do 
cemitério, a limpeza é rea-
lizada em parceria com a 
Autarquia Especial Muni-
cipal de Limpeza Urbana 
(Emlur).

Construído em 1746, o lo-
cal é tombado pelo Instituto 
do Patrimônio Histórico e 
Artístico do Estado (Iphaep).

Ontem, neste mesmo ce-
mitério, a reportagem do 
Jornal A União testemu-
nhou o cuidado de Reinal-
do Alencar na preparação 
do túmulo do ex-governa-
dor Tarcísio de Miranda Bu-
rity. “Ele foi uma figura que 
eu estimava muito, a quem 
sempre admirei. Então, eu 
me preocupo quando o lu-
gar fica abandonado e, por 
isso, vim limpar e colocar al-
gumas plantas”, disse. 

O funcionamento do ce-
mitério será das 7h às 18h. 
Haverá quatro missas na ca-
pela do cemitério, às 7h, às 
9h, às 11h e às 16h, com ca-
pacidade para 200 pessoas 
sentadas.

Campina Grande
Um público superior a 

30 mil pessoas deve compa-
recer aos nove cemitérios de 
Campina Grande, amanhã, 
no Dia de Finados. A prepa-
ração para a data vem sen-
do feita desde o início de 
outubro, mas, na última se-
mana, os serviços de fisca-
lização e zeladoria se inten-
sificaram. 

O Cemitério de Nossa 
Senhora do Carmo, conhe-
cido como Monte Santo, o 
maior da cidade, contou 
com a força de trabalho de 
quase 20 servidores mu-
nicipais da Secretaria de 
Serviços Urbanos e Meio 

Ambiente (Sesuma), que 
se dedicaram aos esforços 
para fornecer mais confor-
to a quem vai visitar entes 
queridos que já partiram. 
“Nesses últimos dias, es-
tamos fazendo um pente 
fino para entregar os cemi-
térios prontos, com poda de 
árvores, pintura e limpeza 
dos túmulos. Amanhã, va-
mos disponibilizar banhei-
ros químicos, álcool em gel 
e água para a população”, 
detalhou Fernando Santos, 
gerente de Manutenção dos 
cemitérios campinenses. 

Haverá três missas na 
capela do mausoléu, às 7h, 
às 9h e às 17h.
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Túmulos são limpos e preparados para receberem visitas amanhã

O prefeito Cícero Lucena 
apresentou, ontem, a progra-
mação musical e artística do 
Natal, Réveillon e Forró Verão, 
que irão movimentar a cultura e 
fortalecer o turismo de João Pes-
soa a partir deste final de sema-
na até o final de janeiro de 2025. 
São atrações diversas para con-
templar todos os públicos, em 
apresentações no Centro Histó-
rico, no Parque Solon de Lucena 
e na orla. Destaque para a can-
tora Sandra de Sá, dia 13 de de-
zembro, no Largo da Igreja de 
São Francisco; Desejo de Meni-
na e Danieze Santiago na virada 
do ano no Busto de Tamandaré; 
além de nomes como Joelma, 
Cavaleiros do Forró, Limão com 
Mel e Mastruz com Leite na se-
gunda edição do Forró Verão.

Durante solenidade em um 
hotel na orla da capital, discur-
sando para a imprensa e empre-
sários ligados às áreas de cul-
tura e turismo, Cícero Lucena 
comemorou o momento que a 
cidade vive como vitrine para 
o Brasil em qualidade de vida, 
geração de emprego, levando a 
Prefeitura a estruturar uma fes-

ta à altura que a população me-
rece e com atrativos para trazer 
ainda mais turistas durante o 
período considerado de alta es-
tação. O gestor também deta-
lhou que a estrutura de palco 
na orla, que vai abrigar o Na-
tal Luz, sob liderança do Padre 
Nilson Nunes, também recebe-
rá um grande evento evangélico 
no dia 1o de janeiro, com gran-
des representantes deste seg-
mento religioso.

“A gente tem a cada ano me-
lhorado as condições do poder 
público municipal, em parce-
ria com o Governo do Estado, 
para dotar a nossa cidade como 
um atrativo turístico, mas tam-
bém com a qualidade de vida 
para quem mora aqui. Então, 
ações como essa nos propor-
cionam exatamente esse obje-
tivo. Ter um final de ano festi-
vo, alegre, de confraternização, 
de alegria, de felicidade para 
a cidade de João Pessoa e para 
quem nos visita. Estamos vi-
vendo um momento muito es-
pecial, que aumenta ainda mais 
a nossa responsabilidade”, des-
tacou Cícero Lucena.

O diretor-executivo da Fun-
dação Cultural de João Pessoa, 
Marcus Alves, destacou a valo-
rização dos artistas locais, tan-
to musicais quanto de teatro, 
que estarão se apresentando 
em espaços como Casa da Pól-
vora, Hotel Globo, Parque So-
lon de Lucena, igrejas históri-
cas e o mais novo Parque das 
Três Ruas, nos Bancários, com o 
Auto de Natal, musicais e atra-
ções infantis.

“Só o Forró Verão deverá 
atrair cerca de 300 mil pessoas 
durante os quatro sábados de 
janeiro. A gente fez uma pro-
gramação de Natal, de Réveil-
lon também de modo que consi-
ga integrar as diversas culturas 
de João Pessoa e culturas nacio-
nais também”, afirmou Mar-
cus Alves.

O secretário Municipal de 
Turismo, Daniel Rodrigues, 
destacou que esse planejamen-
to para mais de 60 dias de even-
tos já tem impacto na venda de 
voos para João Pessoa, toman-
do apenas como referência o 
que ocorreu no mesmo período 
do ano passado, com aumento 

de 30% na venda de bilhetes aé-
reos com destino à capital parai-
bana. “Toda semana, todo dia, 
nós estamos percebendo um 
aumento, que fica ainda mais 
consolidado nesse período de 
novembro e dezembro. Isso sig-
nifica que esse evento do Natal é 
super importante para que pos-
samos incrementar e dar mais 
opções para que as pessoas que 
visitem a nossa cidade não te-
nham só o mar, só a gastrono-
mia, só o Centro Histórico, mas 
uma relação de atividades cul-
turais, esportivas, a cidade toda 
iluminada”, avaliou.

Divulgada a programação de Natal e Réveillon
FESTEJOS NA CAPITAL

No QR Code confira a 
programação completa 

no site da PMJP

Medida é para coibir as ações de vândalos que estariam furtando jazigos

Prefeitura instala câmeras 
nos cemitérios públicos 

MONITORAMENTO

A Prefeitura de João Pessoa, 
por meio da Secretaria de Se-
gurança Urbana e Cidadania 
(Semusb), instalou câmeras de 
monitoramento nos cemitérios 
públicos da capital. A medida 
é para coibir ações de vândalos 
que, segundo denúncias da po-
pulação, estariam furtando ja-
zigos. O sistema de segurança 
começou a ser instalado desde 
agosto deste ano e foi implan-
tado ontem.

De acordo com o secretário 
de Segurança Urbana e Cidada-

nia da capital, Dudu Soares, os 
equipamentos foram instalados 
em quatro cemitérios públicos 
— Senhor da Boa Sentença (Va-
radouro), Santa Catarina (Bairro 
dos Estados), Cruz das Armas 
(Cruz das Armas) e do Cristo 
(Cristo Redentor). Segundo ele, 
a prefeitura tenta resolver um 
problema antigo por meio da 
tecnologia como grande aliada.

“A Guarda Civil Metropo-
litana de João Pessoa já realiza 
rondas de policiamento preven-
tivo nos cemitérios públicos fre-

quentemente. Então, o monito-
ramento por meio das câmeras 
vem para reforçar o trabalho 
da segurança. O nosso Centro 
de Monitoramento, que já está 
presente nas unidades de saúde 
e nas escolas municipais, che-
ga também aos cemitérios pú-
blicos com o objetivo de coibir 
qualquer ação criminosa nestes 
locais”, destacou o secretário.

Dudu Soares explicou ain-
da como o trabalho é realiza-
do. “As imagens captadas por 
essas câmeras são monitora-

das 24 horas pelos agentes de 
segurança no Centro de Video-
monitoramento que fica locali-
zado na base da Guarda Civil 
Metropolitana de João Pessoa. 
Observando alguma atitude 
suspeita, as equipes do poli-
ciamento preventivo da Guar-
da, que também estão nas ruas 
24 horas, podem ser acionadas, 
assim como as equipes da Polí-
cia Militar, visto que as forças 
de segurança do Estado e do 
Município trabalham de forma 
conjunta”, revelou.

Dia de Finados deve atrair 20 mil pessoas em JP
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Após dois dias de julgamento, os ex-policiais militares receberam as sentenças ontem, no Rio de Janeiro

Lessa e Queiroz são condenados
ASSASSINATOS DE MARIELLE E ANDERSON

Rayanderson Guerra 

Agência Estado

Os ex-policiais militares 
Ronnie Lessa e Élcio Queiroz 
foram condenados pelo Tribu-
nal do Júri do Tribunal de Jus-
tiça do Rio de Janeiro (TJRJ), 
ontem, pelos assassinatos da 
vereadora Marielle Franco e do 
motorista Anderson Gomes. 
Executores confessos da parla-
mentar, Lessa e Queiroz estão 
presos em penitenciárias de São 
Paulo e Brasília, respectivamen-
te, desde março de 2019.

Ronnie Lessa foi condenado 
a 78 anos de prisão e Élcio Quei-
roz, a 59 anos.

A dupla foi denunciada e 
condenada por duplo homicí-
dio triplamente qualificado, por 
um homicídio tentado e pela re-
ceptação do veículo Cobalt uti-
lizado no dia do crime, no dia 
14 de março de 2018. Apesar 
de condenados, o artigo 75 do 
Código Penal estabelece que 
o tempo de cumprimento das 
penas privativas de liberdade 
não pode ser superior a 40 anos. 
Como o crime ocorreu em 2018 
— um ano antes da atualização 
da lei, que antes previa 10 anos 
a menos de pena máxima — 
Lessa e Queiroz deverão cum-
prir 30 anos.

Ex-sargento da PM do Rio 

de Janeiro, Ronnie Lessa confes-
sou, em acordo de colaboração 
premiada, ter puxado o gati-
lho contra Marielle e Anderson. 
Em depoimento ao tribunal do 
júri, Lessa se disse arrependi-
do e pediu desculpas à famí-
lia das vítimas. O promotor do 
Ministério Público do Rio de Ja-
neiro (MPRJ) Fábio Vieira reba-
teu e classificou o interrogatório 
dos acusados como uma “farsa”. 
“Eles não estão com sentimen-
to de arrependimento. Eles es-
tão com tristeza por terem sido 
pegos”, disse.

Ontem, no segundo dia do 
julgamento do caso, a ministra 
da Igualdade Racial, Anielle 

Franco, irmã de Marielle, afir-
mou ser “difícil falar de perdão” 
aos autores confessos do crime.

Preso preventivamente des-
de março de 2019, Élcio Queiroz 
também é ex-PM e foi o moto-
rista do carro que seguiu Ma-
rielle e Anderson pelo centro do 
Rio. Em 14 de junho de 2023, ele 
decidiu fazer uma colaboração 
premiada, admitiu a participa-
ção no crime e forneceu deta-
lhes da execução aos investiga-
dores da Polícia Federal (PF) e 
do MPRJ. Queiroz foi o primei-
ro envolvido no duplo homicí-
dio a assumir a coparticipação 
no crime.

O julgamento teve início na 

manhã de quarta-feira (30) e se 
estendeu até o fim da noite, em 
13 horas e meia de depoimen-
tos das testemunhas arroladas 
pelo MP, pela defesa e de inter-
rogatório dos dois réus. Os ju-
rados ouviram Fernanda Cha-
ves, ex-assessora parlamentar 
de Marielle e sobrevivente do 
ataque; as viúvas Mônica Bení-
cio e Ágatha Arnaus; a mãe de 
Marielle, Marinete Silva; os po-
liciais civis Luismar Corteletti-
li e Carlos Alberto Paúra Júnior, 
que participaram da primeira 
fase de investigações. Os sete fo-
ram convocados pela acusação.

A defesa de Lessa arrolou os 
policiais federais Marcelo Pas-

qualetti e Guilhermo Catram-
by, responsáveis pela segunda 
fase das investigações sob a tu-
tela da Polícia Federal (PF).

Após os depoimentos, o jul-
gamento foi suspenso e retor-
nou na manhã de ontem, por 
volta das 9h30, tendo sido con-
cluído no período da tarde. O 
segundo dia do júri foi mar-
cado pelas alegações finais do 
Ministério Público e da defesa. 
Os promotores pediram aos ju-
rados a condenação de Lessa e 
Queiroz em todos os pontos da 
acusação. Já a defesa pediu um 
“um julgamento justo” e ques-
tionou duas qualificadoras dos 
homicídios.

O vice-governador da 
Paraíba, Lucas Ribeiro, par-
ticipou na tarde de ontem, 
representando o governa-
dor João Azevêdo, da pri-
meira reunião no Palácio do 
Planalto, em Brasília, para 
debater propostas e encami-
nhar medidas para aperfei-
çoar a integração federativa 
no combate ao crime orga-
nizado. 

A reunião, coordena-
da pelo presidente Lula, 
contou com a presença de 
governadores estaduais, 
vice-governadores, minis-
tros e integrantes dos de-
mais poderes da República.

 Durante o encontro, o 
presidente Lula pediu aos 
chefes dos Executivos es-

taduais que integrem um 
“pacto” com o Governo Fe-
deral em torno de medidas 
de combate à criminalida-
de. A ideia do ministro da 
Justiça e Segurança Públi-
ca, Ricardo Lewandowski, 
é realizar “mudanças estru-
turais” na área.

 
Emenda à Constituição

O vice-governador, Lu-
cas Ribeiro, vê com entu-
siasmo a união dos entes 
em busca de soluções que 
aumentem a segurança do 
povo brasileiro. “Nos foi 
apresentada uma propos-
ta de emenda à Constitui-
ção que busca fortalecer o 
combate à criminalidade 
no nosso país. Esse tema foi 

debatido aqui, vai ser apro-
fundado pelos governado-
res e o que a gente espera é 
que isso venha trazer mais 
segurança para o cidadão”, 
disse. 

 A PEC em questão, 
considerada como a PEC 
da Segurança, tem como 
principais pontos: status 
constitucional ao Sistema 
Único de Segurança Públi-
ca (SUSP); competências 
da União; atualização das 
competências da Polícia Fe-
deral (PF) e da Polícia Ro-
doviária Federal (PRF); pa-
dronização de protocolos e 
informações; e constitucio-
nalização do Fundo Nacio-
nal de Segurança Pública e 
Política Penitenciária.

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) inaugurou, 
na tarde de ontem, o to-
mógrafo do Hospital Dr. 
Américo Maia de Vascon-
celos, em Catolé do Rocha. 
O aparelho foi entregue à 
unidade em agosto e teve 
investimento de mais de 
R$ 1 milhão, com o objeti-
vo de atender a população 
do Sertão paraibano, que 
agora passa a ter acesso 
aos serviços de tomogra-
fia. A agenda é mais uma 
das ações realizadas pela 
SES com o intuito de for-
talecer o processo de inte-
riorização da saúde.

De acordo com o secre-
tário de Estado da Saúde, 
Ari Reis, o equipamento 

deve atender mais de 118 
mil habitantes, em Cato-
lé do Rocha e em outras 10 
cidades do Sertão. “Hoje, 
nós não estamos apenas 
inaugurando um equipa-
mento de tomografia. Este 
é o símbolo do compromis-
so do Governo Estadual, 
que trabalha para ampliar 
a assistência de alta com-
plexidade em todo o esta-
do. É mais um importante 
avanço no processo de re-
gionalização, que tem ga-
rantido o mínimo de des-
locamento da população 
e acesso aos serviços de 
saúde com qualidade”, ex-
plicou.

Atualmente, a rede es-
tadual conta com 15 apa-

relhos de tomografia, com 
previsão de ser expandi-
da a quantidade para 21, 
com a chegada de mais seis 
equipamentos distribuí-
dos nas três Macrorregiões 
de Saúde. Serão entregues 
três equipamentos na 1a 
Macro; três na 2a Macro; e 
na 3a Macro, além do tomó-
grafo no Hospital de Cato-
lé do Rocha, recentemente, 
também foi entregue um 
aparelho para a cidade de 
Pombal.

O Hospital Dr. Améri-
co Maia também realizou, 
ontem, em alusão ao encer-
ramento das atividades da 
campanha Outubro Rosa, 
a “Corrida pela Vida”, com 
um percurso de 4 km.

Vice-governador participa de reunião 
no Planalto sobre a PEC da Segurança 

Saúde inaugura novo tomógrafo e 
amplia acesso aos serviços de imagem

COM O PRESIDENTE LULA HOSPITAL DE CATOLÉ DO ROCHA

A Prefeitura de João Pessoa 
deve enviar à Câmara de Ve-
readores, na próxima semana, 
um projeto de lei para regula-
mentar a atuação de empresas 
e autônomos que trabalhem 
com fotos e vídeos em pontos 
turísticos da cidade. A ação é 
conduzida pelas secretarias de 
Desenvolvimento Urbano (Se-
durb), de Segurança Urbana e 
Cidadania (Semusb) e de Tu-
rismo (Setur). A elaboração do 
texto integra um conjunto de 
medidas tomadas pelos órgãos 
municipais, após denúncias de 
que o acesso ao letreiro com o 
nome da cidade, no Busto de 
Tamandaré, estaria tomado 
por pessoas que oferecem ser-
viços por meio do uso de dro-
nes, mas constrangem turistas 
que não os contratam. 

De acordo com o secretário 
de Turismo de João Pessoa, Da-
niel Rodrigues, as normas vão 
incluir a necessidade de cadas-
tro junto a órgãos municipais, 
o respeito à vontade dos turis-
tas e o registro, junto à Agên-
cia Nacional de Aviação Civil 
(Anac), para o uso de drone. Por 
enquanto, as empresas e autô-
nomos presentes no letreiro 
estão impedidos de pilotar as 
aeronaves. Além da proposta 
normativa, a gestão municipal 
tem reforçado a fiscalização no 
Busto de Tamandaré, com o au-
xílio da Polícia Militar.

Daniel afirma que a regu-
lamentação é importante para 
preservar a imagem acolhedo-
ra da capital paraibana, mas 
sem retirar a fonte de renda 
dos trabalhadores envolvidos. 
“O setor de turismo percorre o 
Brasil inteiro fazendo a promo-
ção de João Pessoa como uma 
cidade tranquila, segura e boa 
de se viver. Então, nós não po-
demos admitir que os turistas 
e os moradores cheguem ao 
letreiro, nosso principal pon-
to turístico, e sejam obrigados 
a contratar as pessoas que ali 

estão fazendo sua prestação 
de serviço. Ao mesmo tempo, 
nós não queremos que essas 
pessoas deixem de ganhar o 
seu dinheiro. Mas elas não po-
dem impedir que os demais te-
nham um livre acesso a esse es-
paço, que é público”, defende o 
secretário.

As pessoas que trabalham 
com a oferta de fotografias e 
vídeos aos turistas concordam 
com a necessidade de regula-
mentação. Lane Antunes, que 
atua em um desses serviços, 
acredita que a iniciativa vai li-

mitar o número de “droneiros” 
no local, tornando o espaço 
mais organizado, inclusive na 
formação das filas para fotos. 
Segundo Margot Berttrand, 
colega de Lane, as filas surgi-
ram como uma maneira de or-
denar o fluxo de turistas, mas 
não há a obrigação de que to-
das as pessoas entrem na linha 
— nem, necessariamente, rispi-
dez com quem se recusa a isso. 

“Depende da pessoa que 
está fazendo o trabalho com 
o drone, porque tem pessoas 
que realmente não permitem 

que outras passem na frente 
de quem está na fila, mas há 
equipes, como a nossa, que dei-
xam. Até porque a gente tem a 
noção de que o nosso trabalho 
demanda tempo, então a pes-
soa vai lá, bate a foto e sai, e a 
gente faz o nosso trabalho com 
a família que está na fila”, de-
clara Margot.

Adrianderson Silva tam-
bém trabalha com drones no le-
treiro do Busto de Tamandaré. 
Ele é o personagem citado, em 
um vídeo que circula nas re-
des sociais, como uma pessoa 

que constrangeria turistas que 
não o contratam. O profissio-
nal, porém, nega a acusação. “A 
gente apenas orienta os turis-
tas a formarem a fila para que a 
foto de recordação seja bacana, 
porque é muita gente ao mes-
mo tempo. E aí, se outra pessoa 
quiser tirar uma foto enquan-
to eu estou com um cliente, eu 
pergunto se posso finalizar. 
Mas, se ela não aceitar, eu dei-
xo o meu drone parado até ela 
finalizar”, alega.

A professora aposentada 
Edna Rosas é uma das turis-
tas que demonstrou incômo-
do com a presença das equi-
pes com drones. Moradora de 
Indaiatuba, em São Paulo, ela 
vem com frequência a João Pes-
soa para visitar a família. To-
davia, na atual passagem pela 
capital, precisou ir duas vezes 
ao letreiro para conseguir tirar 
uma foto. “Essas pessoas têm o 
direito de fazer o seu trabalho, 
mas, às vezes, você quer só tirar 
uma foto do celular, e isso está 
impedindo. Tem que se tomar 
uma atitude que permita que 
o turista e eles aproveitem da 
mesma forma, com um equilí-
brio, senão vira muito comér-
cio”, aponta Edna.

Conforme Daniel Rodri-
gues, quem se sentir inco-
modado e quiser fazer uma 
denúncia de uma possível ir-
regularidade na atuação dessas 
equipes, pode acionar o What-
sApp 24 horas da Setur. O nú-
mero é 83 8631-4325.

Prefeitura vai regulamentar atuações de empresas e autônomos
EM PONTOS TURÍSTICOS DA CAPITAL

Segundo denúncias, turistas estão sendo constrangidos para ter acesso ao letreiro com o nome da cidade, no Busto de Tamandaré
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Estrutura que conecta o bairro Bancários à UFPB será inaugurada hoje à tarde, com a presença do governador

Homenagem a influente engenheiro
PONTE DAS TRÊS RUAS

A Ponte Engenheiro Sera-
fim Rodriguez Martinez — 
mais conhecida como Ponte 
das Três Ruas —, será inaugu-
rada às 16h30 de hoje, em João 
Pessoa, com as presenças do 
governador da Paraíba, João 
Azevêdo, e do prefeito de João 
Pessoa, Cícero Lucena. Consi-
derada uma importante obra 
de mobilidade urbana execu-
tada pelo Governo do Estado 
na capital, com investimentos 
que somam mais de R$ 15,4 mi-
lhões, a estrutura carrega, no 
nome, a homenagem a um dos 
mais influentes profissionais da 
engenharia e da infraestrutura 
que já passaram pela Paraíba.

Primeira pessoa a ocupar o 
cargo de diretor-geral do De-
partamento de Estradas de Ro-
dagem (DER-PB), Serafim teve 
papel fundamental no desen-
volvimento de importantes vias 
e rodovias no estado. Também 
contribuiu diretamente para a 
fundação da Universidade Fe-
deral da Paraíba (UFPB) e a sua 
Escola de Engenharia. Além de 
deixar um legado nas áreas da 
docência e da infraestrutura, 
Serafim também atuou como 
pró-reitor e ocupou a vice-reito-
ria da UFPB em várias gestões.

Nascido na Bahia, o home-
nageado veio para a Paraíba 
ainda jovem. Aqui, desenvol-
veu uma carreira marcada pela 
dedicação ao serviço público e à 
educação. Durante o seu tempo 
como engenheiro do Departa-
mento de Viação e Obras Públi-
cas, fundou o DER-PB e traba-
lhou em várias obras essenciais 
do estado. Seu legado é reco-
nhecido por ex-alunos, colegas 
e pelo Governo do Estado, que 
aprovou a Lei no 13.271, oficia-
lizando o nome de Serafim Ro-
driguez Martinez na ponte que 
será inaugurada nesta tarde.

“A homenagem é um reco-
nhecimento importante às con-
tribuições que ele deu à Paraí-
ba, em todos os espaços em que 
atuou. Em nome da UFPB, eu 
apresento os agradecimentos 
perante a família desse grande 
engenheiro”, disse o reitor da 
UFPB, Valdiney Gouveia.

Desafogamento
Segundo o diretor de ope-

rações do DER-PB, Armando 
Marinho — que representará o 
superintendente Carlos Pereira 
na solenidade — a ponte é uma 
reivindicação antiga da popu-
lação do bairro. “Os morado-

res dos Bancários esperam por 
essa ponte há mais de 40 anos, 
e ela chegou somente agora, na 
gestão de João Azevêdo”, disse 
ele. Além da ponte, toda a re-
gião do seu entorno foi requa-
lificada, em parceria com a Pre-
feitura de João Pessoa, criando 
o Parque das Três Ruas.  

Agora, com a entrega da 
ponte que conecta o bairro Ban-
cários ao anel externo da UFPB 
à população, a obra se comple-
ta. A estrutura, que tem 80 m de 
comprimento e 25 m de largu-
ra, foi equipada com duas rota-
tórias (uma próxima ao campus 
da universidade e outra per-
to do bairro), o que permitirá 
mais fluidez no trânsito local. A 
ponte já é considerada uma im-
portante solução para melho-
rar a mobilidade de veículos e 
pedestres, que há anos enfren-
tam longos períodos de espera 
para percorrer curtas distân-
cias na região.

Lazer
Além de reduzir o tráfe-

go intenso, a nova ponte se 
tornou um espaço de lazer e 
encontro para os moradores, 
com ciclofaixas e áreas para 
caminhadas. Rafael Dantas, 

técnico de informática e mora-
dor do bairro Cidade Universi-
tária, descreve a mudança que 
a obra trouxe. “Passo por aqui 
nos três turnos do dia, e é in-
crível ver a vida que essa refor-
ma trouxe para o lugar. Com a 
abertura da ponte, vai ser óti-
mo, inclusive para a prática de 
corridas”, observou.

Para Adeilma Targino, que 

se desloca com o filho, que é 
uma pessoa com deficiência, 
o novo equipamento repre-
senta uma melhoria signifi-
cativa, em termos de acessibi-
lidade. “Vai ficar bem melhor 
para eu me locomover com o 
meu filho, pois o caminho está 
mais fácil de seguir”, disse a 
moradora que reside no bair-
ro desde 2022. 

A aposentada Valdeci da 
Silva Braz, que diz ser a primei-
ra moradora da rua, ressaltou 
que essa obra foi muito espe-
rada. “A expectativa para essa 
inauguração é muito alta, por-
que vai facilitar muito a vida de 
todo mundo. Eu estou aqui há 
muito tempo. Antigamente, eu 
descia até lá embaixo, para pe-
gar água no rio”, contou.

D urante mais de 50 anos, 
convivi com um filho, o 
meu grande companheiro, 

que me apresentou e me ensinou 
a admirar e respeitar o seu pai. 
O filho é Antônio Gumercindo 
Falcão Rodriguez, e seu pai, 
Serafim Rodriguez Martinez.

Nos nossos primeiros meses 
de namoro, foi introduzido em 
minha vida um novo hábito: nas 
manhãs dos sábados, eu era 
incorporada a uma visita ao 
sítio de suas propriedades, no 
município de Gramame, para 
fazer o pagamento semanal ao 
caseiro e recolher as frutas e 
tubérculos ali produzidos. Diga-
-se de passagem que não eram 
para serem comercializadas, 
mas distribuídas entre 
familiares, amigos e em algumas 
instituições de assistência 
social. Após o almoço, íamos, à 
tarde, em direção à cidade de 
Cabedelo, agora para também 
pagar ao caseiro da praia e 
desfrutar de um bom descanso 
nas redes armadas naquela 
varanda, para fruição do cenário 
paradisíaco: mar, calmaria, 
barulho das ondas, o farol ao 
longe, como a indicar a presença 
da felicidade...

Logo me identifiquei com 
esses dois homens que, de 
mansinho, entraram em 
minha vida. Aprendi dia a 
dia a admirá-los, a amá-los 
e a me surpreender com uma 
relação entre  pai e filho que 
eu não conhecia. Por quê? 
Eu raciocinava: como um 
filho adulto é tão obediente 
e respeitador em relação aos 
desejos do pai? Refiro-me à 
obrigatoriedade sabatina. 
Comecei a aprender que nossos 

(meu e do filho) compromissos só 
poderiam acontecer nos outros 
dias da semana, a partir do 
sábado à noite.

Em nossas conversas, o 
filho sempre se referia ao 
pai com respeito, admiração, 
muita paciência e amor. 
Fui também, aos poucos, 
sendo assim “doutrinada”, e 
comecei a socializar com o 
meu companheiro os mesmos 
sentimentos para com o pai. 
Quantas vezes meditei sobre 
essa relação! Nos trajetos feitos 
dentro do carro, eu dividia com 
eles os diálogos e os silêncios. 
Testemunhei muitas vezes o 
filho dizendo “não” a convites 
de amigos, mas justificava-se, a 
mim, afirmando: “Sobram para 
nós todas as outras horas, não 
é?”. E pedia a minha opinião. 
Ao que eu retrucava: concordo 
em dedicarmos a ele esses 
dois expedientes do sábado... 
Assim, fortaleceu-se em nós um 
sentimento de amor e uma mútua 
admiração e respeito.

Isso aconteceu durante o 
nosso tempo de namoro, noivado 
e primeiros anos de casamento. 
Após a chegada dos filhos, eu 
não fui tão presente a essas idas 
e vindas, porém, a cumplicidade 
permaneceu entre pai e filho, até 
o encantamento do pai. E, sempre 
que possível, eu e os nossos filhos 
também fazíamos parte daquelas 
caravanas.

Com o passar do tempo, o 
sítio foi vendido, mas o hábito da 
casa da praia se intensificava 
com a chegada dos verões, pois 
meu amado sogro chegava um 
dia após a nossa mudança, com 
a sua malinha, para nos fazer 
companhia durante todos os três 

Janete Lins Rodriguez
Colaboração

O filho vai ao encontro 
do pai...

meses de veraneio: dezembro 
(a partir do dia oito), janeiro e 
fevereiro. Na cidade de João 
Pessoa, sua casa era o nosso 
pouso e a nossa passagem, 
sempre após nossos dias de 
trabalho. Cada neto que chegava 
era uma festa, e logo era 
incorporado à família Rodriguez, 
crescendo sob o temor ao Senhor 
Deus, pois ali era um templo 
cristão e de forte amor filial.

A forte relação pai e filho 
permanecia: o filho ia ao 
encontro do pai para levá-lo 
à praia, dar uma voltinha na 
cidade (ele já aposentado), visitar 
sua filha Regina, às noites, e 
reverenciar Nossa Senhora 
da Penha, por cada graça 
alcançada.... E tantos outros 
bons motivos. Até que chegou o 
sombrio dia do encantamento 
do nosso querido velho... No 
primeiro dia de janeiro de 1998, 
faltando um mês para completar 
82 anos, ele foi para junto do Pai, 
aos céus, deixando-nos todos 
órfãos.

Confidências e reflexões
Nos momentos de conversa 

e reflexão, meu companheiro 
várias vezes me disse: “Meu 
pai foi o meu maior exemplo de 
honradez, honestidade, respeito; 
ele foi o meu mestre da vida”. 
Assim era o meu parceiro! Hoje, 
entendo muitas atitudes suas, 
que à época pensei tratar-se de 
um cerceamento à liberdade, 
como foi o caso em que me 
impediu de ir embora para o 
Amazonas, cursar Engenharia, 
enquanto aluno excedente. Mas 
é que ele, hoje eu entendo isso, 
não suportaria viver sem mim. 
Queria-me por perto.

Muitas vezes, disse-me ele: 
“Eu me acordava com meu pai 
me olhando, velando meu sono, 
sobretudo na rede, na varanda 
da praia. Quantas vezes 

ficávamos horas em silêncio, 
um ao lado do outro, sentado na 
varanda, ou mesmo dentro do 
carro, circulando pela cidade?”. 

Durante décadas, íamos, toda 
a família, duas vezes a Salvador: 
durante o Carnaval e na Semana 
Santa. Ele confiava na direção 
do filho incondicionalmente. 
Eram longas viagens, permeadas 
de extensos silêncios. “Bastava-
lhe estar comigo, eu sentia isso”, 
dizia-me o meu amado.

A passagem do filho
Recorro ao poeta Carlos 

Drummond de Andrade, quando 
afirmou: 

Por muito tempo achei que a 
ausência é falta.
E lastimava, ignorante, a falta.
Hoje não a lastimo.
Não há falta na ausência.
A ausência é um estar em mim.
E sinto-a, branca, tão pegada, 
aconchegada nos meus braços,
que rio e danço e invento 
exclamações alegres,
porque a ausência, essa 
ausência assimilada,
ninguém a rouba mais de mim.

Por conseguinte, chegou o 
dia 13 de fevereiro de 2022, em 
que Deus levou o meu amado 
para junto de Si, poupando-o 
de sofrimentos físicos. Aqui, 
permaneço em sintonia cósmica 
com você, meu amor. Traçado 
divino para o reencontro de filho 
e pai. Convencida de que anjos 
sopraram nos ouvidos de um neto 
amado de Serafim, e sobrinho 
muito especial de Gumercindo, 
passo agora a esse registro.

Sonhou Gabriel, ao saber que 
seria construído o importante 
viaduto ligando ruas do bairro 
dos Bancários à Cidade 
Universitária, em João Pessoa: 
por que não denominar tal 
obra com o nome de Serafim 

Rodriguez Martinez, nosso 
avô? Haja vista que a obra 
está sendo construída pelo 
órgão estatal, fundado por ele, 
o DER, onde exerceu o cargo 
de engenheiro e foi o primeiro 
diretor-geral, além de pró-reitor 
e prefeito do campus I da UFPB, 
destino do viaduto.

A ideia foi se propagando e 
chegou aos sensíveis ouvidos 
do nosso governante, que 
concretizou a ideia no dia 29 
de maio, no Diário Oficial do 
Estado (DOE), por meio da Lei no 
13.271, de iniciativa do Governo 
do Estado. A denominação com 
o nome do citado professor será 
determinante para perenizar o 
registro da contribuição dada 
por ele, em vida, à educação 
universitária paraibana.

Os sussurros angelicais não 
pararam por aí... Continuaram 
a motivar e a inquietar o 
jovem jornalista Gabriel, e ele, 
mergulhando nas pesquisas, 
descobre que a rua central 
que dará acesso ao viaduto 
continuava sem denominação, 
e pensou: “Por que não colocar 
o nome do meu tio, como para 
indicar aos paraibanos o 
caminho da sabedoria, por meio 
do viaduto Serafim Rodriguez 
Martinez?”.

De pronto, acionou um 
parlamentar disposto a abraçar 
a ideia que, de forma divina 
e com a energia do universo, 
começou a se fortalecer e a unir 
pessoas sensíveis na mesma 
ideia. Finalmente, conseguiu 
a aprovação. Como resultado, 
temos um filho denominando 
uma rua e indicando o pai, 
que dá nome à ponte, como a 
mostrar para todos nós que a 
indissociável relação filho e 
pai continuará por séculos sem 
fim, registrando a exponencial 
importância de um filho seguir 
as pegadas de um exemplar pai.

Com 80 m de comprimento, ponte que desafogará o trânsito do bairro é desejo antigo da população
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Em 75,3% dos municípios 
paraibanos (ou 168 localida-
des), foi desenvolvida pelo me-
nos uma das ações de inclu-
são produtiva investigadas 
pela Munic 2023, quais sejam, 
ações, programas ou projetos 
de inclusão produtiva rural; 
de qualificação profissional e 
intermediação de mão de obra; 
de inclusão produtiva urbana; 
de crédito, microcrédito e se-
guro; e de geração de traba-
lho e renda.

Em 90,6% (202), foi desen-
volvida pelo menos uma ação 
de inclusão produtiva rural, 
cujo objetivo é fortalecer as 
atividades realizadas pelas fa-
mílias da agricultura familiar 
em vulnerabilidade social, de 
forma a aumentar a sua capa-
cidade produtiva e a entrada 
de seus produtos nos merca-
dos consumidores. Entre os 
projetos executados por esses 
202 municípios paraibanos, a 
aquisição de alimentos no âm-
bito do PAA ou do Pnae foi a 
mais frequente (191), seguida 
pelas ações de assistência téc-
nica e extensão rural (173) e de 
doação de sementes ou matri-
zes de pequenos animais (160).

Em 48,9% (109) dos mu-
nicípios do estado, foi desen-
volvida pelo menos uma ação 
de inclusão produtiva urba-
na, que articula ações e pro-
gramas que favorecem a in-
serção no mundo do trabalho 
por meio de emprego formal, 
empreendedorismo ou em-

preendimentos da economia 
solidária. Em 56,9% (127), fo-
ram desenvolvidas ações de 
geração de trabalho e renda, 
enquanto 41,25% (92) desen-
volveram pelo menos uma 
ação de crédito, microcrédi-
to e seguro.

Recursos humanos 
No estado, em 2023, havia 

184.616 pessoas ocupadas na 
administração pública muni-
cipal, sendo 170.206 (ou 92,2%) 
na administração direta e 
14.410 (ou 7,8%) na adminis-
tração indireta dos 70 municí-
pios paraibanos dotados desse 
tipo de administração pública.

Considerando as diversas 
modalidades de vínculo em-
pregatício, a administração 
direta municipal era majori-
tariamente (51,9%) composta 
por estatutários — servido-
res regidos pelo Regime Jurí-
dico Único (RJU) —, que for-
mavam um contingente de 
88.325 servidores. O segun-
do grupo mais representati-
vo era o daqueles que não ti-
nham vínculo permanente 
(cedidos por outros órgãos 
públicos, prestadores de ser-
viços autônomos, voluntá-
rios, entre outros), totalizan-
do 53.952 servidores (31,7%). 

Havia ainda 25.936 (15,2%) 

servidores somente comis-
sionados (que não possuem 
cargo efetivo); 1.248 (0,7%) ce-
letistas (regidos pela Consoli-
dação das Leis do Trabalho – 
CLT); e 745 estagiários (0,4%).

Já na administração in-
direta, os sem vínculo per-
manente estavam em maior 
proporção, representando 
53,2% do total (7.667 pes-
soas), seguidos pelos 5.638 
estatutários, cuja participa-
ção (39,1%) era bem menor 
que na administração direta. 
Os somente comissionados 
eram 7,5% (1.087), enquanto 
havia apenas 17 celetistas e 
um estagiário.
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Segundo o IBGE, 48% dos municípios dispõem do instrumento, que visa ao atendimento dos direitos das crianças

PB é o sexto estado do país em PMPI
PRIMEIRA INFÂNCIA

Em 2023, 48% dos 223 
municípios paraibanos (o 
que corresponde a 107 lo-
calidades) informaram 
possuir um Plano Munici-
pal pela Primeira Infância 
(PMPI), enquanto outros 
14% (31 municípios) garan-
tiram estar em processo de 
elaboração desse documen-
to. Essas informações fa-
zem parte do capítulo da 
Pesquisa de Informações 
Básicas Municipais (Mu-
nic 2023) sobre a primeira 
infância, divulgado nesta 
semana pelo Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE). 

No Brasil e no Nordes-
te, os percentuais de muni-
cípios com PMPI eram, res-
pectivamente, de 26,6% e 
50,8%, enquanto as taxas da-
queles com PMPI em elabo-
ração eram de 14,7% e 15,2%. 
Entre todas as unidades da 
Federação, a Paraíba tinha 
o sexto maior percentual de 
municípios com PMPI, atrás 
apenas dos estados do Cea-
rá (97,8%), do Rio Grande 
do Norte (59,3%), do Mara-
nhão (54,4%), de Pernambu-
co (61,9%) e do Pará (48,6%).

Dos 107 municípios da 
Paraíba que dispunham do 
PMPI, 61 já estavam regula-
mentados por instrumento 
legal, sendo 36 por meio de 
lei, 11 por decreto, cinco por 
portaria e nove por outro 
tipo de instrumento legal. 
Nos outros 46 municípios, 
os PMPIs ainda não haviam 
sido regulamentados. 

A Munic investigou tam-
bém a existência de Comi-
tê Intersetorial de Políticas 
Públicas para a Primeira 
Infância, responsável por 
coordenar e articular ações 
e políticas voltadas para a 
primeira infância, garan-
tindo a integração e a siner-
gia entre os diversos setores 
envolvidos, bem como por 
acompanhar a implemen-
tação do PMPI, monitoran-
do os resultados e avalian-
do o impacto das políticas 
na promoção dos direitos 
da primeira infância, per-
mitindo ajustes e melhorias 
contínuas.

Na Paraíba, 99 mu-
nicípios declararam pos-
suir um comitê, dos quais 
90 realizaram reunião nos 
últimos 12 meses anterio-
res à data de aplicação do 
questionário da pesquisa. 
Quanto à composição des-
ses comitês, predominava 
a participação das áreas de 
assistência social, educa-
ção, saúde e da sociedade ci-
vil, presentes em 96, 95, 92 e 
90 comitês, respectivamen-
te. Os conselhos tutelares 
(66) e os conselhos munici-
pais dos direitos da criança 
e do adolescente (66), embo-
ra com menor representa-
tividade, também compu-
nham esses grupos.

Nesta edição da Munic, 
como também da Pesquisa 
de Informações Básicas Es-
taduais (Estadic), foram in-
vestigados oito temas: pri-
meira infância, segurança 
alimentar, trabalho e inclu-
são produtiva, recursos hu-
manos, políticas para mu-
lheres, segurança pública, 
direitos humanos e assis-
tência social. 

Educação e saúde 
A Munic constatou ain-

da que, em 2023, dos 188 
municípios paraibanos que 
declararam ter políticas ou 
programas de promoção 
e defesa dos direitos das 
crianças de zero a seis anos, 
todos tinham pelo menos 
uma ação ou medida espe-
cífica para essa faixa etária. 
Entre elas, destacam-se o 
acesso a serviços de saúde, a 
oferta de Educação Infantil 
e o incentivo ao aleitamen-
to materno, adotadas por 
95,2%, 85,1% e 82,4% desses 
188 municípios, respectiva-
mente. As ações menos fre-
quentes eram a proteção a 
crianças em situação de rua 
(17,0%), o acolhimento insti-
tucional (26,1%) e a preven-
ção de acidentes (26,6%).

Outra questão respondi-
da pelos municípios diz res-
peito à oferta de algum tipo 
de auxílio creche às famí-
lias com crianças em idade 
de Educação Infantil e que 
não encontram vaga em cre-
ches públicas, para que ma-
triculem suas crianças em 
centros privados. Apenas 
14 municípios responderam 
positivamente a essa ques-
tão, sendo que dois decla-
raram oferecer esse auxílio 
em dinheiro, dois na forma 
de bolsa de estudo e sete 
por meio de vaga adquiri-
da pelo governo, enquanto 
outros cinco buscaram ou-
tra forma de oferecer o be-
nefício.

A existência de regu-
lamentação específica de 
espaços públicos voltados 
para a primeira infância, 
com características e con-
dições que atendam às es-
pecificidades da faixa etá-
ria — incluindo a oferta de 
atividades que visem ao seu 
desenvolvimento — foi ou-
tro aspecto investigado. Ses-
senta e cinco municípios pa-
raibanos informaram que 
possuíam tal norma.

Finalmente, 55 muni-
cípios do estado respon-
deram afirmativamente à 
questão relativa à existên-
cia de legislação municipal 
específica estendendo a li-
cença-maternidade e/ou li-
cença-paternidade para os 
servidores da gestão muni-
cipal. Apenas 42 municípios 
informaram ter instituído 
sistema próprio de ensino 
da Educação Infantil.

Segurança alimentar 
Dos 223 municípios pa-

raibanos, 220 informaram 
ter executado, no ano pas-
sado, pelo menos uma das 
15 ações de segurança ali-
mentar e nutricional (SAN) 
investigadas pela Munic 
2023, o que corresponde a 
98,6% das localidades. En-
tre as ações realizadas com 
maior frequência, merecem 
destaque as compras públi-
cas da agricultura familiar, 
mencionadas por todos os 
municípios — sobretudo 
por meio do Programa Na-
cional de Alimentação Es-
colar (Pnae) e do Programa 
de Aquisição de Alimen-
tos (PAA). Para tanto, foram 
utilizados recursos finan-
ceiros do próprio municí-
pio (125) ou repassados pe-
los governos Federal (194) e 
Estadual (88). 

Também se destacam o 
programa de alimentação 
escolar, executado por 218 
municípios, e as ações de 

caráter educativo, desen-
volvidas dentro ou fora do 
ambiente escolar, tais como: 
atividades de educação ali-
mentar e nutricional (187); 
serviços de assistência téc-
nica e extensão rural (Ater) 
para agricultores familia-
res e povos e comunidades 
tradicionais (186); ativida-
des de capacitação, fomen-
to ou incentivo à produção 
orgânica e/ou agroecológica 
(121); e o programa de hor-
tas escolares (114). Com ex-
ceção dos serviços de Ater, 
as ações foram financiadas 
notadamente por recursos 
do Governo Estadual; as de-

mais aconteceram com re-
cursos do próprio municí-
pio ou do Governo Federal.

O programa de cisternas, 
incluindo água para consu-
mo e produção, também foi 
executado por grande nú-
mero de municípios parai-
banos (183), assim como as 
atividades direcionadas ao 
público do Cadastro Único 
e/ou do Programa Bolsa Fa-
mília (203). Entre essas últi-
mas, destacam-se o encami-
nhamento a outras redes de 
serviço (167), os cursos de 
capacitação e/ou educação 
alimentar e nutricional (60) 
e as atividades relacionadas 

à geração de trabalho e ren-
da (88).

A realização de ações na 
área de segurança alimen-
tar e nutricional por qua-
se 100% dos municípios pa-
raibanos se deu apesar do 
elevado número dos que 
informaram não possuir es-
trutura organizacional nes-
sa área (106); não ter lei mu-
nicipal de SAN (127);  não 
dispor de Conselho Munici-
pal (117) nem Plano Munici-
pal de SAN (185); e, por fim, 
não possuir recursos orça-
mentários municipais (148) 
previstos para o financia-
mento de políticas de SAN 

— excetuando-se contra-
partidas de convênios com 
os governos Estadual e Fe-
deral.

Inclusão produtiva em 75% das cidades

Aquisição de alimentos da agricultura familiar fortalece famílias em vulnerabilidade social
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Entre as políticas voltadas a crianças de zero a seis anos, destacam-se o acesso a serviços de saúde e a oferta de educação infantil

O que é
O PMPI é um instrumento 
intersetorial de Estado, que 
visa ao atendimento dos 
direitos das crianças na pri-
meira infância (até os seis 
anos), no âmbito municipal. 
Sua elaboração é recomen-
dada pelo Marco Legal da 
Primeira Infância (Lei no 
13.257, de 08/03/2016).



“Este tipo de conduta nun-
ca vai ser aceito aqui na nossa 
região”. Foi o que disse o de-
legado Alex Amorim, de Pa-
tos, após a Polícia Civil pren-
der os três suspeitos de terem 
efetuado disparos em via pú-
blica, provocando a morte da 
criança Ayla Evelly Felix dos 
Santos, de cinco anos, e feri-
mentos em um adolescente de 
17 anos, que está internado no 
Hospital Infantil Noaldo Lei-
te, em Patos.

Os presos foram identifi-
cados apenas por Ryan, de 21 
anos; Yan, de 24 anos; e Janail-
son, o “Corujinha”, de 19 anos. 
Este último confessou a auto-
ria dos disparos, mas alegou 
que o alvo não seria a criança, 
nem o adolescente. Além das 
prisões, os policiais também 
apreenderam o carro usado 
pelo trio para praticar o ata-
que, que estava com placa fria.

O delegado Alex Amorim 
detalhou como a polícia agiu 
para localizar e prender os sus-
peitos. Ele disse que inicial-
mente foi localizado o carro 
utilizado pelos criminosos na 
ação. E, em menos de 24 horas, 
os policiais prenderam o con-
dutor do veículo no Bairro Bi-
var Olinto. Continuando com 
as diligências, a equipe da De-
legacia de Homicídios e Entor-

pecentes recebeu a informação 
de que os outros dois suspeitos 
planejavam fugir para a cida-
de de João Pessoa em uma van. 
Eles foram interceptados e pre-
sos em flagrante.

O delegado atribuiu o ata-
que, que matou a criança e pro-

vocou ferimentos no adoles-
cente, exclusivamente à guerra 
entre facções na cidade de Pa-
tos. “Simplesmente, eles ale-
garam que viram um jovem 
que acharam ser faccionado e 
atiraram nele. O jovem estava 
de mãos dadas com a crian-

ça, inclusive, eles [crimino-
sos] viram que a criança estava 
ao lado e, mesmo assim, efe-
tuaram os disparos. O jovem 
atingido não tinha nenhuma 
relação com facções, simples-
mente, eles acharam que ele 
aparentava ser alguém de fac-

ção e atiraram, mesmo este ra-
paz estando com a criança de 
cinco anos ao lado”, narrou 
Alex Amorim.

O delegado revelou ainda 
que contra um dos suseitos já 
havia um mandado de prisão 
expedido pela Justiça do Rio 

Grande do Sul.
O corpo da menina foi se-

pultado na manhã de ontem, 
em um cemitério de Patos. Ela 
faria seis anos no próximo mês 
de dezembro. Os três foram 
autuados em flagrante por vá-
rios crimes.

Policiais civis da Seccio-
nal de Esperança, por meio 
do GTE/Homicídios, pren-
deram em flagrante E.S.M 
pelo crime de falsa identi-
dade e por estar ostentan-
do fardamento da Polícia 
Penal do Estado da Paraí-
ba, na cidade de Remígio.

O alvo foi preso na ci-
dade de Remígio, após in-
formações repassadas por 
colaboradores, que chega-
ram até o delegado Danillo 
Orengo, apontando que um 
homem estava se passando 
por policial penal portando 
uma pistola e usando far-

damento da Polícia Penal.
Imediatamente a equipe  

do Grupo Tático-Especial/
Homicídios foi averiguar 
a procedência da informa-
ção. 

Confissão
Durante a ação, ao ser 

questionado sobre a iden-
tificação, o alvo confessou 
que não seria policial e que 
estava usando a farda, bem 
como a arma, porque fazia 
a segurança de alguns co-
mércios na localidade.

A pistola com o carrega-
dor (simulacro), o coldre e o 

fardamento foram apreen-
didos e encaminhados para 
a Justiça. 

Crimes
Quanto ao falso policial 

penal, ele foi autuado pelos 
crimes do Art. 307, do Có-
digo Penal (Falsa Identida-
de) e do Art. 46, da Lei de 
Contravenções Penais (Uso 
ilegítimo de uniformes ou 
distintivos de órgãos de se-
gurança pública), e respon-
derá  pelos crimes em liber-
dade, tendo em vista que 
as penas dos delitos acima 
não ultrapassam dois anos.

Cerca de 70 policiais mi-
litares dos primeiro e segun-
do batalhões da PM partici-
param, na manhã de ontem, 
de uma operação com a fina-
lidade de cumprir 24 man-
dados de prisão contra acu-
sados de roubos de tráfico 
de drogas, em João Pessoa. A 
maioria dos alvos estaria in-
tegrando facções criminosas 
com atuação em vários bair-
ros da capital. 

A Operação Cidade Se-
gura concentrou-se nos bair-
ros de Mandacaru, Treze de 
Maio, Padre Zé e Novais, 
acontecendo 24 horas após 
forças de segurança cumpri-
rem mais de 60 mandados 
judiciais na região metropo-
litana da capital. Os presos 
foram encaminhados para 
a Cidade da Polícia Civil, no 
Geisel.

As operações, lembra o 
coronel Rogério Timóteo, co-

mandante do Policiamento 
da Região Metropolitana de 
João Pessoa, visa tirar de cir-
culação envolvidos com fac-
ções, que promovem tráfico 
de drogas, de armas, roubos, 

crimes patrimoniais e outros 
delitos.

O coronel Timóteo dis-
se ainda que, durante o fim 
de semana, haverá reforço 
do policiamento nas ruas da 

região metropolitana com 
o mesmo objetivo: cumprir 
outros mandados judiciais, 
como também realizar blitze 
para reprimir o tráfico de en-
torpecentes e de armas.
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Janilson foi preso em casa, enquanto Ryan e Yan já estavam em uma van tentando fugir para João Pessoa

Trio confessa assassinato de criança
RESPOSTA RÁPIDA

Cardoso Filho 

josecardosofilho@gmail.com

Davi Pereira Aguiar, de 
21 anos, e Gabriel da Silva 
Ferreira, de 23, foram trans-
feridos para o Presídio do 
Roger, nesta quarta-feira 
(30) à tarde, após audiência 
de custódia no Fórum Cri-
minal de João Pessoa. Am-
bos foram presos e autuados 
em flagrante pela tentati-
va de assalto e ferimentos a 
bala contra o sargento Kel-
son Soares do Nascimen-
to, de 48 anos, pertencente à 
Polícia Militar do Rio Gran-
de do Norte. 

O militar continua inter-
nado no Hospital de Emer-
gência e Trauma e o estado 
de saúde dele, segundo bo-
letim médico, é considera-
do estável, mas a bala está 
alojada próximo à coluna 
cervical.

Segundo o tenente-coro-
nel Douglas Ferreira, coman-
dante do 5o Batalhão da PM, 
a prisão foi possível após 
diligências realizadas por 
equipes da PM logo após o 
crime. “Diligenciamos e des-
cobrimos quem eram os sus-
peitos, porque um deles era 
monitorado por tornozelei-
ra eletrônica”, disse o oficial.

Um deles, Gabriel, inclu-
sive, confessou ter sido o au-
tor dos disparos, sendo que 
um atingiu o militar próxi-
mo à nuca. Duas armas fo-
ram apreendidas. 

Toda a cena da tentativa 
de assalto contra o sargento 
Kelson foi registrada por câ-
meras de segurança da rua 
onde está localizada a aca-
demia, para a qual o militar 
iria com a esposa. A Polícia 
Civil está investigando para 
saber se a dupla cometeu ou-
tros crimes.

Transferida 
dupla que atirou 
contra policial

NA CADEIA

Ação da PM cumpre mandados judiciais
CRIME ORGANIZADO

Um homem de iniciais J.
W.P.N., de 38 anos, foi preso 
pela Polícia Civil da Paraíba, 
nessa quarta-feira (30), nas 
dependências do Hospital 
de Trauma de João Pessoa. 
Ele foi condenado a 37 anos 
de prisão por crime de homi-
cídio qualificado e estava fo-
ragido desde 2021.

A prisão foi realizada 
por equipes da Delegacia de 
Crimes contra o Patrimônio 
(DCCPAT). Os policiais ob-
tiveram informações de que 
J.W.P.N. estava internado no 
hospital e foram até o local 
cumprir o mandado de prisão. 

O foragido estava se 
apresentando com nome 
falso, mas não conseguiu 
enganar os policiais. A pri-
são foi comunicada à justi-
ça, para adoção das medi-
das cabíveis.

Condenado a 37 
anos é preso no 
Trauma de JP

NO HOSPITAL

Homem se passa por policial penal com arma falsa
EM REMÍGIO

Os três homens, com idades de 19, 21 e 24 anos, revelaram que a intenção era matar membro de uma facção criminosa e confundiram-no com o adolescente
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A viatura policial conduz um dos presos para a Cidade da Polícia Civil, na capital
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O suspeito detido portava uma pistola falsa na cintura
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Paraíba: 
  Todos os cantos

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Paraíba

João Pessoa
A Era Jurássica desperta curiosidade e encanto no imaginário de 

adultos e de crianças. Para proporcionar uma experiência cheia de di-
versão, o Luzzco, primeiro espaço de arte imersiva em João Pessoa, 
preparou o espetáculo “Reino 
dos Dinossauros”, que vai até o 
fim deste mês. A sessão é aberta 
com um cenário de museu, onde 
os visitantes podem conhecer 
detalhes do mundo dos dinos-
sauros, antes de serem transpor-
tados para uma floresta em alta 
resolução. Os animais ganham 
vida por meio da computação 
gráfica e são apresentados com 
o auxílio de 11 projetores bem 
posicionados, com imagens rea-
listas e sons que auxiliam no 
processo de imersão.

A Paraíba é o estado brasileiro com o maior crescimento nas vendas de 
passagens para turistas nacionais, registrando um aumento de 30% nas che-
gadas entre outubro e dezembro de 2024, comparado ao mesmo período do 
ano passado. Os dados são da plataforma internacional ForwardKeys, que 
monitora o fluxo de visitantes. A alta na Paraíba é impulsionada por uma am-
pliação significativa do perfil de viajantes de lazer, que cresceu 37%. Além dis-
so, as reservas para viajantes individuais também aumentaram 37%, enquan-
to os bilhetes emitidos para casais subiram 32%. Os grupos familiares, por 
sua vez, registraram uma alta de 28%. Os números revelam que, dos bilhetes 
emitidos até o fim de setembro, a maioria das viagens domésticas no Brasil 
(aproximadamente 70%) consiste em itinerários diretos. Apenas 28% dos via-
jantes farão uma parada antes de chegar ao seu destino, enquanto só 2% fa-
rão duas ou mais conexões. Essa preferência por voos diretos destaca a im-
portância da conectividade aérea para atrair turistas.

Guarabira 
Embarque em uma jornada cultural pelo município de Guarabira, 

onde o folclore nordestino ganha vida em cada esquina. A revitaliza-
da Estação Ferroviária de Guarabira é o ponto de partida para uma 
imersão na história e na arte, 
com exposições que celebram 
a rica tradição ferroviária e 
a vibrante arte naïf. A músi-
ca e a poesia se entrelaçam 
nas apresentações de artis-
tas locais, proporcionando 
momentos de pura magia. O 
roteiro “Caminhos do Folclo-
re” é um convite para viven-
ciar a essência do Nordeste, 
onde cada parada é uma 
celebração da cultura e das 
tradições locais. O projeto foi 
formatado pela consultora do 
Sebrae-PB, Alexandra Lontra. 

Campina Grande

Araruna

No próximo dia 5, será inaugurado, em Campina Grande, o Museu de 
Arte e Ciência (MAC), que reunirá arte, cultura e tecnologia. E, para celebrar 
os 160 anos da cidade, o MAC apresentará a exposição imersiva “Fios”. 
Essa mostra explora o rico entrelaçamento cultural e científico da cidade, 
convidando os visitantes a refletirem sobre a identidade local e os laços 
comunitários. “Fios” homenageia a história de Campina Grande, desde 
suas cantigas tradicionais até as inovações tecnológicas mais recentes. 
Combinando arte e tecnologia, a exposição proporciona uma experiência 
envolvente, que estimula a criatividade e a interação.

O Parque Estadual Pedra da Boca, no município de Araruna, Curima-
taú paraibano, é um verdadeiro encanto aos olhos. Quando entramos na 
extensa área do parque, ficamos logo impressionados com o conjunto 
rochoso de grande dimensão e de beleza exuberante. O nome do parque 
dá-se devido à existência de uma imensa formação rochosa, de aproxima-
damente 336 m de altura, que apresenta uma enorme cavidade, provocada 
pelos agentes endógenos e exógenos, cuja configuração é semelhante a 
uma boca aberta. No topo da rocha, é encantadora a visão da Serra de 
São Bento e do município de Passa e Fica, divisa dos estados da Paraíba 
e do Rio Grande do Norte.

Fotos: Teresa Duarte
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A Secretaria de Estado 
da Segurança e da Defesa 
Social (Sesds) da Paraíba 
prepara, para as datas de 
realização do Exame Na-
cional do Ensino Médio 
(Enem) deste ano, a Ope-
ração Enem. A iniciativa, 
executada neste domin-
go (3) e no próximo dia 10, 
integrará os órgãos opera-
tivos da pasta, incluindo 
a Polícia Militar (PMPB), 
a Polícia Civil (PCPB) e 
o Corpo de Bombeiros 
(CBPB), além de agregar 
equipes de Inteligência, 
com o objetivo de garan-
tir segurança para os can-
didatos que farão as pro-
vas no estado.

A Operação Enem en-
volverá policiamento os-
tensivo nos locais de apli-
cação do exame, rondas e 
pontos de apoio em áreas 
próximas a esses lugares. 
Além disso, os veículos 

responsáveis por trans-
portar os malotes conten-
do as provas serão escol-
tados. 

De acordo com a Sesds, 
a PMPB também estará 
presente nos principais 
pontos de entrada e de 
saída das cidades, assim 
como em áreas de gran-
de circulação, com o in-
tuito de prevenir e conter 
quaisquer incidentes. Já a 
PCPB deverá atuar em in-
vestigações preventivas 
e em ações de Inteligên-
cia para identificar e neu-
tralizar potenciais amea-
ças à realização do Enem, 
como tentativas de fraude 
ou atos ilícitos que possam 
comprometer a integrida-
de das provas.

Por sua vez, os três 
Centros Integrados de Co-
mando e Controle (Cicc), 
localizados nas cidades 
de João Pessoa, Campina 

Grande e Patos, ficarão en-
carregados de coordenar e 
monitorar, em tempo real, 
as ações das instituições 
envolvidas na operação 
de segurança — inclusi-
ve, a Polícia Federal (PF), a 
Polícia Rodoviária Federal 
(PRF), o Instituto Nacio-
nal de Estudos e Pesqui-
sas Educacionais Anísio 
Teixeira (Inep), os Correios 
e o Cebraspe, banca res-
ponsável pela aplicação do 
Enem. Conforme a Sesds, 
a centralização das infor-
mações nos Cicc facilitará 
a comunicação entre todas 
as equipes de profissionais 
envolvidas, ampliando a 
eficácia da operação, por 
meio do uso de tecnologia.

Jean Nunes, secretário 
da Segurança e da Defesa 
Social da Paraíba, desta-
cou que os órgãos operati-
vos de segurança do esta-
do estão prontos para agir 

contra qualquer situação 
que ameace a realização 
do Enem 2024. “Os poli-
ciais e bombeiros milita-
res estão preparados para 
lidar com criminosos que, 
eventualmente, venham 
a agir durante o evento, 
bem como com pessoas 
que possam perturbar a 
ordem pública ou até mes-
mo tentar sabotar a apli-
cação das provas. Nosso 
compromisso é com a se-
gurança e a lisura do pro-
cesso, garantindo que to-
dos os candidatos possam 
realizar o exame sem qual-
quer interferência. Esta-
mos prontos para enfren-
tar situações que possam 
comprometer a tranquili-
dade do evento e a segu-
rança dos malotes de pro-
va, mantendo a ordem e a 
integridade do Enem na 
Paraíba”, declarou o titu-
lar da Sesds.

Órgãos se mobilizam em ação de segurança
OPERAÇÃO ENEM

Crime do último dia 30 afetou o fornecimento hídrico de três cidades

Abastecimento de água é 
retomado a partir de hoje

ROUBO À CAGEPA

Marcelo Lima 

marcelolimanatal@yahoo.com.br

O retorno do abasteci-
mento de água em João Pes-
soa, Conde e Cabedelo deve 
ocorrer, aos poucos, a par-
tir das 6h de hoje. Porém, a 
normalização completa, em 
algumas áreas, deve-se con-
cretizar somente no decor-
rer do fim de semana. A in-
terrupção no fornecimento 
hídrico da região foi causa-
da por um roubo de cabos 
de cobre, registrado na noi-
te da última quarta-feira 
(30), na Estação Elevatória 
de Água Bruta de Grama-
me, mantida pela Compa-
nhia de Água e Esgotos da 
Paraíba (Cagepa).

De acordo com o dire-
tor de Operações da Cage-
pa, Thiago Pessoa, toda a 
população de Cabedelo, de 
Conde e 70% dos moradores 
da capital foram atingidos 
pela suspensão do serviço. 
Isso corresponde a cerca de 
680 mil pessoas, conforme 
estatísticas oficiais. “O sis-
tema de Marés ainda está 
em operação, então o Cen-
tro [de João Pessoa], Bayeux 
e outras regiões continua-
ram abastecidos”, explicou. 

Em meio aos esforços 
para restabelecer a situação 
até a meia-noite de ontem, 
a Companhia mobilizou 
25 de seus funcionários de 
João Pessoa e de Campina 
Grande. “A normalização 
do abastecimento vai ser 
gradativa. As partes mais 
altas e mais distantes vão 
sofrer um pouquinho, prin-
cipalmente na Zona Sul [da 
capital]. Como elas ficam na 
ponta da rede, [a normaliza-
ção] tende a demorar mais”, 
esclareceu Pessoa. 

Além do impacto so-
bre mais de meio milhão 
de pessoas, os criminosos 
provocaram um prejuízo de 
R$ 180 mil à Cagepa, com os 
450 m de cabos roubados, e 
impediram que a empresa 
arrecadasse cerca de R$ 1,7 
milhão, devido à água não 

Confira a lista das áreas atingidas pelo corte no abastecimento de água da Cagepa:

Saiba Mais

n Cabedelo; 

n Conde;

n João Pessoa: Mangabeira (1 a 6); Jardim Cidade Universitária; Conjunto Benjamim 
Maranhão; Miramar; Tambauzinho; Castelo Branco; Cabo Branco; Altiplano; Valentina 
de Figueiredo (1 e 2); Monsenhor Magno; Paratibe; Boa Esperança; Jardim Luna; Pedro 
Gondim; Bancários; Cidade Recreio; José Américo; Água Fria; Polo Turístico; Distrito In-
dustrial; Bairro das Indústrias; Jardim Veneza; Cidade Verde 1, 2 e 3; Vieira Diniz; Ernani 
Sátiro; Costa e Silva; Tambaú; Manaíra; Bessa; Jardim Oceania; Renascer 1 e 2; São José; 
Funcionários 2, 3 e 4; Esplanada; Sepol; Grotão; João Paulo II; Geisel; Cristo; Rangel; Vale 
das Palmeiras.

consumida nesse período. 
Segundo o diretor de Opera-
ções da estatal, crimes des-
se tipo são mais comuns em 
estações situadas no interior 
do estado, sendo que, na Re-
gião Metropolitana de João 
Pessoa, é a segunda vez que 
acontece. “O primeiro caso 
aqui não afetou o abasteci-
mento”, ressaltou Pessoa, 
frisando que a segurança da 
unidade de Gramame será 
reforçada junto às polícias.

Investigação
Ligada à Polícia Civil 

da Paraíba (PCPB), a De-
legacia de Crimes Contra 
o Patrimônio (DCCPAT) é 
a responsável por investi-

gar o roubo à Cagepa. O ti-
tular da unidade, delega-
do Braz Morroni, revelou 
que, apesar desses episó-
dios virem se tornando co-
muns, as autoridades têm 
concentrado esforços para 
erradicar a origem do pro-
blema, mirando os com-
pradores do metal rouba-
do. “Desde o início do ano, 
estamos fazendo um tra-
balho de apreensão de co-
bre. Agora, vamos focar 
mais nos receptadores”, 
disse Morroni, revelando 
que já foram apreendidas 
quase três toneladas do 
material.

Sobre o roubo que dei-
xou boa parte da Região 

Metropolitana de João 
Pessoa sem água, o delega-
do informou que as inves-
tigações seguirão a partir 
de depoimentos de repre-
sentantes da Cagepa. Na 
ação do último dia 30, os 
cerca de 10 criminosos, 
segundo relatos do dire-
tor de Operações da esta-
tal, invadiram a estação de 
Gramame e renderam seis 
funcionários. 

Técnicos da Cagepa co-
meçaram a repor os fios de 
cobre da unidade ainda na 
tarde de ontem. A empre-
sa diz que todo o material 
necessário para a norma-
lização dos serviços já se 
encontra no local.

A Estação Elevatória de Água 
Bruta de Gramame foi invadida 
por um grupo de criminosos, 
que levaram cabos de cobre no 
valor de R$ 180 mil 
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Samba em trio
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“Pra cima!”. É assim que 
Polyana Resende define o en-
contro entre três diferentes ge-
rações do samba com o objeti-
vo de fortalecer o compasso da 
cuíca e do tamborim, em solo 
paraibano, no projeto O Sam-
ba da Paraíba, em apresentação 
amanhã, a partir das 15h, no 
Bessa Grill, na praia do Bes-
sa. Reunindo no mesmo palco 
Polyana, Mirandinha Sambis-
ta e Kojak do Banjo, os ingres-
sos para o show estão à ven-
da no site do Sympla e variam 
de R$ 20 (meia-entrada) a R$ 
160 (mesa).

No entanto, essa parceria 
não é de hoje. Houve vários 
momentos em que Polyana, 
Mirandinha e Kojak dividi-
ram o palco na cadência dos 
anos de bamba. “Só que ago-
ra a gente está junto numa pro-
dução mais robusta”, afirma 
Polyana. Afinal, o próprio es-
paço do local, preparado para 
um público de maior volume, 
promete um show cativante 
do bom e velho — como ela 
costuma definir — samba alto 
astral, típico da sambista.

“Nós vamos cantar mú-
sicas do nosso trabalho auto-
ral e também vamos cantar os 
clássicos do samba”, destaca. 
Haverá momentos de intera-
ção entre os três em cena, can-

tando juntos, 
como 

tam-
bém ocasiões 
em que cantarão 
apenas Polyana e 
Mirandinha, ou Ko-
jak e Mirandinha. 
“Vão ter duetos, mo-
mentos solo e mo-
mentos do trio jun-
to cantando. Então, 
vai ser um show bem bonito 
e bem astral, bem pra cima”.

As camadas do samba
Durante cinco anos, Pol-

yana e Mirandinha partici-
param de um projeto de roda 
de samba no qual se apresen-
tavam sempre no bairro de 
Cabo Branco. “Era todo do-
mingo. Foi a primeira vez que 
a gente construiu um traba-
lho junto”, conta a sambista. 
Ela e Kojak se encontram to-
das as semanas no projeto Sa-
nhauá Samba Clube. “Às ve-
zes, a gente se encontra em 
algum samba por aí, né? Pra 
fortalecer o samba na Paraíba”, 
comenta Mirandinha.

Além dos encontros, Pol-
yana também possui parti-
cipações vocais em um disco 
de Mirandinha e na banda da 
qual Kojak também participa-
va. “Então, existe uma história 
que o samba conectou a gen-
te e, com essa história da gen-
te, criaram-se vínculos afeti-
vos. São várias camadas que 
esse show vai trazer. Além da 
camada artística, há as ques-

tões das relações que foram 
construídas. São pes-

soas queridas, e a 

gente tem um laço que o sam-
ba trouxe”, destaca Polyana.

Para além das rodas de 
samba e dos eventos mais in-
formais, como festas privadas 
menores, a reunião e o encon-
tro do trio são mesmo inédi-
tos. Como Polyana explica, um 
show oficial entre os artistas, 
envolvendo uma produção 
mais detalhada e aberto ao pú-
blico, montado em uma casa 
com capacidade para até 1.500 
pessoas, é algo nunca experi-
mentado pelos três. Sentindo 
a responsabilidade, passaram 
por uma semana intensa de 
ensaios, tudo pensado para en-
tregar a melhor música.

O Samba da Paraíba será 
apresentado em três edições 
mensais — amanhã, seguido 
de um show em dezembro e 
outro em janeiro. “Até então 
a gente está planejando dessa 
forma, e eu acredito que vai se 
desdobrar em outros shows”.

Não deixe o samba morrer
O paulista Luiz Antonio de 

Lima, conhecido como Miran-
dinha Sambista, destaca que 
não é tão fácil viver de samba 
na capital pessoense. Nascido 
em Flora Rica (SP), começou 
tocando em bares e eventos 
locais por volta dos 14 anos. 

Também trabalhou como ban-
cário e se mudou para João 
Pessoa em 1989. 

“Eu já venho nessa batalha 
há mais de 30 anos aqui na Pa-
raíba e nunca desisti do sam-
ba”. Sempre preocupado em 
divulgar o seu trabalho na ter-
ra, Mirandinha afirmou que 
a decisão de unir-se a Kojak 
e Polyana foi motivada, prin-
cipalmente, pela vontade de 
criar perspectivas de oportu-
nidade e de fortalecimento da 
cena musical local.

 Quando chegou a João 
Pessoa, Mirandinha passou a 
frequentar as rodas de samba 
e os bares da capital. O cantor 
faz questão de lembrar que já 
abriu shows de sambistas con-
sagrados por aqui, a exemplo 
de Zeca Pagodinho, Jorge Ara-
gão, Alcione, Diogo Nogueira, 
Mart’nália e Martinho da Vila. 

Para o sambista, que está 
botando muita fé no projeto, 
a Paraíba se apresenta como 
grande admiradora do gêne-
ro musical. Os shows que cos-
tuma fazer são, para ele, ver-
dadeiros ensaios, garantindo 
que os clássicos do samba de 
raiz estarão presentes no re-
pertório de amanhã, “para o 
pessoal cantar junto, que isso 
é que é gostoso”, afirma. “E cla-

ro que tem 
u m  m o -

mento em 
que a gen-

te vai mostrar 
as nossas com-
posições auto-
rais”.

Se depen-
desse da von-
tade de Mi-
randinha, o 

trio faria a abertura do show 
do Réveillon, na praia, como 
já aconteceu. “A gente já tem 
um trabalho longo aqui, só 
que às vezes aparece e depois 
some. Espero que, com esse 
show, as portas se abram para 
outros shows no verão des-
se ano que vem. É uma gran-
de oportunidade para gen-
te mostrar o nosso trabalho e 
continuar mostrando”, diz Mi-
randinha, previsto para abrir 
o show da banda É o Tchan!, 
ano que vem, no Esporte Clu-
be Cabo Branco. 

Ainda sobre a parceria 
com Polyana e Kojak do Ban-
jo, Mirandinha considera mui-
to importante incentivar as jo-
vens revelações do samba, já 
que, afinal, “é essa nova gera-
ção que vai eternizar a velha 
guarda. Então, a gente tem é 
que valorizar a nova geração, 
como um garoto novo, pra ca-
ramba, da nossa banda, que 
toca um violão de sete cordas”.

O show conta ainda com 
direção musical do músico, ar-
ranjador e compositor Potyzi-
nho Lucena, que produziu o 
disco de Polyana, bem como 
do grupo Pura Raiz, do qual 
Kojak fazia parte, além do dis-
co de Mirandinha e do recente 

Iaô de Oxum, de Helô Huehara.
“A gente está vivenciando 

mesmo essse momento, com 
toda a nossa energia, nosso 
afeto e conhecimentos, para 
produzir esse trabalho. Vamos 
contar com a presença de Ivo 
Limeira, no violão; Giulian Ca-
bral, nos teclados; Alisson Ca-
valcante e Erandi Oliveira, na 
percussão; e Popó do Pandei-
ro”, detalha Polyana.

Hoje, à noite, haverá um úl-
timo ensaio para finalizar os 
arranjos, “para sábado, a gen-
te se encontrar no Bessa Grill 
e todo mundo cantar, dançar, 
celebrar”, no show que deve 
durar aproximadamente três 
horas. 

Kojak do Banjo reitera as 
expectativas positivas dos co-
legas quanto ao show: “Com 
certeza, vai fazer uma apresen-
tação muito bacana, tem tudo 
para dar certo. O nosso proje-
to vem aí com força total, com 
três artistas da terra, da cena do 
samba paraibano, e esperamos 
a presença de todos, junto com 
a gente, firme e forte, para can-
tar o nosso repertório do samba 
autoral aos clássicos do samba”.

  MÚSICA  

Polyana Resende, 
Mirandinha e 
Kojak do Banjo 
se apresentam 
juntos amanhã, 
iniciando o 
projeto O Samba 
da Paraíba

Leia o QR Code 
acima e acesse o 
site de venda de 

ingressos

O trio se 
apresentará no 
projeto em três 
shows mensais

Kojak, Polyana Resende 
e Mirandinha: os três já 
tocaram juntos antes, 
mas nunca em um show 
formatado dessa forma

POLYANA RESENDE, 
MIRANDINHA E 
KOJAK DO BAJO

n Amanhã, às 15h 

n No Bessa Grill (Av. 
Arthur Monteiro de 
Paiva, 1190, Bessa, João 
Pessoa)

n Ingressos: R$ 40 
(inteira), R$ 20  (meia) 
e R$ 160 (mesa), 
antecipados no Sympla.
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Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com
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Colunista colaborador

Não saber nomear as coisas, os sentimentos 
e o vazio que, por vezes, nos acomete é 
causa de muita angústia e de adoecimento 

psicofísico. Desde cedo, intuía isso, por isso lia 
dicionários diversas vezes, na vã tentativa de 
aplacar o sofrimento que sequer sabia de onde 
vinha. Se “o amor é o fogo que arde sem se ver”, 
a dor ascende quando não sabemos como dizer. 
E, por ironia, o não dito literalmente nos tira a voz. 
O estado de pânico, a solidão mal administrada, 
o impacto de uma ida sem volta. Se a boca não 
fala, o corpo padece. Problemas respiratórios, 
gastrointestinais, dor de cabeça... 

O físico entra em cena quando o verbo se põe 
nos bastidores. Essa separação, embora pareça 
didática, coloca em pauta o quão significativo 
é destituir a palavra de seu papel protagonista. 
Tanto hoje se fala de acolhimento e escuta, porque 
escutar (ativamente) é dar ao outro tempo – não 
apenas o cronológico; o tempo de processar o 
que se diz, de incorporar os sentidos que lhe 
faltam, a semântica dos seus afetos, e de dar a 
oportunidade de reorganizar a sintaxe do seu 
pensamento. 

Estamos num momento de profundo 
adoecimento da sociedade: ela corre de si, 
reflexiva e reciprocamente, vivendo o dilema do 
porco-espinho. No frio, aproxima-se, mas, ao sentir 

o espinho alheio, afasta-se. 
Da “insuportável leveza do 
ser”, para a tentativa de 
tornar suportável o peso de 
ser quem é. Pune-se, pois, 
no isolamento, no excessivo 
consumo de drogas ilícitas e 
lícitas. Mas, o que há de lícito 
quando nos dopamos para 
dormir e para nos mantermos 
acordados? 

No filme A Substância, 
uma frase é repetida diversas 
vezes: “Vocês são uma só”. No 
corpo envelhecido, há um ser 
que o habita recordando-se 
da juventude, dos sonhos que 
alimentou e daqueles ainda 
em construção. No corpo 
carregamos ideais, histórias e 

processos mentais. Nosso cartão de visita é o nosso 
rosto — sobrancelhas, olhos, sorriso ou ausência 
de. Não por acaso, Freud dá início à psicanálise a 
partir do mal-estar corpóreo: a histeria, processo 
no qual o corpo parece não comportar tamanhos 
desejos que avidamente vêm à tona.  

Expressões como “frio na barriga”, “estômago 
embrulhado”, “aperto no peito”, “peso na cabeça” 
denotam emoções que precisam ser mais bem 
administradas e não naturalizadas, haja vista a 
quantidade de pessoas orgulhosas de não terem 
tempo para nada, de serem “hiperativas”, terem 
transtorno de déficit de atenção (TDAH), numa 
tendência de autodiagnósticos como forma de 
darem identidade às psicopatologias da vida 
cotidiana para, assim, se sentirem incluídas 
num grupo. Aqueles que sofrem têm garantia de 
atenção?

Nesse movimento de “eu tenho”, “fulano tem”, 
“sicrano é”, o discurso sai do campo científico 
e esbarra na dificuldade de diagnosticar 
devidamente, tornando-nos todos alienistas 
de nós mesmos. Não, não é “normal não está 
normal”, virou lugar-comum, uma distopia perante 
o colapso da desumanização, visto que muitos 
parecem zumbis de tão apartados que estão 
do autoconhecimento. Atrelado a isso, telas por 
todos os lados nos distraem. Deixamos de olhar 
nos olhos para andarmos como Australopithecus 
curvados diante dos vídeos de curta duração e dos 
memes que — ao passo que nos divertem — nos 
anestesiam. Dormentes e doentes...

O caos faz parte do processo criativo. O 
problema é quando, na desordem, queremos jogar 
tudo para o alto e toda a parafernália cai em cima 
de nós. Uma pessoa me disse que se sentia como 
um quebra-cabeça. Respondi-lhe que os melhores 
quebra-cabeças demoram até anos para serem 
montados. Um dia colocamos uma peça, noutro 
dia a retiramos do lugar. Noutro, inserimos mais 
uma; doutra feita não incluímos nenhuma. E há 
momentos de chutar tudo para começar do zero. 
Um dia, as peças se encaixam e jogamos os dados 
ao destino. É nó e também é laço. 

Leo 
  Barbosa

O caos e o 
quebra-cabeça

portuguesleobarbosa@gmail.com

Funes Cultural
Fundação Ernani Satyro

Duas histórias sobre o amor

O amor manda cartas
Um entregador dos Correios chega 

à casa de Maria, às nove da manhã. Ela 
está tomando café e se assusta com uma 
correspondência tão cedo. Recebe o ra-
paz que lhe entrega uma carta em um 
envelope perfumado. Ela agradece, fe-
cha a porta e rasga a carta enquanto ter-
mina sua caneca de café. No envelope, 
não há um remetente, só seu nome en-
quanto destinatária da mensagem. Em 
uma letra quase que desenhada, dis-
põem-se as seguintes palavras:

“Querida Maria, meu amor por ti é 
um continente onde não há miséria e 
todas  as pessoas se cumprimentam ao 
amanhecer e ajudam umas as outras a 
manter suas próprias vidas.

Caso deixes, serei a fenda da tua ja-
nela por onde o amor te acordará todas 
as manhãs, jogando um facho de luz so-
bre teus olhos. Unidos, seremos a igual-
dade de uma existência individual desi-
gual. Juntos, poderemos abrir as janelas 
do mundo, sem que seja preciso fechar 
nenhuma porta. Caminharemos sem-
pre de mãos dadas até que nossos pés 
se cansem e abandonem o mundo físico.

Quero participar de cada passo teu, 
de cada gesto e da tua insônia, caso a te-
nhas. Quero viver tua saúde e cuidar da 
tua doença. Quero provar do teu doce e 
comer do teu sal.

Case-se comigo, Maria. Quero-te já, 
quero-te ontem. Nasci para conhecer a 
luz dos teus olhos, nem que depois eu 
cegue. Amo-te como um faminto em 
busca de pão. Desejo-te; és minha res-
piração”.

Maria se encanta pelas palavras, to-

ca-as, cheira-as. Está inebriada pela de-
claração, mas não tem como mandar 
respostas, pois o remetente não lhe en-
viou nome e endereço.

E, quase todos os dias, ela recebia 
cartas com o mesmo teor, atiçando ain-
da mais sua curiosidade. Uma manhã, 
ela olha bem o moço que entrega as 
correspondências. Ele ri para ele e em 
sua testa está escrito “Me chamo Da-
niel, moro na Rua da Paixão, bairro dos 
apaixonados”. Ela o abraça e sente que 
já o ama. Daniel continua entregando-
lhe as cartas todos os dias, mas, agora, 
espera que a moça abra e leia enquan-
to tomam café da manhã entre abraços 
duradouros e beijos ardentes.

Hoje, domingo, cinco meses depois 
da primeira carta,  Maria e Daniel casam-
-se na Igreja Matriz e mudam-se, apai-
xonados, para a Rua dos Apaixonados.

Mãe, um conto para quem não 
tem preguiça de pensar

Ainda na infância, aqueles amigos 
umbilicais descobriram-se apaixona-
dos. Juraram-se, acreditaram-se, o re-
lógio adiantou ponteiros, anelaram-se, 
casaram-se.

Os anos passaram apressados: o de-
sejo queimou o primeiro; a sede bebeu o 
segundo; a fome comeu o terceiro. Qua-
tro anos e as bocas frias ruminavam; os 
corpos gritavam em silêncio pelo pe-
queno corpo que não lhes chegava. À  
parteira, menos uma luz para mostrar; 
ao padre, uma falta na pia batismal no 
domingo; ao mundo, uma ideia negada; 
ao casal, uma chupeta e dois pesinhos 
para medir os limites da casa.

Não queriam adquirir choro que 
não lhe fosse proveniente dos próprios 
olhos. Acreditavam que, com isso, te-

riam de se acostumar à vereda que o pe-
queno desconhecido traria desenhada. 
Todos os planos davam para um filho; 
todos os meses davam para o fracasso.

Uma noite, enquanto viam TV na 
sala, escutaram um choro primário 
vindo do jardim. Sufocado entre flores 
e espinhos, formigas e grama úmida, 
chegou a casa aquele minúsculo ser de 
olhos ainda fechados.

E por ali descobriu para que ser-
vem os pés, subiu as escadas, dormiu 
sozinho, espremeu a primeira espinha, 
dormiu junto a uma estranha sorratei-
ra, desceu para ser calouro, subiu com o 
diploma, beijou os pais, partiu para lon-
ge, encontrou o útero que lhe fermentou, 
libertou-o da prisão, ofereceu-lhe casa, 
chama-o carinhosamente de “mãe”.

Longe dali, um par de cabelos bran-
cos, ainda de luto, lamenta o que pode-
ria ter sido, e foi.

Lúcia Costa

Artigo Elizabeth Marinheiro 
Especial para A União

Sérgio de Castro Pinto: arte e trânsito
Relembramo-nos de um jovem ao 

lançar, no Teatro Municipal de Cam-
pina Grande, a revista Couro e o li-
vro Gestos Lúcidos. Prosseguiu, luci-
damente, seu roteiro literário: A Ilha 
na Ostra, Domicílio em Trânsito, O Cer-
co da Memória, Zoo Imaginário, O Cris-
tal de Verões, Folha Corrida etc.

Recentemente, lançou Brando 
Fogo das Palavras (São Paulo, Patuá, 
2024). Destaca-se que os títulos das 
obras associam-se à semântica de 
Sérgio de Castro Pinto, o que, se pos-
sível, abordaremos nesta resenha.

A abertura de Fogo Brando indicia 
a estrutura moderna com inquestio-
nável crença na palavra: “escrever 
é o consumir-se/no fogo 
brando das palavras”. O 
fogo, eixo do conhecimen-
to, é o esbraseamento vérsi-
co; a brandura afasta-se do 
locus amoenus e mantém a 
contestação sem tonalida-
de panfletária.

O gosto pelos poemas 
curtos, versos livres, lin-
guagem coloquial, estilo 
elíptico sugerem haicais e 
favorecem a interpenetra-
ção temática, ao longo das 
obras, sem cair nas reitera-
ções inócuas; seja recusan-
do o poema “ornado/com 
berloques,/miçangas, ba-
rangandãs” (Arte vida, p. 
23), seja aquela que “fez jus 
ao nome” mas “a sua au-
sência/ainda está a cami-
nho do poema” (A pregui-
ça, p. 68).

Com Sérgio a extensão 
dos textos curtos/longos e 
as tonalidades líricas, irô-
nicas, graves, lúdicas selam 
a consistência do seu ato 
criador. O lirismo implica 
a subjetividade do sujeito: 
a “rosa de uma inverno/

que lateja e arde” (Duas rosas, p. 18). 
Humor e ironia comungam; ora 

somos farinha do mesmo saco (p. 
31), ora o símile do “amor cego” com 
“morcego (Jogo frugal, p. 40). A ex-
pressividade grave, concretizada em 
papel e tinta, remete à disforia da 
“casa de repouso/dos muitos/ami-
gos” (Casa dos 70, p. 33).

No traçado geométrico dos poe-
mas, coexistem o indivíduo, o meio, 
a natureza, as franjas da cultura que, 
sob observação direta, dispensam 
intermediários, tanto da fixação de 
pontos de vista como de classes gra-
maticais com dogmas de pontuação 
e grafia.

O derramamento sentimental é 
substituído por uma metalingua-
gem que escapa da banalização e 
obtém o que significa escrever e o 
que se pode esperar de um escritor.

De sua construção “À faca” ou 
“A palo seco”, Sérgio de Castro Pin-
to desdobra-se entre perdas, esco-
lhas e reconta, poeticamente, o mes-
mo tema ou outro tema, outro estilo. 
Sem dúvida um engenheiro da es-
tética.

A literatura brinca e sonha; chora 
e ri; denuncia e omite; espalha-se e 
esconde-se; estabelece formas alter-
nativas que problematizam ou des-
constroem, enfim, desarticulam e 

rearticulam. E quando ado-
ta a lógica da iterabilidade, 
pode destruir certezas.

“As águas desse rio/não 
sabem nadar/escorrem fio 
a fio/e se afogam no mar” 
(Meu rio, p. 56); as águas do 
rio fluem e refluem, em cada 
canto deixando um cânti-
co no imaginário de Castro 
Pinto e recusando acompa-
nhantes.

Enquanto “o esqueleto 
da bicicleta se expõe qual 
um caranguejo” (p. 49), “a 
viuvez deixa-me os teus 
anéis sem serventia” (p. 41). 
As brechas, os silêncios e a 
ambiguidade multiplicam o 
olhar inovador de Sérgio de 
Castro Pinto conduzindo o 
sujeito às amplitudes do in-
finito da linguagem onde 
todos os trânsitos emergem 
de um domicílio que sabe 
comungar simplicidade do 
talento e poder do saber.

Brando Fogo das Palavras: 
nem o amor é cego, nem o 
rio é guia: eis o poético fin-
cado “na mais profunda 
raiz de mim mesmo” (p. 40).

Foto: Edson Matos/Arquivo A União

Sérgio de Castro Pinto: gosto pelos poemas curtos e versos livres

“É preciso ter ainda o caos dentro de si 
para dar à luz uma estrela bailarina.” 

Friedrich Nietzsche.

n 

Expressões 
como “frio 
na barriga” 
denotam 
emoções que 
precisam ser 
mais bem 
administradas 
e não 
naturalizadas

Romance
Maria se encanta pelas 

palavras, toca-as, 
cheira-as. Está inebriada 

pela declaração, mas 
não tem como mandar 

respostas, pois o 
remetente não lhe 

enviou nome e endereço



Baseado na história real de Gisberta 
Salce Júnior, mulher trans brasileira as-
sassinada brutalmente em Portugal em 
2006, o monólogo Gisberta – Basta um 
Nome para Lembrarmos de um Ódio, inter-
pretado pela atriz Letícia Rodrigues, será 
apresentado hoje, às 20h, no Teatro Ed-
naldo do Egypto, em Manaíra, na capi-
tal. Os ingressos estarão à venda na bi-
lheteria do teatro e podem ser adquiridos 
antecipadamente no valor de R$ 20 por 
meio do Pix (leticiaatrizpb@gmail.com). 
O espetáculo da Cara Dupla Coletivo Te-
atro conta com direção de Misael Batista.

A montagem, que já acumulou oito 
prêmios em festivais pelo Brasil, é um 
“teatro sensorial” que convida a plateia 
a vivenciar a trajetória da personagem de 
forma crua e impactante. Gisberta saiu do 
Brasil nos anos 1980, fugindo de uma re-
alidade de violência contra pessoas trans 
e travestis em São Paulo. 

Ao buscar refúgio em Paris, tentou se-
guir a carreira como atriz transformista. 
A falta de oportunidades, porém, levou-a 
ao Porto, em Portugal, onde passou a en-
frentar dificuldades e, mais tarde, entrou 
no mundo da prostituição e das drogas. 
Enfraquecida pela sorologia e sem apoio, 
Gisberta viu sua situação piorar quan-
do, ao perder a moradia, buscou abrigo 
em um edifício abandonado, conhecido 
como Pão de Açúcar, onde se tornou alvo 

de um grupo de 14 adolescentes, que, ao 
longo de três dias, a agrediram brutal-
mente até à morte.

“No primeiro dia dão comida, se so-
lidarizando, mas depois percebem que é 
‘um homem de mamas’. E aí começam 
a criar uma situação de tentar apagá-la, 
tentando queimá-la e, por fim, jogando-a 
num poço de 10 metros”, conta Letícia. 
A história inspirou o cantor e composi-
tor português Pedro Abrunhosa a criar a 
canção “Balada de Gisberta”, interpreta-
da, inclusive, por Maria Bethânia.

A peça teve sua estreia em janeiro do 
ano passado. No palco, Letícia busca não 
apenas representar, mas “ser” Gisberta, 
promovendo uma conexão entre o pú-
blico e a realidade vivida pela persona-
gem. Tanto que a atriz extraiu oito dentes 
para interpretá-la. “Como foi um mas-
sacre que aconteceu com ela – ela apa-
nhou muito – hoje eu uso uma prótese, 
porque eu quero que a plateia sinta essa 
dor. O espetáculo é um soco no estôma-
go”, detalha Letícia, sempre preocupa-
da com um teatro mais voltado para as 
questões sociais.

Apesar da semelhança física entre Le-
tícia e Gisberta, atestada pelo enfermeiro 
Nuno Lima, que atendeu a trans quando 
do crime, Romilson Rodrigues é respon-
sável por caracterizar ainda mais a atriz, 
acompanhado por Davi Klebson (ilumi-
nação), Gustavo Níquell (sonoplastia) e 
Judson Magnus (cenário). A peça será 
apresentada ainda no Festival de Anápo-
lis (GO), no dia 29 de novembro, e já con-
ta com agenda marcada para São Paulo, 
em janeiro de 2025.

Foto: Divulgação

Letícia Rodrigues chegou a extrair 
dentes para “plateia sentir a dor”

n Da Cara Dupla Cia de 
Teatro. Direção: Misael 
Batista. Com Letícia 
Rodrigues.

n Hoje, às 20h. 

n No Teatro Ednaldo do 
Egypto (Av. Maria Rosa, 284, 
Manaíra, João Pessoa).

n Ingressos: R$ 20, 
antecipados pelo Pix 
leticiaatrizpb@gmail.com).

n Classificação: 16 anos.
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O pianista Arthur Moreira 
Lima morreu aos 84 anos, em 
Florianópolis, onde morava 
desde 1993. A notícia foi con-
firmada pela família do músi-
co por meio do Instituto Piano 
Brasileiro. Arthur estava inter-
nado há um ano e lutava con-
tra um câncer de intestino.

“Nossos agradecimentos 
a esse gigante incomparável, 
por tudo que fez pela cultura 
brasileira e pianística. Que seu 
nome seja sempre reconhecido 
entre os heróis brasileiros”, diz 
a publicação do Instituto nas 

redes sociais.
Nascido no Rio de Janei-

ro em 1940, Moreira Lima in-
tegra a lista dos maiores pia-
nistas brasileiros. Sua carreira 
é repleta de prêmios e de con-
certos nas principais casas de 
espetáculos do mundo. A re-
vista La Suisse certa vez o cha-
mou de o “Pelé do Piano”.

Com mais de 60 discos gra-
vados, o pianista tocou com 
as orquestras filarmônicas de 
Leningrado, Moscou e Varsó-
via e com as sinfônicas de Ber-
lim, Viena e Praga, a BBC de 
Londres e a National da Fran-
ça. Ele se destacou também 

como um intérprete da músi-
ca popular brasileira, gravan-

do clássicos do repertório do 
choro e do samba.

Músico de renome internacional morreu quarta, aos 84 anos, em Florianópolis

Arthur Moreira Lima 
foi o “Pelé do piano”

MEMÓRIA

Foto: Divulgação/Volkswagen

“Ao volante, o destemido Cocada só obedecia a ele mesmo”

Hoje é “Dia de Maldade” na Carave-
la Cultural, bar do Centro de João Pessoa: 
esse é o nome da festa de Halloween que 
as bandas pessoenses Macumbia e Mafio-
ta promovem logo mais, a partir das 21h, 
para encerrar a noite de Todos os Santos, 
celebrada a cada 1º de novembro. No fecha-
mento da matéria, os ingressos custavam 
R$ 20, com um detalhe: para entrar, a fan-
tasia é obrigatória. 

 A Macumbia entrou numa nova fase 
este ano, com a adição dos vocalistas Hu-
mano Melo e Paula Santís ao já numeroso 
conjunto, formado por Alysson Jorge (bai-
xo), Bruno Benites (teclado), David Kane 
(trompete), Priscilla Fernandes (percus-
são), Sandro Rodrigo (trombone) e Xyco 
Vasconcelos (bateria); cuja característica 
principal é a origem diversa desses artis-
tas, vindos de várias partes do mundo e, 
claro, da Paraíba. 

A alta demanda tem levado a Macum-
bia para outros estados – eles farão show 
em Natal, no próximo dia 8, por exemplo. 
Mas o grupo também está focado em ou-
tros projetos na capital: eles estão em estú-

dio, gravando novas músicas  e projetando, 
para breve, um novo disco. “Também que-
remos fixar o ‘Dia de Maldade’ no calendá-
rio da cidade”, almeja a cantora. 

Diógenes Ferraz, vocalista do Mafiota, 
celebra os quase 20 anos de existência da 
banda, contando em sua formação oficial 
com os músicos Teo Filho e Felipe Gomez. 
“Hoje, temos ainda a participação de outro 
trio de instrumentistas, na percussão, mas 
no início éramos oito pessoas, um grupo 
grande”, rememorou. 

Macumbia e Mafiota apresentam nú-
meros separados mas, em algum momen-
to da noite, colaboram juntas num “bolerão 
bem animado”. “Uniremos nossas canções 
a faixas conhecidas do repertório da mú-
sica dançante brasileira. Tim Maia, Jor-
ge Ben, Sidney Magal, lambadas e afins”, 
adianta o músico. O vocalista afirma ser 
possível “abrasileirar” a festa das bruxas. 
“Pro futuro, nossa proposta é incluir per-
sonagens brasileiros no show, como o Saci, 
a Cumade Fulozinha”, finalizou. 

MACUMBIA + 
MAFIOTA

n Hoje, às 21h 

n Na Caravela Cultural 
(Av. General Osório, 63, 
Centro, João Pessoa)

n Ingressos: R$ 20, 
antecipado na  
plataforma Sympla.

L ogo quando terminei o curso de Comunicação 
na UFPB, o mercado de trabalho estava 
uma lástima. Não tinha emprego nem para 

quem tinha sido correspondente de guerra no 
Vietnã. Mas, mesmo assim, num desses milagres 
que acontecem vez em quando, a direção dos 
Diários Associados, fundado pelo nosso Assis 
Chateaubriand, resolveu fazer uma intervenção 
no jornal O Norte, que nessa época já começava a 
perder terreno para o Correio da Paraíba. Foi assim 
que eu soube que uma equipe de Brasília estava 
selecionando jovens jornalistas para o primeiro 
emprego em uma redação.

A prova era sair na kombi da redação do jornal 
O Norte junto com um fotógrafo e sob a direção de 
um sujeito chamado carinhosamente de Cocada. 
O Volkswagen estava lotado de focas (novatos, 
iniciantes, na gíria do povo das rotativas). Cada 
um recém-formado com umas cinco pautas. Logo 
senti que, pelo olhar atravessado que o motorista 
apresentou, que ele era um gentleman e iria deixar 
logo as moças.

— Seu Cocada, eu vou no Palácio da Redenção, 
no Centro Administrativo e no...

— Peraí! Fica na tua que eu vou deixar primeiro 
as moças!

— Tá certo! Sem problemas, seu Cocada. O 
senhor pode me deixar no Palácio da Redenção e 
eu volto a pé sozinho!

— Tudo bem, você é que sabe!

O meu plano era fazer a matéria do Governo 
do Estado logo. E, depois, voltar andando e chegar 
primeiro, antes de todos os focas da kombi. E 
as outras quatro matérias? Eu faria por telefone 
mesmo. Chegando ao prédio da Avenida Pedro II, 
eu faria logo a matéria especial do governo, para 
causar boa impressão ao chefe de reportagem. 
Depois, faria as outras quatro pelo telefone, como 
os veteranos fazem.

Parece que meu plano maquiavélico tinha 
dado certo. Mas, quando olho para o birô ao lado, 
encontro o jornalista Guilherme Cabral tirando de 
uma vez só as cinco matérias prontas. Na época, 
erroneamente eu achava que ele era um foca 
também. Ele já tinha feito tudo em muito menos 
tempo.

O jeito era eu me entender com aquele sujeito 
estranho, que tinha os olhos trocados e dirigia 
sem pressa a kombi do jornal. O seu olhar era 
misterioso mesmo, enigmático. Um olho mirava 
o chão, à procura de algum dinheiro perdido. E o 
outro contemplava os céus como um astrônomo. 
Ninguém sabia ao certo o que ele estava pensando.

Ao volante, o destemido Cocada só obedecia a 
ele mesmo. Era a autoridade do carro da redação. 
Não seguia nenhum itinerário lógico, desconhecia 
completamente a moderna palavra logística.

Um dia, depois de mais de um mês trabalhando 
de graça para o jornal O Norte, lembrei que seu 
rosto era familiar. Ele morava no bairro do Róger. 
E minha mãe, que era enfermeira e que aplicava 
de graça Benzetacil em quem precisasse, já tinha 
cuidado voluntariamente de Cocada. Ao chegar em 
casa, contei para ela que Cocada era o motorista 
da kombi.

— O nome dele é Adroaldo. Chame ele pelo 
nome de batismo para ver se ele não se espanta. 
E vai logo perguntar como você sabe o nome 
verdadeiro dele – afirmou minha mãe.

No outro dia, no pingo do meio-dia, eu consegui. 
Cocada, ou melhor, meu amigo Adroaldo fez 
questão de me deixar primeiro e vir me buscar. Sob 
os protestos dos demais repórteres, revoltados, 
Cocada dispara:

— Isso não é privilégio, não!! O rapaz é 
conterrâneo meu lá do Róger!!

Sob as  
bênçãos  
de Cocada

Sandra Raquew Azevedo, que escreve 
às sextas-feiras neste espaço, publicará 
quinzenalmente sua coluna até fevereiro

Artigo Carlos Azevedo
Especial para A União

Foto: Joka Chaves/ Divulgação
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Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 

Mafiota e Macumbia em “Dia da Maldade”

Monólogo Gisberta tem apresentação única

MÚSICA

TEATRO

Agência Estado

Mafiota (acima) e 
Macumbia: para 
animar o Dia das 
Bruxas

Arthur Moreira Lima tocou com as maiores orquestras

Foto: Reprodução/ Instagram
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Empresa representa Governo do Estado na Feira do Livro e lança coletânea de Leandro Gomes de Barros

EPC leva o cordel a Porto Alegre

O Governo da Paraíba, con-
vidado de honra da 70a Edi-
ção da Feira do Livro de Por-
to Alegre, será representado 
na capital gaúcha pela Em-
presa Paraibana de Comuni-
cação (EPC). Fazendo parte 
do evento, a Editora A União 
lançará oficialmente, amanhã, 
às 17h30, no Teatro Petrobras 
Carlos Urbim, o livro Leandro 
Gomes de Barros – Coletânea de 
Cordéis. Haverá ainda um de-
bate sobre cultura popular, 
com a presença da presidente 
da EPC, Naná Garcez, da pro-
fessora e pesquisadora Joseil-
da de Sousa Diniz e do poeta 
e cantador Oliveira de Pane-
las. Leandro, paraibano patro-
no da literatura de cordel, tam-
bém é um dos homenageados 
da programação. 

Considerado o maior even-
to literário a céu aberto da 
América Latina, a feira abre 
sua grade hoje, a partir das 10h, 

e seguirá com sua agenda até 
o próximo dia 20, tendo como 
palco os arredores da Praça da 
Alfândega, no Centro de Por-
to Alegre. Estão inscritos mais 
de mil autores, que divulgarão 
seus trabalhos para um públi-
co estimado de 1,5 milhão de 
pessoas. 

O evento mediado pela 
EPC é intitulado “De repente 
prosear faz nascer a cantoria 
e o verso de cordel”: Joseilda 
de Sousa divulga uma pers-
pectiva acadêmica dos traba-
lhos cordelísticos; Naná trata 
da presença da literatura pa-
raibana na feira, por meio da 
Editora A União; e Oliveira, 
por fim, faz uma apresentação 
de repente. 

Estreia em Porto Alegre, 
o livro Leandro Gomes de Bar-
ros — Coletânea de Cordeis reú-
ne cinco das mais importantes 
narrativas do poeta, incluindo 
Juvenal e o Dragão, História do Boi 
Misterioso e A Filha do Pescador 
— todos reproduzidos de for-
ma integral. A publicação con-

ta com dois prefácios, escritos 
por Naná Garcez e pelo jorna-
lista Thomas Bruno Oliveira, 
além de ilustrações dos artis-
tas visuais Tônio e Matheus da 
Fonseca. A cópia física já está à 
venda na Livraria A União, no 
Espaço Cultural, em João Pes-
soa, ao preço de R$ 30. Um es-
tande com lançamentos recen-
tes da editora vinculada à EPC 
estará disponível na Praça da 
Alfândega até o fim da progra-
mação, em Porto Alegre. 

William Costa, diretor de 
Mídia Impressa da EPC, pon-
tua que a Editora A União já 
participou de outras feiras li-
terárias importantes dentro e 
fora do estado — incluindo o 
1o Encontro Nacional de Es-
critores em Olinda, em outu-
bro passado — mas assevera 
que é a primeira vez que a ins-
tituição integra uma empreita-
da dessa magnitude. 

“O público que visita a Fei-
ra de Porto Alegre é diferen-
ciado, porque é formado não 
apenas por gaúchos, mas por 

pessoas de todo o Brasil e do 
mundo. Trazer a nossa pro-
dução editorial, sobretudo as 
novidades, é uma maneira de 
mostrar o quão consistente é o 
nosso trabalho”, afirma. 

Naná Garcez, representan-
te do governador João Azeve-
do na Feira do Livro, destaca a 
importância da realização des-
se evento em 2024, poucos me-
ses depois das enchentes que 
Porto Alegre enfrentou; as li-
vrarias foram um dos setores 
mais afetados pela tragédia cli-
mática, em razão da fragilida-
de dos insumos. 

A EPC fará uma doação de 
livros publicados pela Editora 
A União à Biblioteca Pública 
do Estado. “O evento escolheu 
como uma das personalidades 
destacadas Leandro, natural 
de Pombal, tão relevante para 
a cultura popular que em seu 
aniversário é celebrado o Dia 
do Cordelista. Eu parabeni-
zo o povo gaúcho por realizar 
essa feira há tanto tempo”, fi-
nalizou a gestora.  

Em Cartaz

Programação de 31 de outubro a 6 de no-
vembro, nos cinemas de João Pessoa, Campi-
na Grande e Patos.

ESTREIAS

CONTINENTE. Argentina/ Brasil/ França, 
2024. Dir.: Davi Pretto. Elenco: Olívia Torres, 
Ana Flávia Cavalcanti. Terror. Mulher reen-
contra, em, fazenda, o pai à beira da morte 
e em conflito com trabalhadores. 1h55. 18 
anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: dom. 3/11: 
15h. Próximas semanas: sáb. 9/11: 19h; seg. 
11/11: 20h30; dom. 17/11: 15h; ter. 19/11: 
20h30; sáb. 23/11: 19h; ter.: 26/11: 18h30. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 15h40, 18h20. 

O DIA DA POSSE. Brasil, 2024. Dir.: Allan 
Ribeiro. Documentário. A rotina de um jovem 
e seus sonhos durante o isolamento da pan-
demia. 1h10. 12 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: qua. 6/11: 
20h. Próximas semanas: dom. 10/11: 17h; 
seg. 11/11: 18h30; sáb. 16/11: 15h; dom. 24/11: 
15h; ter. 26/11: 20h30; sáb.: 30/11: 15h. 

MEGALÓPOLIS (Megalopolis). EUA, 
2024. Dir.: Francis Ford Coppola. Elenco: 
Adam Driver, Giancarlo Esposito, Nathalie 
Emmanuel, Aubrey Plaza, Shia LaBeouf, Jon 
Voight, Laurence Fishburne, Talia Shire, Ja-
son Schwartzman. Ficção científica/ drama. 
Artista utópico e prefeito ganacioso duelam 
sobre o futuro de uma cidade. 2h18. 12 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: leg.: 
16h30. CENTERPLEX MAG 3 (Atmos): leg.: 
21h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 11 (VIP): leg.: 
16h, 19h, 22h. 

NÃO SOLTE (Never Let Go). EUA/ Cana-
dá/ França, 2024. Dir.: Alexandre Aja. Elenco: 
Halle Berry, Percy Daggs IV. Terror. Mãe e 
dois filhos vivem ligados por cordas dentro 
de casa para se protegerem de um mal 
sobrenatural, mas um dos filhos questiona 
a verdade disso. 1h41. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: leg.: 
21h45. 

RECEBA!. Brasil, 2024. Dir.: Rodrigo 
Luna, Pedro Perazzo. Elenco: Edvana Car-
valho, Daniel Farias. Policial. Casal endivi-
dado entra numa caça por uma bolsa com 
conteúdo valioso. 1h22. 16 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: sáb. 2/11: 
17h. Próximas semanas: dom. 10/11: 15h; ter. 
19/11: 18h30; qui. 21/11: 18h30; sáb. 23/11: 
15h; seg. 25/11: 18h30; sáb. 30/11: 17h. 

SOL ALEGRIA. Brasil, 2020. Dir.: Tavinho 
Teixeira. Elenco: Tavinho Teixeira, Mariah 
Teixeira, Ney Matogrosso, Everaldo Pontes, 
Suzy Lopes. Comédia. Família transgressora 
cruza país após golpe militar. 1h30. 18 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: dom. 3/11: 
17h; ter. 5/11: 20h30. Próximas semanas: 
dom. 10/11: 19h; ter. 12/11: 19h; seg. 25/11: 
20h30; sáb. 30/11: 19h. 

SOM DA ESPERANÇA – A HISTÓRIA DE 
POSSUM TROT (Sound of Hope – The Story of 
Possum Trot). EUA, 2024. Dir.: Joshua Weigel. 
Elenco: Nika King, Demetrius Grosse. Drama/ 
religioso. Mulher e reverendo convencem 
famílias de sua comunidade a adotarem 77 
crianças. 2h10. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
dub.: 13h, 19h15; leg.: 16h, 21h45. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 2: dub.: 19h, 21h45. CINESER-
CLA TAMBIÁ 2: dub.: 15h15, 17h45, 20h15. 
Campina Grande: CINESERCLA PARTAGE 
1: dub.: 15h15, 17h45, 20h15. Patos: MULTICI-
NE PATOS 1: qua.: dub.: 17h55. MULTICINE 
PATOS 4: dub.: sex., seg. e ter.: 19h50; sáb. 
e dom.: 20h. 

TERRIFIER 3 (Terrifier 3). EUA, 2024. Dir.: 
Damien Leone. Elenco: Lauen LaVera, David 
Howard Thornton. Terror. Palhaço psicopata 
persegue vítimas na noite de Natal. 2h05. 
18 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: dub.: 
18h30; leg.: 21h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 3: 
dub.: sex. a ter.: 15h50; qua.: 15h50, 21h15. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 4: dub.: 14h, 16h45, 
19h30; leg.: 22h15. CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 4: dub.: 15h45, 18h45, 21h. CINESERCLA 
TAMBIÁ 3: dub.: 15h20. CINESERCLA TAM-
BIÁ 5: dub.: 15h50, 18h15, 20h40. Campina 
Grande: CINESERCLA PARTAGE 4: dub.: 
18h15, 20h40. Patos: CINE GUEDES 2: dub.: 
16h30, 18h50, 21h15. MULTICINE PATOS 1: 
dub.: sex., seg. e ter.: 17h, 20h40; sáb. e dom.: 
17h55, 20h40; qua.: 15h15, 20h40. Guarabi-
ra: CINEMAXXI CIDADE LUZ 2: dub.: 16h, 
18h25, 20h45. 

TODO TEMPO QUE TEMOS (We Live in 
Time). França/ Reino Unido, 2024. Dir.: John 
Crowley. Elenco: Andrew Garfield, Florence 
Pugh. Drama/ romance. Um encontro sur-
presa muda a vida de um casal, mas um 
segredo do passado vai abalar a vida em 
comum. 1h48. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
dub.: 14h; leg.: 19h30. CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 2: dub.: 14h50, 19h40; leg.: 17h10, 22h10. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 3: dub.: 17h, 
19h30. CINESERCLA TAMBIÁ 4: dub.: qui. 
a dom.: 14h15, 16h20, 18h25; seg. a qua.: 
16h20, 18h25. Campina Grande: CINESER-
CLA PARTAGE 3: dub.: qui. a dom.: 14h15, 
16h20, 18h25; seg. a qua.: 16h20, 18h25. 
Patos: CINE GUEDES 1: dub.: 16h50, 21h20. 
Guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 1: 
dub.: qui., sex. e seg. a qua.: 16h25, 18h30; 
sáb. e dom.: 14h20, 16h25, 18h30.

A VILÃ DAS NOVE. Brasil, 2024. Dir.: Teo-
doro Poppovic. Elenco: Karine Teles, Camila 
Márdila, Alice Wegman, Antônio Pitanga. 
Comédia. Mulher descobre que sua história 
está sendo usada na trama da vilã de uma 
novela. 1h43. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: qui. 
a ter.: 21h. CENTERPLEX MAG 3 (Atmos): 
14h30. 

PRE-ESTREIA

OPERAÇÃO NATAL (Red One). EUA, 
2024. Dir.: Jake Kasdan. Elenco: Dwayne 
Johnson, Chris Evans, Lucy Liu, J.K. Simmons, 
Bonnie Hunt. Aventura. Quando Papai Noel 
é sequestrado, segurança do Polo Norte se 
une a caçador de recompensas para salvar 
o Natal. 2h03. Classificação não informada. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: qua.: 
dub.: 21h. CINÉPOLIS MANAÍRA 3: qua.: 
dub.: 20h. CINÉPOLIS MANAÍRA 10 (VIP): 
qua.: leg.: 20h30. CINÉPOLIS MANGABEIRA 
5: qua.: dub.: 20h. Patos: MULTICINE PATOS 
4: qua.: dub.: 20h. 

PÁSSARO BRANCO – UMA HISTÓRIA 
DE EXTRAORDINÁRIO (White Bird). EUA, 
2023. Dir.: Marc Foster. Elenco: Bryce Ghei-
sar, Priya Ghotane, Helen Mirren. Drama. 

Valentão recebe visita da avó, que conta 
como sobreviveu ao nazismo. 2h01. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: dub.: 
15h15. CINESERCLA TAMBIÁ 1: qui. a dom.: 
dub.: 18h10. Campina Grande: CINESER-
CLA PARTAGE 4: qui. a dom.: dub.: 16h.

 
RELANÇAMENTO

CORISCO & DADÁ. Brasil, 1996. Dir.: 
Rosemberg Cariry. Elenco: Chico Diaz, Dira 
Paes, Chico Alves, Virginia Cavendish. Dra-
ma. Casal de cangaceiros enfrenta a polícia 
no sertão nordestino. 1h52. 14 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: dom. 3/11: 
19h; ter. 5/11: 18h30. Próximas semanas: 
sáb. 9/11: 15h; qua. 13/11: 20h30; seg. 18/11: 
20h30; qui. 21/11: 20h30; dom. 24/11: 17h. 

CONTINUAÇÃO

CAINDO NA REAL. Brasil, 2024. Dir.: 
André Pellenz. Elenco: Evelyn Castro, Belo, 
Maria Clara Gueiros, Caito Mainier. Comé-
dia. Quando a monarquia volta ao Brasil, 
uma chapeira de lanchonete é revelada 
como herdeira do trono. 1h30. 10 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 
13h40. CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: 14h15, 
16h45. 

O DIA QUE TE CONHECI. Brasil, 2024. 
Dir.: André Novais Oliveira. Elenco: Renato 
Novaes, Grace Passô. Drama. Prestes a ser 
demitido, bibliotecário de escola cria vínculo 
com colega de trabalho durante carona para 
casa. 1h11. 12 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: sáb. 2/11: 
15h; seg. 4/11: 18h30. Próximas semana: qui. 
7/11: 20h30. 

FERNANDA YOUNG – FOGE-ME AO 
CONTROLE. Brasil, 2024. Dir.: Susanna Lira 
e Clara Eyer. Documentário. Visão poética 
sobre vida e obra da escritora Fernanda 
Young. 1h27. 14 anos 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: sáb. 2/11: 
19h; seg. 4/11: 20h30. Próximas semanas: 
qui. 7/11: 18h30. 

A FORJA (The Forge). EUA, 2024. Dir.: Alex 
Kendrick. Elenco: Aspen Kennedy, Cameron 
Arnett. Drama/ religioso. Rapaz de 19 anos é 
forçado a tomar um rumo na vida. 2h04. Livre. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 3: 
dub.: qui. a ter.: 13h10, 18h30; qua.: 13h10. 
CINESERCLA TAMBIÁ 4: dub.: 20h30. Cam-
pina Grande: CINESERCLA PARTAGE 3: 
dub.: 20h30. Patos: CINE GUEDES 1: dub.: 
19h. Guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 
1: dub.: 20h30. 

O QUARTO AO LADO (The Room Next 
Door). Espanha/ EUA, 2024. Dir.: Pedro Almo-
dóvar. Elenco: Julianne Moore, Tilda Swinton, 
John Turturro. Drama. Antigas amigas se 
reencontram quando uma descobre uma 
doença terminal. Leão de Ouro no Festival 
de Veneza. 1h47. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: sáb. 
e dom.: leg.: 19h. CINÉPOLIS MANAÍRA 11 
(VIP): leg.: 13h30. 

ROBÔ SELVAGEM (The Wild Robot). 
EUA, 2024. Dir.: Chris Sanders. Dublagem 
brasileira: Elina de Souza, Rodrigo Lombar-
di, Gabriel Leone. Aventura/ animação. Robô 
tenta sobreviver em ilha desáb.tada e adota 
filhote de ganso. 1h41. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: dub.: 
14h, 16h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 7: dub.: 

13h45, 15h50. CINÉPOLIS MANGABEIRA 3: 
dub.: 14h30. CINESERCLA TAMBIÁ 1: dub.: 
qui. a dom.: 14h30, 16h30; seg. a qua.: 14h30, 
16h30, 18h30. Campina Grande: CINESER-
CLA PARTAGE 4: qui. a dom.: 14h; seg. a 
qua.: 16h. Patos: CINE GUEDES 2: dub.: 
14h30. MULTICINE PATOS 3: dub.: sex. e seg. 
a qua.: 2D: 15h30; sáb. e dom.: 2D: 14h25; 3D: 
16h35. Guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 
2: sáb. e dom.: dub.: 3D: 14h.

SORRIA 2 (Smile 2). EUA, 2024. Dir.: Par-
ker Finn. Elenco: Naomi Scott, Kyle Gallner, 
Drew Barrymore. Suspense. Estrela pop é 
aterrorizada por um sorriso sombrio que vê 
em todo lugar. 2h07. 18 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 7: 
qui.: dub.: 21h50. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 
dub.: 21h10. CINÉPOLIS MANGABEIRA 3: 
dub.: 22h. CINESERCLA TAMBIÁ 1: dub.: 
20h30. Patos: CINE GUEDES 1: sáb. e dom.: 
dub.: 14h25. 

A SUBSTÂNCIA (The Substance). Reino 
Unido, 2024. Dir.: Coralie Fargeat. Elenco: 
Demi Moore, Margaret Qualley, Dennis 
Quaid. Suspense. Celebridade em deca-
dência resolve usar droga clandestina que 
cria uma versaão mais jovem de si mesma. 
2h20. 18 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: leg.: 
18h. CINÉPOLIS MANAÍRA 7: leg.: 18h, 21h. 
Campina Grande: CINESERCLA PARTAGE 
5: leg.: 20h10.

TUDO POR UM POP STAR 2. Brasil, 2024. 
Dir.: Marco Antonio de Carvalho. Elenco: 
Gabriella Saraivah, Bela Fernandes, Gio-
vanna Lancelotti. Comédia/ romance. Três 
jovens amigas viajam para ir ao show de 
um ídolo que estudou na mesma escola, mas 
imprevistos acontecem. 1h14. Classificação 
não informada. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 
2: 13h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 4: 12h30. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 5: 13h. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 6: 13h30. CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 4: 13h45. CINÉPOLIS MANGABEIRA 
5: 13h15.

VENOM – A ÚLTIMA RODADA (Venom – 
The Last Dance). EUA/ Reino Unido/ México, 
2024. Dir.: Kelly Marcel. Elenco: Tom Hardy, 
Juno Temple, Chiwetel Ejiofor. Aventura. Alie-
nígenas do planeta do simbionte Venom vêm 
à Terra para capturá-lo. 1h49. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3 (At-
mos): dub.: 16h45; leg.: 19h10. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 5: dub.: 14h40, 17h, 19h30, 22h. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 6: dub.: 3D: 15h20, 
17h50, 20h20. CINÉPOLIS MANAÍRA 9 
(macro XE): 3D: dub.: 14h15, 16h40, 19h15; 
leg.: 21h40. CINÉPOLIS MANAÍRA 10 (VIP): 
leg.: qui. a ter.: 15h, 17h45, 20h30; qua.: 15h, 
17h45. CINÉPOLIS MANGABEIRA 1: dub.: 
3D: 13h30, 16h, 18h30, 21h. CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 5: dub.: qui. a ter.: 15h, 17h30, 20h; 
qua.: 15h, 17h30. CINESERCLA TAMBIÁ 3: 
dub.: 17h40, 19h50. CINESERCLA TAMBIÁ 6: 
dub.: 14h20, 16h30, 18h40, 20h50. Campina 
Grande: CINESERCLA PARTAGE 2: dub.: 
14h20, 16h30, 18h40, 20h50. CINESERCLA 
PARTAGE 5: dub.: 15h40, 18h. Patos: CINE 
GUEDES 3: dub.: 3D: 14h45, 19h10; 2D: 17h, 
21h20. MULTICINE PATOS 3: dub.: sex. e seg. 
a qua.: 2D: 18h45; 3D: 21h; sáb. e dom.: 2D: 
18h55; 3D: 21h10. MULTICINE PATOS 4: dub.: 
3D: sex., seg. e ter.: 16h; sáb. e dom.: 15h, 
17h25; qua.: 15h55. Guarabira: CINEMAXXI 
CIDADE LUZ 2: dub.: sex. e seg. a qua.: 3D: 
16h30, 20h50; 2D: 18h40; sáb. e dom.: 2D: 
14h20, 18h40; 3D: 16h30, 20h50. 

HOJE

DOMÉSTICAS PROFANAS. Da Trupe de 
Humor da Paraíba. Direção: Edilson Alves.

Campina Grande: TEATRO MUNICI-
PAL SEVERINO CABRAL (Av. Mal. Floriano 
Peixoto, s/nº, Centro). Sexta, 20h. Ingres-
sos: R$ 50 (inteira), R$ 40 + 1 kg de limento 
não perecível (social) e R$ 25 (meia), anteci-
pados na plataforma Outgo.

GISBERTA. Direção: Misael Batista. Mo-
nólogo com Letícia Rodrigues. Mulher trans 
brasileira é assassinada em Portugal.

João Pessoa: TEATRO EDNALDO DO 
EGYPTO (Av. Maria Rosa, 284, Manaíra). 
Sexta, 20h. Ingressos: R$ 20, antecipados 
pelo pix leticiaatrizpb@gmail.com).

ZÉ LEZIN. Humorista Nairon Barreto 
apresenta show de 40 anos de carreira.

Sousa: CAMPESTRE CLUBE (R. Saúl 
Pedrosa de Melo, 1365-1297, Alto do Cru-
zeiro). Sexta, 21h. Ingressos: R$ 80 (inteira), 
R$ 50 + 1 kg de limento não perecível (so-
cial) e R$ 40 (meia), antecipados na plata-
forma Outgo.

Cajazeiras: AABB (R. Santa Cecília, 
Jardim Adalgiza II). Sábado, 21h. Ingres-
sos: R$ 80 (inteira), R$ 50 + 1 kg de limento 
não perecível (social) e R$ 40 (meia), anteci-
pados na plataforma Outgo.

HOJE

ASSUSTADO. Festa retrô promove edi-
ção de Halloween com concurso de fanta-
sias.

João Pessoa: CLUBE CABO BRANCO 
(R. Cel. Souza Lemos, s/nº, Miramar). Sex-
ta, 21h. Ingressos: R$ 40 + 1 kg de alimento 
(social) e R$ 35 (meia).

OS FULANO. Banda de forró faz show. 
Participação: Tanda Macêdo.

João Pessoa: VILA DO PORTO (Pra-
ça São Frei Pedro Gonçalves, 8, Varadou-
ro). Sexta, 22h. Ingressos: R$ 40 (inteira), 
R$ 30 + 1 kg de alimento não perecível (so-
cial) e R$ 20 (meia), antecipados na platafor-
ma Sympla.

MACUMBIA + MAFIOTA. Banda ani-
ma festa de halloween.

João Pessoa: CARAVELA CULTURAL 
(Av. General Osório, 63, Centro). Sexta, 
21h. Ingressos: R$ 20, antecipados na plata-
forma Sympla.

AMANHÃ

POLYANA RESENDE, MIRANDINHA E 
KOJAK DO BANJO. Os três artistas tocam 
juntos no projeto O Samba da Paraíba

João Pessoa: BESSA GRILL (Av. Arthur 
Monteiro de Paiva, 1190, Bessa). Sábado, 
15h. Ingressos: R$ 40 (inteira), R$ 20 (meia) 
e R$ 160 (mesas).

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 

Oliveira de 
Panelas se 
apresentará 
em evento 
que também 
terá o 
lançamento 
de coletânea 
de Leandro 
Gomes de 
Barros

Foto: Leonardo Ariel
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A partir de 2025, a Pa-
raíba passará a contar com 
um dia dedicado à cons-
cientização sobre o alei-
tamento materno. A lei 
que cria o “Dia Estadual 
da Amamentação” (Lei  
no 13.431/2024) foi sancio-
nada pelo governador João 
Azevêdo e publicada, on-
tem, no Diário Oficial. 

De acordo com a nor-
ma, a data será celebrada, 
anualmente, no dia 1º de 
agosto, quando também é 
comemorado o Dia Mun-
dial do Aleitamento Ma-
terno. Além de divulgar 
os benefícios da amamen-
tação para mães, crianças e 
toda a sociedade, a inicia-
tiva visa incentivar a prá-
tica da amamentação ex-
clusiva até os seis meses 
de vida e complementar 
até dois anos ou mais; mo-
bilizar a sociedade civil, 
instituições de saúde e ór-
gãos governamentais para 
apoiar e promover ações 
de incentivo à amamenta-
ção; e proporcionar ativi-
dades educativas, seminá-
rios, palestras, campanhas 
publicitárias e outros even-
tos que promovam a ama-
mentação.

Segundo a lei, as cele-
brações do Dia Estadual da 
Amamentação poderão ser 
organizadas pelo Governo 
do Estado em parceria com  
organizações da sociedade 
civil, instituições de saúde 
públicas e privadas, insti-
tuições de ensino e pesqui-
sa, empresas e entidades 
interessadas na promoção 
da saúde materno-infan-
til e veículos de comunica-

ção para a disseminação de 
informações e campanhas 
educativas.

Segundo o autor da pro-
posta, o deputado estadual 
e presidente da Assem-
bleia Legislativa da Paraí-
ba (ALPB), Adriano Galdi-
no, a celebração da data no 
estado segue as orientações 
da Organização Mundial 
da Saúde (OMS) e do Fun-
do das Nações Unidas para 
a Infância (Unicef).

“A prática da amamen-
tação traz benefícios com-
provados, como a dimi-
nuição da mortalidade 
infantil, a prevenção de 
doenças e a criação de um 
vínculo afetivo sólido en-
tre mãe e filho. A inclusão 
deste dia no calendário es-
tadual enfatizará a impor-
tância da amamentação e 
contribuir para o fortale-
cimento das políticas pú-
blicas destinadas à saúde 
materno-infantil na Paraí-
ba. Com esta lei, espera-
mos promover, proteger e 
apoiar ações relacionadas 
à amamentação em todo 
o estado, beneficiando, as-
sim, inúmeras famílias pa-
raibanas”, afirmou.

O governador João Azevê-
do esteve, ontem, no Centro 
de Treinamento Paralímpico 
Brasileiro (CPB), em São Pau-
lo, ocasião em que conheceu a 
estrutura do local e o modelo 
de gestão, com o objetivo de 
implantar um equipamento 
na Paraíba com todas as con-
dições necessárias para trei-
nar paratletas e fortalecer as 
políticas políticas de inclusão 
pelo esporte.

Na oportunidade, o chefe 
do Executivo estadual conhe-
ceu toda a estrutura do Centro 
de Treinamento, que também 
conta com setor de hotelaria. 
“Nós vamos implantar um 
Centro Paralímpico no nos-
so estado, que atenderá todo 
o Nordeste, oferecendo toda 
a estrutura física e de equi-
pamentos com o objetivo não 
só de formar paratletas para 
competições, mas, acima de 
tudo, de incluir as pessoas 
com deficiência. O presiden-
te do CPB, Misael Conrado, 
colocou a sua equipe técnica 
à disposição da nossa equipe 
e vamos avançar nos detalhes 
desse projeto grandioso para 
a Paraíba”, frisou.

João Azevêdo afirmou 
também que a meta é iniciar 
as obras do Centro Paralím-
pico da Paraíba no primeiro 
semestre do próximo ano. O 
espaço funcionará nas imedia-
ções do estádio Almeidão, em 
João Pessoa. “Essa obra será 
construída por etapas e, à me-
dida que cada uma delas ficar 
pronta, vamos dando uso ao 
equipamento que contará com 
piscinas indoor, aquecidas, es-
tádio aberto para corrida, lan-
çamento de dardos, salto em 
altura, salto à distância, além 
de um espaço fechado para a 
prática do vôlei sentado, esgri-
ma, dentre outras modalida-
des”, acrescentou.

O secretário de Estado da 

Juventude, Esporte e Lazer 
(Sejel), Lindolfo Pires, eviden-
ciou que o governo aprovei-
tará a expertise do Centro de 
Treinamento Brasileiro para 
oferecer um equipamento de 
excelência aos paratletas pa-
raibanos. “Nós conhecemos 
in loco esse Centro de Exce-
lência, uma forma de o Brasil 
mostrar que a inclusão, atra-
vés do esporte, é algo bastante 
significativo. Esse é o melhor 
equipamento para o parades-
porto, e o governador veio 
com toda a intenção de levar 
tudo que é interessante para 
o nosso Centro de Treinamen-
to, dentro da nossa realidade, 
em um local adequado e aces-
sível”, disse.

O presidente do CPB, Mi-
sael Conrado, parabenizou o 
governador João Azevêdo pela 
iniciativa de implantar o equi-
pamento na Paraíba. “O Esta-
do já tem tradição de espor-
te paralímpico, e percebemos 
a relevância e a necessidade 
de um espaço como esse para 
que a Paraíba se consolide ain-
da mais no esporte e amplie as 
políticas de inclusão”, falou.

José Antônio, que assumirá 
a presidência do Comitê Para-
límpico Brasileiro, destacou as 
ações de inclusão implementa-
das pelo governador João Aze-
vêdo. “O Governo da Paraíba 
tem marcado gols nas políti-
cas de inclusão, construindo 
ginásios, piscinas na Apae, 
no Instituto dos Cegos, entre 
outras instituições, e ficamos 
muito felizes com mais essa 
boa notícia”, declarou.

O atleta paralímpico parai-
bano, Suede Emanuel Espíno-
la, comemorou a iniciativa da 
gestão estadual e agradeceu 
por todo apoio ao parades-
porto. “Estamos nesse Cen-
tro graças ao governador João 
Azevêdo, representando a Pa-
raíba; e a construção do Cen-
tro Olímpico será muito sig-
nificativa para as pessoas com 
deficiência, porque entre nós 
não existem adversários, mas 
bom competidores para que a 
inclusão seja global”, pontuou.

Acompanharam a visita 
técnica os secretários de Esta-
do Marialvo Laureano (Fazen-
da), Gilmar Martins (Planeja-
mento, Orçamento e Gestão), 

Deusdete Queiroga (Infraes-
trutura e dos Recursos Hídri-
cos), Nonato Bandeira (Comu-
nicação Institucional), além 
de Kaio Márcio (secretário de 
Esporte da Prefeitura de João 
Pessoa).

Centro Paralímpico 
 Com 95 mil m2 de área 

construída, o espaço tem ins-
talações esportivas indoor e 
outdoor que servem para trei-
namentos, competições e in-
tercâmbios de atletas e se-
leções em 20 modalidades 
paralímpicas: atletismo, bas-
quete em cadeira de rodas, 
badminton, canoagem, ciclis-
mo, esgrima em cadeira de 
rodas, rúgbi e tênis em cadei-
ra de rodas, bocha, natação, 
futebol de cegos, futebol PC, 
golbol, halterofilismo, judô, 
remo, tênis de mesa, taek-
wondo, triatlo e vôlei senta-
do. Além disso, tem área resi-
dencial com alojamentos com 
capacidade para 300 leitos, re-
feitório, lavanderia e um se-
tor administrativo com salas, 
auditórios e outros espaços 
de apoio.

Os investimentos em ro-
dovias, recursos hídricos e 
energias renováveis foram 
destaque no Seminário Pa-
raíba:  Investimentos, Opor-
tunidades & Investimentos, 
organizado pelo jornal Valor 
Econômico. O evento foi rea-
lizado na tarde de ontem, na 
Federação das Indústrias do 
Estado de São Paulo (Fiesp).

O seminário foi aberto 
pelo governador João Azevê-
do, que destacou o bom mo-
mento da economia paraiba-
na, resultado da capacidade 
de investimentos e do equi-
líbrio financeiro. “Nós temos 
gerado saldo positivo de em-
prego mês a mês, resultado 
do ambiente de negócio se-
guro, além de importantes 
investimentos em obras es-
truturantes e em políticas pú-
blicas, a exemplo da Saúde”, 
frisou. 

Em sua apresentação no 
painel Infraestrutura, o se-
cretário da Infraestrutu-
ra e dos Recursos Hídricos, 
Deusdete Queiroga, desta-
cou o aumento do volume 
de investimentos públicos 
e em obras estruturantes.

Dentre as obras em des-
taque, estão a construção do 

Arco Metropolitano de João 
Pessoa e da Ponte do Futuro, 
complexo rodoviário que in-
terligará os municípios de Ca-
bedelo, Santa Rita e Lucena, 
obras que criarão uma nova 
área de expansão industrial e 
turística. Também foram des-
tacadas as obras de dragagem 
e melhorias na área primária 
do Porto de Cabedelo. 

Os investimentos superio-
res a R$ 2 bilhões em recursos 
hídricos, com obras das adu-
toras do Cariri e do Curima-
taú, do canal Acauã-Araçagi 
e em energias renováveis, que 
somam R$ 16,4 bilhões, tam-
bém foram evidenciados no 
seminário. “Nós somos um 
estado que respeita contra-

tos, que oferece jurídica, pos-
sui uma excelente qualidade 
na infraestrutura e estamos à 
disposição e de braços abertos 
para dialogar e receber no-
vos empreendimentos”, dis-
se Deusdete Queiroga. 

O Edmond Farhat, do gru-
po Rio Alto, exaltou a recepti-
vidade do Governo para no-
vos empreendimentos e os 
investimentos em infraestru-
tura. “O estado cresce mais 
do que a média brasileira, tem 

uma excelente malha rodo-
viária, mão de obra qualifi-
cada com 100% do Nordeste 
e a maioria do local, univer-
sidades, rede elétrica moder-
nizada, disponibilidade de 
grandes extensões de áreas, 

incentivos fiscais, facilidade 
de logística, boa irradiação 
e linha de transmissão”, co-
mentou o investidor da área 
de energias renováveis.

Leia mais na página 17
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Na Fiesp, João apresenta perfil do estado que abre oportunidades para energias limpas e recursos hídricos

Paraíba pronta para investimentos
GOVERNADOR EM SEMINÁRIO

Filipe Cabral 

filipemscabral@gmail.com
n 

Data será 
celebrada 
no dia 1º 
de agosto, 
quando é 
comemorado 
o Dia 
Mundial do 
Aleitamento 
Materno

n 

Deusdete 
Queiroga 
destacou o 
aumento do 
volume de 
investimentos 
públicos e 
em obras 
estruturantes

João Azevêdo falou sobre o bom momento da economia, resultado da capacidade de investimentos e do equilíbrio financeiro
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Governador conheceu instalações do Centro em SP, que será exemplo para o paraibano
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Visita a Centro de Treinamento Paralímpico PB terá, a partir de 2025, 
o Dia da Amamentação



O Tribunal de Contas da Pa-
raíba (TCE-PB) intimou a pre-
feita de Conde, Karla Pimentel, 
após constatar irregularida-
des na contratação do Instituto 
Consulplan para realização de 
concurso público no município. 

O TCE-PB também deter-
minou a suspensão cautelar 
dos atos referentes ao acordo 
firmado entre a prefeitura e a 
banca organizadora. O concur-
so da prefeitura de Conde ofer-
tava cargos com salários entre 
R$ 1.320 e R$ 3.335,94, com 145 
vagas, sendo 142 para ampla 
concorrência e cinco para pes-
soas com deficiência (PcD).

O município de Conde con-
tratou o Instituto Consulplan 
pelo valor de R$ 290 mil, com 
dispensa de licitação. No entan-

to, como cita a procuradora do 
Ministério Público de Contas 
do Estado da Paraíba, Sheyla 
Barreto Braga, a prefeita Karla 
Pimentel contratou a Consul-
plan Consultoria para organi-
zar o concurso sem levar em 
consideração o fato de que a 
empresa estaria envolvida em 
denúncias de irregularidades 
relativas à falta de transparên-
cia e a outras inconformidades 
na execução dos certames.

Outro ponto questionado 
pelo TCE foi o valor arrecadado 
com as inscrições, estimado em 
R$ 290 mil, ser integralmente 
repassado para a Consulplan, 
sem que se tenham tido crité-
rios para avaliar quais despe-
sas do concurso seriam condi-
zentes com a receita. 

No contrato, não consta a 
possibilidade da arrecadação 
das taxas superarem o mon-
tante de R$ 290 mil. E foi o que 
aconteceu. O valor total estima-
do em três mil inscritos não se 
confirmou, porque houve qua-
se oito mil inscrições, mais do 
que o dobro. A arrecadação foi 
de R$ 355.175 mil, valor supe-
rior ao montante acordado pela 
empresa e prefeitura.

O TCE detectou no sis-
tema Sagres o pagamento à 
Consulplan do montante de 
R$ 446.256 mil ausentes de 
qualquer justificativa plausí-
vel. Diante da denúncia, o con-
selheiro substituto Renato Sér-
gio Santiago Melo convocou a 
prefeita Karla Pimentel para 
apresentar defesa.
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Tribunal constata irregularidade na contratação do Instituto Consulplan para realização de concurso público

TCE-PB intima prefeita de Conde
IRREGULARIDADE 

A Câmara Municipal de 
João Pessoa (CMJP) apro-
vou, na sessão ordinária de 
ontem, duas matérias do 
Executivo municipal que al-
teram textos da Lei de Dire-
trizes Orçamentárias (LDO) 
referentes aos anos de 2024 
e 2025.

Os Projetos de Lei Ordi-
nárias (PLO) no 2.291/2024 
e no 2.292/2024 versam so-
bre os critérios necessários 
para a destinação das Emen-
das Cidadãs, também co-
nhecidas como emendas im-
positivas. Durante reunião 
da Comissão de Constitui-
ção, Justiça, Redação e Le-

gislação Participativa (CCJ), 
Thiago Lucena explicou o 
conteúdo dos projetos.

“Essas matérias modifi-
cam os textos da LOA deste 
e do próximo ano para de-
terminar que nossas Emen-
das Impositivas sejam des-
tinadas a entidades que 
tenham título de utilidade 
pública efetivo. Temos uma 
responsabilidade imensa 
na aprovação de utilidade 
pública das entidades que 
atuam em nossa cidade. Por 
meio dessa certificação, es-
sas entidades poderão re-
ceber recursos dos cofres 
públicos, sendo assim pre-

cisam estar em conformi-
dade com essa prerrogati-
va”, esclareceu o presidente 
da CCJ.

CMJP aprova duas modificações 
nos orçamentos de 2024 e 2025

EMENDAS IMPOSITIVAS

O Tribunal de Justiça rece-
beu, na sessão da quarta-feira 
(30), denúncia do Ministério 
Público estadual contra o pre-
feito de Itabaiana, Lúcio Flá-
vio Araújo Costa. A decisão, 
por unanimidade, seguiu o 
voto do relator do processo 
nº 0822867-57.2023.8.15.0000, 
desembargador Ricardo Vi-
tal de Almeida.

A acusação aponta que o 
prefeito desrespeitou a Lei 
Complementar Federal nº 
173/2020, que restringe a cria-
ção de novos cargos públi-
cos durante a pandemia de 
Covid-19.

De acordo com a denún-

cia, o prefeito editou a Me-
dida Provisória nº 001/2021, 
publicada no Diário Oficial 
do município em 4 de janei-
ro de 2021, posteriormente 
convertida na Lei Municipal 
nº 804/2021. Essa lei reorgani-
zou a estrutura administrati-
va da prefeitura, revogando a 
Lei Municipal nº 726/2017 e 
incluindo outras disposições. 
No entanto, a medida criou 
novos cargos comissionados, 
contrariando o artigo 8º, in-
ciso II, da Lei Complementar 
nº 173/2020, que proíbe esta-
dos e municípios de criarem 
cargos ou funções que au-
mentem a despesa pública 

até 31 de dezembro de 2021.
O Ministério Público des-

taca na denúncia que, em-
bora o prefeito tenha alega-
do que a medida foi apenas 
uma “reestruturação admi-
nistrativa”, o que se obser-
vou, de fato, foi a efetiva cria-
ção de cargos comissionados 
não previstos na lei anterior.

Assim, ao criar cargos 
comissionados em período 
proibido pela legislação fe-
deral, o prefeito de Itabaia-
na foi acusado de cometer 
crime de responsabilidade, 
conforme previsto no artigo 
1º, inciso XIV, do Decreto-lei 
nº 201/1967.

Pleno do TJPB recebe denúncia do 
MPPB contra prefeito de Itabaiana

CRIAÇÃO DE CARGOS

Vereadores decidiram atender a solicitação do Executivo e mudaram mudanças na LDO

Fo
to

: O
le

ni
ld

o 
N

as
ci

m
en

to
/C

M
JP

n 

Projetos 
versam sobre 
os critérios 
necessários 
para a 
destinação 
das Emendas 
Cidadãs

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SUMÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00081/2024

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. Primeiro 
de Abril, 379 - Centro - Sumé - PB, por meio do site https://licitanet.com.br/, licitação modalidade Pregão 
Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE PRODUTOS DE PANIFICAÇÃO DESTINADOS AO 
HOSPITAL E MATERNIDADE ALICE DE ALMEIDA. – CONVÊNIO 060/2024. Abertura da sessão pública: 
08:30 horas do dia 18 de Novembro de 2024. Início da fase de lances: 08:35 horas do dia 18 de Novembro 
de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3353–2274. E-mail: CPLSUME@
GMAIL.COM. Edital: www.tce.pb.gov.br; https://licitanet.com.br/; www.gov.br/pncp. 

Sumé - PB, 31 de Outubro de 2024
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SUMÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00082/2024

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. Primeiro 
de Abril, 379 - Centro - Sumé - PB, por meio do site https://licitanet.com.br/, licitação modalidade Pregão 
Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE USO CLÍNICO DESTINADO AO 
HOSPITAL E MATERNIDADE ALICE DE ALMEIDA – CONVÊNIO 060/2024. Abertura da sessão pública: 
11:00 horas do dia 18 de Novembro de 2024. Início da fase de lances: 11:05 horas do dia 18 de Novembro 
de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3353–2274. E-mail: 
CPLSUME@GMAIL.COM. Edital: www.tce.pb.gov.br; https://licitanet.com.br/; www.gov.br/pncp. 

Sumé - PB, 31 de Outubro de 2024
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº SES-PRC-2024/08061 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 031/2024

DATA DE ABERTURA: 20/11/2024- ÀS 09h.
REGISTRO CGE Nº 24-01860-2

LICITAÇÃO BB Nº 1059010
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE MATERIAL GRÁFICO 

PARA ATENDER ÀS DEMANDAS DA SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE.
O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, Sra. 

Roseana Marques Figueiredo Leopoldino de Oliveira, nomeada pela Portaria nº 539/2024/GS/SES, 
torna público, para conhecimento dos interessados, que a licitação acima, na modalidade Pregão 
do tipo Eletrônico, sob o critério do menor preço por item, foi remarcada para a data assinalada, 
por alteração no Edital. O segundo Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito na 
legislação pertinente nos endereços eletrônicos dos portais: licitacoes-e2.bb.com.br, pnpc.gov.br e 
www.centraldecompras.pb.gov.br. SUPORTE LEGAL: Lei nº 14.133/21. Fonte de recursos prevista 
para o atual exercício financeiro: 600 - TRANSF F A F-MANUTENCAO ACOES E SERVICOS. 
Consultas com a Pregoeira e a sua Equipe de Apoio no HORÁRIO de 08h às 12h e de 13:30 às 
16:30h, no Telefone: 83. 3211-9092 ou pelo e-mail: sublic@ses.pb.gov.br.   

João Pessoa, 31 de outubro de 2024
Roseana Marques Figueiredo Leopoldino de Oliveira

Pregoeira da Subgerência de Licitações/SES-PB
Matrícula nº 193.007-9

SINDICATO DOS FUNCIONÁRIOS PÚBLICOS MUNICIPAIS DE IMACULADA – PB - SINFPIM
EDITAL DE CONVOCAÇÃO DA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

O Sindicato dos Funcionários Públicos Municipais de Imaculada/PB – SINFPIM, inscrito no 
CNPJ: 11.106.544/0001-59, com base territorial no município de Imaculada/PB, através do seu 
representante legal, senhor Edilson Leite Alves, portador do RG 6732835 SSP/PE, através do 
presente edital, de acordo com a Portaria Nº 3.472, de 4 de outubro de 2023, convoca a Categoria 
Profissional dos Servidores  Públicos Municipais do Município de Imaculada/PB, para Assembleia 
Geral Extraordinária de Rerratificação da fundação do sindicato no dia 26 de novembro de 2024 
às 10 horas da manhã na Rua Joaquim Bezerra, CEP 58745-000 para discutir e deliberar sobre 
a seguinte ordem do dia:

1. Aprovação da Rerratificação da Fundação do Sindicato;
2. Aprovação da Rerratificação do Estatuto;
3. Eleição de posse da Diretoria Executiva e Conselho Fiscal;
4. Outros assuntos que ocorrer. 

Imaculada/PB, 01 de novembro de 2024
 EDILSON LEITE ALVE
Representante sindical

FUNDAÇÃO MISSÃO RESGATE

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO PRESENCIAL N° 002/2024

A Pregoeira da Fundação Missão Resgate, no uso de suas atribuições, comunica a todos os 
interessados que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial, tendo como objeto: A Contra-
tação de Empresa Especializada em Prestação de Serviços a Saúde a Crianças dentro do Espectro 
Autista. Data de recebimento e abertura dos envelopes: 13/11/2024 às 14h30minh, Local: sede da 
Fundação Missão Resgate – na cidade do Conde/PB. Edital no e-mail: isabelladuarteg@gmail.com 

Isabella Duarte Gouvêa
 Pregoeira

COMUNICADO DE FALECIMENTO DE PESSOA NÃO IDENTIFICADA

O Instituto de Polícia Científica do estado da Paraíba comunica que se encontra nas dependências 
do Núcleo de Medicina e Odontologia Legal, NUMOL, da cidade de João Pessoa PB, um corpo que em 
vida pertenceu a VÂNIA ARAUJO DO LIVRAMENTO, sexo Feminino, com idade estimada de 49 anos, 
cor parda, cabelos crespos, estatura 160 cm, constituição física boa, sem sinais particulares, falecido em 
26/06/2024 no Hospital Santa Isabel, nesta capital. Informações adicionais estão disponíveis no NUMOL, 
sito à Rua Antônio Teotônio, S/N, Bairro Cristo Redentor da cidade de João Pessoa - PB.

Flávio Rodrigo Araújo Fabres
Perito Oficial Médico Legal

Chefe do NUMOL/JP

Adelson Ferreira dos Santos
Coordenador Técnico do Laboratório de Anatomia Unifip

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE REPRESENTANTES 
DA FEDERAÇÃO DAS INDÚSTRIAS DO ESTADO DA PARAÍBA, A SE REALIZAR EM 13 DE 

NOVEMBRO DE 2024. 

Pelo presente edital, o presidente da Federação das Indústrias do Estado da Paraíba convoca os 
(as) senhores (as) Conselheiros (as) da Federação das Indústrias do Estado da Paraíba – FIEPB, 
para a Reunião Ordinária do Conselho de Representantes desta Federação, na modalidade híbrida 
(presencial e virtual), que se realizará na  Sala de Reuniões João de Souza Barbosa, no 6º andar, 
na sede da FIEPB, localizada à Rua Manoel Gonçalves Guimarães, nº 195, José Pinheiro, na 
cidade de Campina Grande, no Estado da Paraíba, no dia 13 de novembro de 2024, às 15 horas, 
em primeira convocação, ou às 16 horas, em segunda convocação, com pelo menos um terço dos 
Delegados Representantes a fim de deliberar sobre a seguinte pauta: I – Apresentação da NIB-PB;  
II - Aprovação da Ata da Reunião Ordinária realizada 24 de julho de 2024; III - Votação da 
Prestação das Contas do Exercício de 2023; IV – Posse dos Delegados Representantes junto 
ao Conselho da FIEPB: Sindicato da Indústria do Arroz no Estado da Paraíba; Sindicato da 
Indústria da Construção Civil de João Pessoa; Sindicato da Indústria de Material Plástico e 
de Resinas Sintéticas do Estado da Paraíba; Sindicato da Indústria de Panificação e Confei-
taria do Estado da Paraíba; Sindicato da Indústria de Beneficiamento de Vidros em Geral do 
Estado da Paraíba; V – Casa FIEP. Campina Grande, 01 de novembro de 2024. Cassiano Pascoal 
Pereira Neto - Presidente do Conselho

ASSOCIAÇÃO DOS POLICIAIS CIVIS DE CARREIRA DA PARAÍBA - ASPOLPB

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL

A ASSOCIAÇÃO DOS POLICIAIS CIVIS DE CARREIRA DA PARAÍBA - ASPOLPB, CNPJ 
08.451.523/0001-66, com sede em João Pessoa, Estado da Paraíba, através de sua PRESIDENTE 
SUANA GUARANI DE MELO, matrícula 155.140-0, CONVOCA, por meio desse edital, todos os 
associados em pleno gozo de seus direitos, a se fazer presente e participar da ASSEMBLEIA GERAL 
extraordinária da categoria, a realizar-se no próximo dia Cinco de Novembro de Dois mil e vinte e quatro 
(05/11/2024), com uma primeira convocação às 14h00min e uma segunda convocação às 14h30min, 
com qualquer número de presentes. A ASSEMBLEIA ocorrerá no Centro de Tecnologia/UFPB, Auditório 
do Bloco Multimídia (“Bolo de Noiva”) no 1º andar, Conj. Pres. Castelo Branco III, João Pessoa - PB, 
58033-455, pauta (ordem do dia) versará sobre: 1. Informes Gerais sobre reuniões com representantes 
da Segurança Pública (Secretário de Estado e Delegado Geral), Comissão Lei orgânica e outros; 2. 
Apresentar a planilha salarial entregue ao governo; 3. Andamento dos trabalhos junto com entidades 
de classe da Polícia Civil e outras polícias; 4. Fazer pesquisa de satisfação através de psicólogo sobre 
‘perspectiva dos policiais com a profissão’ e fazer novo trabalho de fiscalização com engenheiro do 
trabalho nas delegacias; 5. Deliberar pela contratação de escritório advocatício da área tributária e 
financeira exclusivo para negociação salarial 2025; 6. Deliberar pela realização de mobilizações (atos 
públicos) em prol da ‘valorização e reconhecimento salarial da carreira investigativa’, que está há mais de 
10 anos recebendo o pior salário do país e contra: a) a falta de reajuste anual que recomponha as perdas 
inflacionárias (data-base) dos últimos 10 anos, b) a falta de cumprimento dos percentuais de 1% entre 
níveis e 10% entre classes, respeitando a progressão na carreira; c) delegacias desestruturadas que não 
possuem Laudo do bombeiro, nem da vigilância sanitária, para funcionamento; d) falta de cumprimento 
da Lei do Subsídio; e) falta de reajuste das gratificações, congeladas por anos; f) falta de cumprimento 
da Lei voltada aos setores da Inteligência policial, pois o governo não vem pagando as gratificações 
devidas aos policiais do setor; g) um ano da aprovação da Lei Orgânica Nacional; h) falta de definição 
de Projeto de lei para Previdência dos policiais; 7. Deliberar sobre o ajuizamento de ação coletiva contra 
o estado da Paraíba para: a) cobrar o correto pagamento das promoções e progressões funcionais, nos 
termos da Lei n. 12.455/2022; b) cobrar adicional noturno em favor de todos os policiais civis; c) cobrar 
adicional de insalubridade em favor dos policiais civis; 8. Deliberar por ajuizamento de ação coletiva em 
face do Governo do Estado para discutir a regularização do pagamento da ajuda de custo operacional 
prevista na lei estadual n. 12.786/2023 e seus reflexos; 9. Deliberar pelo ajuizamento de ação coletiva 
de indenização por danos morais, em face do estado da Paraíba por fornecer coletes vencido para os 
policiais trabalharem; 10. Deliberar pelo ajuizamento de ação coletiva para correção e ajustes do plano 
de cargos, carreira e remuneração (PCCR) da Polícia Civil, publicado na Lei 12.455/2022, no tocante 
aos percentuais de 1% entre níveis e 10% entre classes, respeitando a progressão da carreira; 11. 
Deliberar pelo ajuizamento de ação para correção do valor constante na Lei 12.455/2022 que expressa 
como valores de remuneração fixa que não estão sendo pagos.                                                                 

                                                  João Pessoa-PB, 30 de outubro de 2024.

SUANA GUARANI DE MELO
Presidente da Associação dos Policiais Civis de Carreira da Paraíba - ASPOLPB

EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ELEIÇÕES 2024
A Presidente da  Associação dos Servidores da Secretaria Estadual da Saúde – ASSES, usando de 

suas atribuições que lhe confere o Estatuto, e com base no Capítulo III, Artigo 44, convoca através do 
presente Edital, os Associados no uso dos seus direitos, para registro das Chapas que irão concorrer 
às Eleições  2024, quando na oportunidade será eleita a nova Diretoria desta Entidade, Conselho 
Fiscal e Deliberativo.

A Eleição do Ano 2024, elegerá a nova Diretoria, que governará a Entidade no Quadriênio 2025/2028. 
A data da realização do pleito eleitoral será no dia 04 de Dezembro de 2024. Quando na oportunidade, 
todos os associados que estiverem quites com a Tesouraria da ASSES, poderão votar e ser votado.

A data limite para o registro das chapas concorrentes será no dia 14 de Novembro de 2024 até às 
17:00 horas,  na sede da ASSES, onde as partes  interessadas, deverão entregar à presidência da 
comissão eleitoral o nome de todos que comporão e concorrerão a Presidência, Vice-Presidência, 
Conselho Fiscal e Deliberativo, após o fim do prazo estipulado nenhuma chapa concorrente, poderá 
alterar a composição das mesmas. A data limite e o horário acima estipulado, é improrrogável, ficando 
fora das Eleições 2024, todos aqueles que não cumprirem as orientações deste Edital de Convocação, 
conforme o estatuto da ASSES. 

João Pessoa-PB, 31 de Outubro de 2024.
ANAIZA MARIA PEREIRA
- Presidente da ASSES -

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença Prévia Nº 3810/2024, em João Pessoa, 31 de Outubro de 2024 - Prazo 
365 dias, Implantação de Adutora Emergencial de Água Tratada para as Cidades de Esperança, 
Remigio, Arara, Montadas, Areial e Distrito de Campinote, atendidas pelo SAA Integrado Nova 
Camará. NO MUNICÍPIO DE ESPERANCA-PB. Processo: 2024-004332/TEC/LP-0074.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 09.123.654/0001-87 
Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente emitiu a Licença 
de Operação Nº 3780/2024, em João Pessoa, 31 de Outubro de 2024 - Prazo 730 dias,  Ampliação do 
sistema de abastecimento de água da Grande João Pessoa, captação na Barragem Cupissura. RODOVIA 
BR-101-KM 96, NOS MUNICÍPIO DE CAAPRÃ E ALHANDRA-PB. Processo: 2024-004679/TEC/RLI-0147.



A Primeira Turma do Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
formou maioria, ontem, para 
aceitar queixa-crime apresen-
tada pelo senador Vander-
lan Cardoso (PSD-GO) contra 
o deputado federal Gustavo 
Gayer (PL-GO) pela prática 
de calúnia, difamação e injú-
ria em vídeo postado nas re-
des sociais.

Durante o julgamento, em 
plenário virtual, o ministro 
Alexandre de Moraes, relator 
da matéria, votou pelo recebi-
mento da queixa-crime. Para 
ele, a conduta em análise não 
se enquadra entre as hipóte-
ses atrativas da incidência de 
imunidade, pois extrapola o 
desempenho da função legis-

lativa. “As condutas pratica-
das constituem ofensas que 
exorbitam os limites da crítica 
política, uma vez que as publi-
cações na conta pessoal no Ins-
tagram constituem abuso do 
direito à manifestação de pen-
samento, em integral descom-
passo com suas funções e de-
veres parlamentares”, avaliou 
o magistrado.

Os ministros Flávio Dino, 
Cristiano Zanin e Cármen Lú-
cia acompanharam o relator, 
formando maioria para acei-
tar a queixa-crime. A previsão 
é que o julgamento seja encer-
rado na próxima terça-feira (5).

Entenda o caso
A ação foi apresentada em 

razão de um vídeo postado 
em fevereiro do ano passado, 
após a eleição para a Presidên-

cia do Senado. Na gravação, o 
deputado Gustavo Gayer criti-
ca a vitória de Rodrigo Pacheco 

(PSD-GO) e afirma, entre ou-
tras coisas, que senadores fo-
ram “comprados com cargos 

de segundo escalão”.
“Não estou nem aí para as 

palavras de baixo calão. Era a 

maior oportunidade que a gen-
te tinha de salvar nosso país, e 
senadores nos traíram. Aqueles 
que estão como indefinidos, os 
que já tinham declarado voto 
no Pacheco e alguns que traí-
ram também, traíram o povo 
brasileiro. Só Deus para salvar 
este país agora, porque o país 
está possuído pelos capetas do 
inferno”, disse o deputado.

Ao ser notificado, em no-
vembro do ano passado, Gayer 
citou incompetência do STF 
para o processamento e o jul-
gamento da causa; ausência 
de justa causa para recebimen-
to da queixa-crime, à vista da 
imunidade parlamentar ma-
terial; inépcia da queixa-crime 
em relação aos crimes de difa-
mação e calúnia; e atipicidade 
da conduta no tocante ao crime 
de injúria.
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Ministro da AGU criticou o projeto que concede perdão aos envolvidos nos ataques de 8 de janeiro de 2023

Propor anistia é inconstitucional
ATOS ANTIDEMOCRÁTICOS

Agência Brasil

O ministro da Advoca-
cia-Geral da União (AGU), 
Jorge Messias, disse, ontem, 
que é inconstitucional qual-
quer projeto de lei que propo-
nha a concessão de anistia às 
pessoas condenadas judicial-
mente por envolvimento nos 
atos golpistas do dia 8 de ja-
neiro de 2023. “Na minha lei-
tura, como jurista, isso é in-
constitucional. Não se pode 
dar anistia a praticantes de 
crimes que tentem abolir o 
Estado de Direito, a democra-
cia”, afirmou.

Segundo Messias, a AGU 
foi a primeira instituição go-
vernamental a pedir a prisão 
dos envolvidos na depreda-
ção do Palácio do Planalto, do 
Congresso Nacional e da sede 
do Supremo Tribunal Federal 

(STF), justamente por enten-
der que o que houve foi uma 
grave tentativa golpista. “Es-
sas pessoas não foram [à Pra-
ça dos Três Poderes, em Bra-
silia] brincar. Elas não foram 
levar a família para passear. 
Foram tentar dar um golpe 
de Estado”, acrescentou o mi-
nistro, ao questionar a postu-
ra de quem defende a anistia.

“Falar em anistia, neste 
momento, é uma agressão à 
população brasileira. Temos 
que falar é em punição dos 
golpistas. E não só [punição] 
criminalmente, mas também 
pelos danos que eles causa-
ram”, declarou Messias, ex-
plicando que a AGU já pediu 
à Justiça Federal que determi-
ne o bloqueio de, ao menos, 
R$ 100 milhões em bens de 
envolvidos nos ataques de 8 
de janeiro, a fim de garantir o 

ressarcimento dos danos cau-
sados ao patrimônio público.

“Além de cumprirem pena 
na cadeia, [os envolvidos] têm 
que pagar cada obra que que-
braram, cada cadeira, cada 
lâmpada. Quero perguntar a 
todas as pessoas envolvidas 
nessa discussão [sobre uma 
eventual anistia aos condena-
dos] o que elas viram [em Bra-
sília] no dia seguinte? Como 
elas encontraram a Câmara 
dos Deputados, o Senado, o 
Palácio do Planalto e o Supre-
mo Tribunal Federal? Acho 
que a sociedade espera uma 
outra perspectiva de todos 
nós, agentes públicos”, finali-
zou o ministro.

Na última terça-feira 
(29), o presidente da Câmara 
dos Deputados, Arthur Lira 
(PP-AL) anunciou a criação de 
uma comissão especial para 

analisar o Projeto de Lei (PL) 
no 2.858, que concede anistia 
aos envolvidos nos atos gol-
pistas de 8 de janeiro de 2023. 
O PL propõe que os condena-

dos pelos atos golpistas sejam 
perdoados, incluindo os fi-
nanciadores, incentivadores 
e organizadores. Para espe-
cialistas em Direito, embora 

a Constituição não vete tex-
tualmente a iniciativa, há ele-
mentos constitucionais que, 
por coerência à lei, inviabili-
zam a anistia.

O influenciador Bruno 
Aiub, conhecido como Mo-
nark, usará o relatório final 
produzido pela Polícia Fe-
deral (PF) sobre o papel de 

autoridades nos atos gol-
pistas de 8 de janeiro para 
pedir a exclusão dele da in-
vestigação. A defesa argu-
mentará que, como não há 
menção ao influenciador 
no documento, não há ra-
zão para que ele continue a 

ser investigado.
O ministro Alexandre de 

Moraes, relator do inquéri-
to no Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), enviou o relató-
rio à Procuradoria-Geral da 
República (PGR) para que o 
órgão avalie se pedirá pro-

vidências complementares. 
O documento da PF im-

plica autoridades das For-
ças Armadas, da Secreta-
ria de Segurança Pública do 
Distrito Federal, da Polícia 
Militar do DF e do Gabine-
te de Segurança Institucio-

nal (GSI). Segundo o relató-
rio, houve “despreparo” da 
Secretaria de Segurança do 
Distrito Federal, “erros” do 
GSI e “falhas deliberadas” 
da cúpula da PM.

Monark teve as redes so-
ciais bloqueadas no âmbi-

to do inquérito. O ministro 
Alexandre de Moraes deter-
minou que os perfis do in-
fluenciador fossem retirados 
do ar após receber um alerta 
do setor de enfrentamento à 
desinformação do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE).

Influenciador Monark pede para ser excluído de inquérito
Da Redação 

Com Agência Estado

Da Redação 

Com Agência Brasil

Da Redação 

Com Agência Estado
Agência Brasil

STF forma maioria para tornar réu o deputado Gustavo Gayer 
CRIMES CONTRA A HONRA

O ministro da Casa Civil, 
Rui Costa, disse, ontem, que a 
criminalidade no Brasil não é 
mais definida por gangues de 
bairro ou bandidos isolados. 
A declaração foi feita na aber-
tura da reunião do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva com 
governadores. O encontro dis-
cutiu a Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) da Segu-
rança Pública. “Estamos falan-
do de organizações criminosas 
que ganham contornos rápidos 

de organização mafiosa. O cri-
me está migrando para a econo-
mia real”, denunciou Rui Costa.

Na ocasião, o ministro de-
fendeu um pacto federativo en-
tre os poderes Judiciário, Execu-
tivo e Legislativo contra o crime 
organizado. “Os estados, sozi-
nhos, não conseguem enfren-
tar [a situação]”, afirmou. Rui 
Costa ainda destacou a impor-
tância de um RG único. “Hoje, 
se o criminoso quiser, ele tem 
27 carteiras de identidade. Por-
tanto, precisamos migrar para 
uma identidade única, um ca-
dastro único, em que nós va-

mos ter outras bases unificadas 
para o Estado acessar”, afirmou.

A PEC da Segurança, elabo-
rada pelo Ministério da Justiça 
e Segurança Pública, quer in-
cluir, na Constituição, o Siste-
ma Único de Segurança Pública  
— uma espécie de SUS da área. 
A intenção é criar base legal 
para que a União possa emitir 
diretrizes para todo o sistema 
de segurança, integrar dados 
e promover atuação conjunta 
das polícias estaduais e Federal. 
Atualmente, a Constituição atri-
bui aos Estados a responsabili-
dade sobre a segurança pública.

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva repetiu, ontem, 
os exames de imagem que 
vem realizando desde que 
sofreu um acidente domés-
tico, no dia 19 de outubro. De 
acordo com o boletim mé-
dico do Hospital Sírio-Liba-
nês, em Brasília, o quadro é 
estável. Uma nova avaliação 
ocorrerá em três dias.

Lula sofreu uma queda 
no banheiro do Palácio da 
Alvorada, bateu a cabeça no 
chão e precisou levar cinco 

pontos, na região da nuca. 
Exames de imagem reali-
zados logo após o acidente 
mostraram uma pequena 
hemorragia no cérebro do 
presidente.

Desde então, as imagens 
se mostram estáveis. “Apre-
sentou estabilidade em rela-
ção aos exames anteriores. 
No momento, o presiden-
te persiste sem quaisquer 
sintomas, devendo manter 
o acompanhamento clínico 
e realizar novo controle de 
imagem em três dias”, diz 
o boletim.

O presidente Lula é acom-
panhado pelo seu médico 
pessoal, Roberto Kalil Filho, 
e pela médica da Presidência, 
Ana Helena Germoglio.

Ministro Rui Costa diz que crimes no 
Brasil ganham contornos de máfia

Lula repete exames de imagem na 
cabeça, e quadro clínico é estável

SEGURANÇA PÚBLICA BOLETIM MÉDICO
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Jorge Messias cobrou responsabilização criminal dos golpistas e reparação de danos causados

Parlamentar usou as redes sociais para insinuar irregularidades em eleição do Senado
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Presidente 
da República 
se recupera 
de uma 
hemorragia 
no cérebro



A insegurança alimentar 
aguda deverá aumentar tan-
to em magnitude quanto em 
gravidade em 22 países e ter-
ritórios, de acordo com um 
novo relatório das Nações 
Unidas, divulgado ontem.

O levantamento destaca 
os Territórios Palestinos, Su-
dão, Sudão do Sul, Haiti e 
Mali como os locais sob o ní-
vel de alerta mais elevado. O 
conflito é a principal causa da 
fome em todas essas áreas.

Violência
A publicação, desenvolvi-

da pela Organização das Na-
ções Unidas para a Alimen-
tação e Agricultura (FAO) e 
pelo Programa Mundial de 
Alimentos (PMA), coloca Mo-
çambique, juntamente com 
Chade, Líbano, Mianmar, Ni-
géria, Síria e Iêmen, na lis-
ta de países de alta preocu-
pação.

O relatório afirma que, em 
Moçambique, a situação de 
insegurança alimentar aguda 
deve piorar devido ao confli-
to na província de Cabo Del-
gado e a eventos climáticos 
extremos induzidos pelo fe-

nômeno La Niña, que estão 
agravando perdas agrícolas.

Estima-se que 773 mil 
pessoas enfrentarão níveis 
agudos de insegurança ali-
mentar de outubro de 2024 a 
março de 2025.

Efeitos climáticos
A situação de paz e segu-

rança em Cabo Delgado dete-
riorou-se no primeiro semes-
tre de 2024, após a retirada da 
Missão da Comunidade de 

Desenvolvimento da África 
Austral em Moçambique.

A escalada, caracterizada 
pelo aumento e pela dissemi-
nação geográfica da violên-
cia, deixou mais de 160 mil 
pessoas deslocadas de janeiro 
a julho de 2024, o que repre-
senta um aumento de 140% 
em comparação com o mes-
mo período do ano passado.

Além disso, o evento La 
Niña aumenta a probabilida-
de de tempestades tropicais, 

ciclones e inundações mais 
frequentes de novembro a 
abril, o que deverá impactar 
negativamente os meios de 
subsistência em todo o país.

O levantamento da FAO e 
do PMA indica que, apesar da 
falta de dados recentes, a si-
tuação de segurança alimen-
tar em Angola é preocupante 
e requer monitoramento.

As províncias do sul e 
do leste foram afetadas por 
uma seca induzida pelo fenô-

meno El Niño. Os baixos es-
toques de alimentos e a falta 
de oportunidades de traba-
lho na agricultura reduziram 
significativamente o poder de 
compra das famílias.

A inflação no país tem au-
mentado de forma constan-
te, atingindo 31,1% em julho.

Soluções
O diretor-geral da FAO, 

Qu Dongyu, afirmou que a 
situação nos cinco principais 

focos de fome é catastrófica. 
Segundo ele, “as pessoas en-
frentam uma situação de ex-
trema falta de alimentos e 
fome sem precedentes, im-
pulsionada pela escalada de 
conflitos, crises climáticas e 
choques econômicos”.

Para a diretora-executi-
va do PMA, Cindy McCain, 
“chegou a hora dos líderes 
mundiais intensificarem os 
esforços e trabalharem para 
alcançar as milhões de pes-
soas em risco de fome”. De 
acordo com ela, isso signifi-
ca fornecer soluções diplo-
máticas para os conflitos e 
usar a influência para permi-
tir que os profissionais huma-
nitários trabalhem com se-
gurança.

O relatório ressalta que é 
essencial tomar medidas pre-
coces e específicas para evi-
tar uma maior deterioração 
da crise e prevenir mortes em 
massa relacionadas à fome.

A FAO e o PMA apelam 
aos líderes mundiais para 
que priorizem a resolução de 
conflitos, o apoio econômico 
e as medidas de adaptação 
climática, a fim de proteger 
as populações mais vulnerá-
veis à beira da fome.
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Conflitos agravam a situação na Palestina, Sudão, Haiti e Mali; fenômeno La Niña e violência impactam Moçambique

Aumento da fome afetará 22 países
INSEGURANÇA ALIMENTAR

ONU News

Em pleno Dia das Bru-
xas, os presidenciáveis 
americanos saíram à caça 
de eleitores em dois Esta-
dos decisivos: Arizona e 
Nevada. O foco é atrair os 
indecisos, especialmente 
os votantes latinos. Nesse 
sentido, tanto a vice-presi-
dente dos Estados Unidos, 
Kamala Harris quanto o ex
-presidente Donald Trump 
devem apostar na questão 
da segurança nas fronteiras 
— um dos principais temas 
da campanha — em suas 
mensagens finais, confor-
me a imprensa local.

Os latinos representam 
25% da população eleito-
ral qualificada no Arizona, 

enquanto em Nevada são 
pouco mais de um em cada 
cinco votantes, de acordo 
com o Pew Research Cen-
ter.

Faltando poucos dias 
para as eleições presiden-
ciais nos EUA, marcadas 
para 5 de novembro, os can-
didatos tentam reforçar o 
apoio em Estados conside-
rados campos de batalha 
entre republicanos e demo-
cratas. No Arizona, o presi-
dente dos Estados Unidos, 
Joe Biden, derrotou Trump 
há quatro anos por 11 mil 
votos, a menor margem no 
país.

O republicano fará co-
mícios em Albuquerque, 
Novo México, e em Hen-
derson, Nevada. Ele encer-
ra o Dia das Bruxas em um 

evento em Glendale, Ari-
zona, ao lado do comenta-
rista conservador Tucker 
Carlson.

Mais de 60 milhões de 
americanos já votaram de 
forma antecipada, de acor-
do com dados do Labora-
tório Eleitoral da Universi-
dade da Flórida. Enquanto 
isso, as pesquisas de inten-
ção de voto seguem indi-
cando uma disputa difícil 
entre Trump e Harris. A 
vice-presidente dos EUA 
está à frente nas pesquisas 
em Wisconsin e Michigan, 
dois Estados importantes, 
segundo novos levanta-
mentos da CNN. A dispu-
ta segue acirrada na Pen-
silvânia, onde Harris está 
empatada com o ex-presi-
dente americano.

A Câmara dos Depu-
tados do México aprovou, 
nesta semana, uma nova 
reforma da Carta Magna 
que impedirá que altera-
ções no texto constitucio-
nal sejam contestadas ju-
dicialmente.

Com 343 votos a fa-
vor e 129 contra, o parti-
do governista Morena e 
seus aliados conseguiram 
a aprovação da iniciativa, 
com a qual o governo bus-
ca proteger uma série de 

mudanças na Constituição 
já sancionadas pelo Con-
gresso, incluindo a polêmi-
ca reforma judicial.

O projeto, que foi apro-
vado na semana passada 
pelo Senado, agora preci-
sará da aprovação de, pelo 
menos, 17 dos 32 congres-
sos estaduais para ser pro-
mulgado.

A reforma — denomi-
nada “supremacia consti-
tucional” — tem gerado 
preocupação entre espe-
cialistas e o setor empre-
sarial, que defendem que 

a nova alteração do texto 
constitucional enfraquece-
rá o Estado de Direito.

A iniciativa prevê que 
nem as alterações consti-
tucionais aprovadas pelo 
Congresso nem as penden-
tes de discussão serão con-
testáveis, o que dará carta 
branca ao partido no po-
der para promover, sem 
qualquer impedimento le-
gal, o pacote de reformas 
apresentado pelo ex-presi-
dente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, em fevereiro 
passado.

O presidente argentino, Ja-
vier Milei, demitiu, nesta se-
mana, a ministra das Relações 
Exteriores, Diana Mondino, 
após a votação nas Nações 
Unidas contra o embargo eco-
nômico imposto pelos Esta-
dos Unidos a Cuba. No lugar 
dela, Milei nomeou o atual 
embaixador em Washington, 
Gerardo Werthein.

Esta é a quarta mudança 
no gabinete de ministros em 
um ano de governo. “A Ar-
gentina atravessa um perío-

do de mudanças profundas, 
e esta nova etapa exige que o 
nosso corpo diplomático re-
flita, em cada decisão, os va-
lores de liberdade, soberania 
e direitos individuais que ca-
racterizam as democracias 
ocidentais”, afirmou a Presi-
dência argentina em um co-
municado.

“Nosso país se opõe cate-
goricamente à ditadura cuba-
na e permanecerá firme na 
promoção de uma política ex-
terna que condene todos os re-
gimes que perpetuam a vio-
lação dos direitos humanos e 

das liberdades individuais”, 
declarou Milei.

A Coreia do Norte lan-
çou ontem um “míssil balís-
tico de longo alcance”, infor-
mou o Exército sul-coreano, 
no primeiro teste armamen-
tista desde que Seul acusou 
Pyongyang de enviar mi-
lhares de soldados à Rússia.

“Nosso Exército detec-
tou um lançamento de mís-
sil balístico da área de Pyon-
gyang para o Mar do Leste 
[Mar do Japão]”, informou 
o Estado-Maior Conjunto 
(EMC) sul-coreano. “Presu-
me-se que o míssil balístico 
seja um projétil de longo al-
cance lançado a um ângulo 
elevado”, acrescentou.

A Coreia do Norte cos-
tuma lançar seus mísseis 
de longo alcance e mais po-

derosos com uma trajetória 
para cima, e não para fora, 
a fim de evitar que sobre-
voem os países vizinhos.

Estados Unidos
O lançamento ocorre de-

pois que Estados Unidos e 
Coreia do Sul pediram à Co-
reia do Norte que retirasse 
suas tropas da Rússia, onde 
Washington afirma que 10 
mil soldados foram destaca-
dos para uma possível ação 
contra as forças ucranianas.

O porta-voz do Conse-
lho de Segurança Nacional 
dos EUA, Sean Savett, clas-
sificou o lançamento como 
“uma violação flagrante” de 
várias resoluções do Conse-
lho de Segurança da ONU 
que, segundo ele, “aumen-
ta desnecessariamente as 

tensões e corre o risco de 
desestabilizar a situação de 
segurança na região”. Savett 
afirmou que os EUA toma-
rão todas as medidas neces-
sárias para garantir a segu-
rança da pátria americana 
e dos aliados sul-coreanos 
e japoneses.

O líder norte-coreano, 
Kim Jong-un, por sua vez, 
classificou a ação como 
“apropriada”. “Eu afirmo 
que a Coreia do Norte nun-
ca mudará sua linha de re-
forço das forças nucleares”, 
declarou o líder. O Ministé-
rio da Defesa do país afir-
mou que a atividade foi para 
mostrar a determinação da 
Coreia do Norte em respon-
der aos movimentos dos ini-
migos que ameaçam sua se-
gurança.

Na reta final da campanha, candidatos 
investem nos eleitores ainda indecisos

Câmara aprova reforma que impede 
contestação judicial da Constituição

Javier Milei demite ministra após voto 
na ONU contra o embargo a Cuba

Lançamento de míssil pela Coreia do 
Norte eleva a tensão com os EUA
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Diana 
Mondino foi 
substituída 
pelo atual 
embaixador 
em 
Washington, 
Gerardo 
Werthein
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Baixos estoques de alimentos em Angola são resultado de uma seca induzida pelo fenomeno El Niño, que atingiu províncias
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F inalizada a mais importante reunião do 
BRICS, ocorrida de 22 a 24 de outubro, 
em Kazan, na Rússia, é chegada a hora 

de fazermos um balanço. Na reunião estavam 
presentes os representantes de 36 países e o 
secretário geral da ONU, Antônio Guterres. Foram 
recebidas mais de 30 solicitações de adesão ao 
bloco. Então, a primeira conclusão é que a Rússia 
não está isolada do mundo, como gostaria de 
fazer crer o Ocidente. A segunda, que o BRICS 
representa um foco de atração cada vez mais 
importante para a Comunidade Internacional.

Foi criada uma nova categoria de participação 
no bloco chamada países parceiros. Nessa 
categoria, entraram 13 novos países. Da Europa: 
Belarus. Da América: Cuba e Bolívia. Da África: 
Argélia, Nigéria e Uganda. Da Ásia: Turquia, 
Indonésia, Cazaquistão, Uzbequistão, Malásia, 
Tailândia e Vietnã. Observa-se que a maioria 
dos novos membros são da Ásia, o que reflete a 
tendência mundial de deslocamento do centro 
econômico do Ocidente para a Ásia.

As regras do mundo multipolar começaram 
a ser definidas. A declaração final é longa, 
tem 134 parágrafos. Aborda os temas mais 
importantes da política internacional. Fortalece o 
multilateralismo para uma ordem mundial mais 
justa e democrática. Condena as sanções ilegais 
unilaterais, fora do âmbito da ONU, como as que 
adotam os EUA, a UE e mais alguns seguidores. 
Essas sanções prejudicam a carta a ONU, e o 
sistema de comércio multilateral; aumenta a 
pobreza e dificulta o acesso a bens e serviços para 
as populações que mais precisam.

Ressaltou-se a necessidade de haver maior 
participação dos países o Sul Global nos diversos 
fóruns de decisão, como na ONU, no FMI, na 
OMC, no G20. Enfim, o BRICS busca construir 
relações internacionais sem discriminação, um 
sistema financeiro e monetário que não seja 
usado como arma, como ocorre hoje com o dólar. 
Daí, a busca por uma moeda alternativa livre de 
sanções. 

A participação do Brasil foi prejudicada por 
conta da ausência do presidente Lula que, por 
recomendações médicas, não pôde comparecer 
ao evento. Lula fez um morno discurso por 
videoconferência. À medida que mais países de 
peso geopolítico ingressam no BRICS, a exemplo 
do Irã, da Turquia e da Indonésia, o Brasil tem 
perdido protagonismo.

Mas o ponto inesperado e muito negativo 
para o Brasil foi o veto à entrada da Venezuela, 
a qual está sob sanções dos países ocidentais, 
assim como Cuba, Irã, Rússia e Coreia do Norte. 
Enfrenta enorme dificuldade para realizar 
pagamentos de suas exportações. O ouro 
venezuelano, no valor de um bilhão de dólares, 
depositado pelo Banco Central da Venezuela 
no Banco da Inglaterra, foi bloqueado pelo 
governo britânico, numa clara violação do 
contrato de custódia entre os dois países. Mais 
um exemplo de pirataria, cada vez mais comum 
nas instituições ocidentais. Há pelo menos 
duas décadas, a Venezuela busca alcançar 
um caminho de desenvolvimento soberano e 
exerce uma política externa que promove o 
mundo multipolar. Negar aos venezuelanos 
a participação no BRICS é não reconhecer as 
agruras pelas quais passa o povo venezuelano.

A atitude da diplomacia brasileira pode corroer 
o respeito do Brasil não só perante o Sul Global, 
mas especialmente diante de seus parceiros do 
BRICS. O Brasil impediu a entrada de um dos 
países mais sintonizados com o espírito do BRICS. 
Essa decisão, possivelmente, terá repercussões 
negativas na integração latino-americana, pondo 
em risco a posição de liderança natural do Brasil, 
na América Latina. Talvez, agora, o Sul Global 
olhe para o bRICS de forma diferente.

Nosso Norte 
    é o Sul

Filipe Reis Melo
Professor de Relações Internacionais da UEPB

O Sul Global 
enxerga o BRICS 
ou o bRICS?

Dólar  ComercialSalário mínimo

R$ 1.412 +0,31%

R$ 5,781

-0,71%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Setembro/2024 0,44
Agosto/2024 -0,02
Julho/2024 0,38
Junho/2024 0,21
Maio/2024 0,46

Euro  Comercial

+0,49%

R$ 6,289

Libra  Esterlina

-0,11%

R$ 7,463

Ibovespa

129.713 pts

Selic

Fixado em 18 de 
setembro de 2024

10,75%

Começa hoje a Expo Fa-
vela Innovation Paraíba, na 
Usina Cultural Energisa, 
em João Pessoa, reunindo 
empreendedores de diver-
sas comunidades da capi-
tal. O evento, que segue até 
o próximo domingo (3), é 
realizado pela Central Úni-
ca das Favelas (Cufa) com 
apoio institucional do Se-
brae Paraíba e do Governo 
do Estado.

Diversos empreendedo-
res de comunidades da ci-
dade vão expor seus produ-
tos e serviços no segmento 
da economia criativa. Além 
disso, haverá palestras e ofi-
cinas temáticas para os par-
ticipantes.

Outra parte da progra-
mação serão as atrações 
culturais, com artistas lo-
cais, a exemplo do cantor 
Totonho e o grupo Mara-
catu Pé de Elefante, e tam-
bém de fora do estado como 
MC Marechal (RJ) e o ra-
pper MV Bill (RJ). O show 
do MC Marechal será na 
abertura do evento, hoje, e 
começa às 21h.

A expectativa é que o 
evento movimente R$ 3 mi-
lhões, o equivalente ao do-
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Evento segue até domingo (3) e é realizado pela Central Única das Favelas (Cufa)

bro do ano passado, quan-
do foi gerado R$ 1,5 milhão. 
Isso porque, além das apre-
sentações culturais, pa-
lestras, paineis e oficinas 
totalmente gratuitas, os vi-
sitantes poderão conhecer e 
consumir produtos e servi-
ços de empreendedores das 
favelas do estado.

“São pessoas que, na 

grande maioria das vezes, 
viram suas ideias surgirem 
de momentos de grande luta 
e dificuldade. São pessoas 
que empreendem na vida e 
que através do talento e em-
penho, se destacam no que 
fazem”, ponderou Kalyne 
Lima, presidenta nacional 
da Central Únicas das Fave-
las (Cufa).

n 

Empreendedores 
de comunidades 
locais vão expor 
seus produtos 
e serviços no 
segmento da 
economia
criativa

Expo Favela Innovation começa hoje na capital
USINA CULTURAL ENERGISA

Secretário apresenta resultados positivos da gestão fiscal, em São Paulo

Governo do Estado lança 
site voltado a investidores

INVESTPB.PB.GOV.BR

Com o tema “Incentivos 
Fiscais”, foi finalizado o Se-
minário Paraíba: Investimen-
tos, Oportunidades & Inves-
timentos, organizado pelo 
jornal Valor Econômico, rea-
lizado na tarde de ontem, na 
Federação das Indústrias do 
Estado de São Paulo (Fiesp). 

Na oportunidade, tam-
bém foi lançado o site invest.
pb.gov.br, que reúne infor-
mações em economia e ne-
gócios, agropecuária, econo-
mia verde, turismo, polos de 
desenvolvimento, pesquisa e 
inovação, características de-
mográficas e sociais, além do 
ranking de competitividade 
dos Estados.

Em sua apresentação, o 
secretário de Planejamento, 
Orçamento e Gestão, Gilmar 
Martins, destacou o superávit 
primário do Estado e o cres-
cimento do Produto Interno 
Bruto (PIB) da Paraíba, com 
projeção de ser o maior do 
país este ano, com uma taxa 
de 6,8%, com destaque para o 
setor de serviços, com 7,2% e 
5,6% para a indústria. Tam-
bém foi destacado o rating A 
da Paraíba, pela Secretaria 
do Tesouro Nacional (STN), 
e rating AAA, pela S&P Glo-
bal Ratings.

Na apresentação do site 
investpb.pb.gov.br, Gilmar 
Martins também detalhou os 
dados disponibilizados para 

o investidor. “Esse é um pro-
jeto que nasceu de uma su-
gestão da classe empresarial 
e é uma ferramenta que vai 
facilitar o acesso a dados so-
bre a nossa economia, a nos-
sa produção e a nossa infraes-
trutura”, pontuou. 

O secretário da Fazen-
da, Marialvo Laureano, elen-
cou diversos incentivos fis-
cais na indústria, no atacado 
e no Polo Turístico Cabo Bran-
co, além da atração de vários 
Centros de Distribuição, re-
sultado da meta do gover-
no de fortalecer a política de 
geração de emprego e ren-
da. “Nós reduzimos a car-
ga tributária para que o em-
presário possa investir com 
segurança, garantindo in-
vestimentos estruturantes e 
a melhoria da qualidade de 
vida do povo e os números 
que mostramos na apresen-
tação demonstram que é mui-
to bom investir na Paraíba”, 
sustentou. 

O empresário Rodrigo 
Fontanella, do grupo Alu-
masa, que atua no ramo de 
fabricação de produtos meta-
lúrgicos e plásticos, e instalou 
uma unidade industrial em 
Ingá, destacou que a logística 
de transporte foi fundamen-
tal para investir no estado. “A 
Paraíba é o centro do Nordes-
te, temos benefícios fiscais, 
o Estado cumpre com o que 

fala, temos uma ligação di-
reta com o governo e mão de 
obra qualificada. A Alumasa 
já investiu mais de R$ 20 mi-
lhões e pretendemos inves-
tir 40 milhões, geramos mais 
de 400 empregos e vamos ex-
pandir ainda mais esses nú-
meros”, comentou. 

Ao final do seminário, o 
governador João Azevêdo re-
forçou o potencial da Paraí-
ba para receber novos inves-
timentos, com o olhar sempre 
atento para o fortalecimento 
das políticas públicas de in-
clusão social. “Nós temos po-
tenciais em todas as regiões 
da Paraíba, oferecendo um 
ambiente seguro para o em-
preendedor e estamos sem-
pre atentos à área social, com 
ações na Educação e na Saúde 
porque o nosso foco é o cuida-
do com as pessoas”, afirmou.

Dados disponíveis
Na parte de infraestrutu-

ra, os investidores poderão 
ter acesso no site Invest PB a 
dados acerca de saneamen-
to, recursos hídricos, energia 
elétrica, rodovias, ferrovias, 
gasoduto, aeroportos e aeró-
dromos, porto e telecomuni-
cações.

Em economia e negócios, 
estão disponibilizadas infor-
mações acerca do Produto In-
terno Bruto (PIB); atividades 
econômicas; PIB per capita; 

empresas, pessoal ocupado e 
rendimento médio; emprego; 
e capacidade de pagamento.

Na agropecuária, podem 
ser encontrados dados refe-
rentes às principais ativida-
des produtivas, a exemplo da 
produção pecuária, abacaxi, 
camarão e tilápia, galináceos 
e cana-de-açúcar.

No site ainda podem ser 
acessadas informações sobre 
energia eólica, energia solar, 
biomassa; assim como, dados 
sobre o Polo Turístico Cabo 
Branco, Polo Têxtil, Polo Cerâ-
mico Cimenteiro, Polo Mine-
ral, Polo de Tecnologia, Polo 
Coureiro e Calçadista; além 
do Índice de Desenvolvimen-
to Humano (IDH), densida-
de demográfica, população e 
área urbanizada.
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Investidores terão 
acesso a dados 
de saneamento, 
recursos hídricos, 
energia elétrica, 
rodovias, ferrovias, 
gasoduto, 
aeroportos e 
aeródromos, porto 
e telecomunicações
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Pesquisa também indica consequências das apostas on-line no comportamento de funcionários e consumidores

Abrasel aponta otimismo no setor
BARES E RESTAURANTES

Bruno Bocchini 

Agência Brasil

Matheus Prado 

Agência Estado

Agência Brasil

O setor de bares e restau-
rantes prevê um final de ano 
aquecido. De acordo com um 
levantamento da Abrasel, 
78% dos empresários entre-
vistados projetam aumen-
to nas vendas em relação ao 
mesmo período de 2023. Esse 
otimismo reflete a confiança 
em um maior fluxo de clientes 
com a chegada das festivida-
des e das férias de fim de ano, 
além do aumento do poder de 
compra, impulsionado pelo 
pagamento do 13o salário. 

As boas expectativas sur-
gem em um momento opor-
tuno, em que seis a cada dez 
bares e restaurantes (62%) ain-
da operam sem lucro, segun-
do a pesquisa. O setor en-
frenta dificuldades devido à 
pressão da inflação e ao au-
mento dos custos operacio-
nais, que comprometem a 
margem de lucro. Assim, a 
chegada do fim de ano re-
presenta uma chance para 
impulsionar o faturamento 
e reduzir prejuízos e dívidas 
acumuladas. 

Contratações em alta
Com a expectativa de au-

mento na demanda, as contra-
tações em bares e restauran-
tes também ganham força. 
Segundo a pesquisa, 40% dos 
empresários pretendem am-
pliar o quadro de funcioná-
rios até dezembro. “Com mais 
colaboradores, os estabele-
cimentos estarão mais bem 
equipados para lidar com a 
alta de clientes e proporcio-
nar uma experiência positi-
va, fundamental para fideli-
zar o consumidor que chega 
nesse período,” afirma Paulo 
Solmucci, presidente-executi-
vo da Abrasel. 

Para atrair novos talen-
tos, os empresários estão ado-
tando diversas estratégias. 
Cerca de 40% dos que plane-
jam contratar afirmam que 
implementarão premiações 
por desempenho, criando 
um ambiente de competiti-
vidade saudável. Além dis-
so, 26% deles estão investin-
do em cursos e treinamentos 
para capacitar suas equipes, 
enquanto 23% planejam ofe-
recer salários acima da média 
do mercado para se destacar 
na atração de profissionais 
qualificados.

Bets preocupam 
O levantamento realiza-

do pela Abrasel também re-
vela dados sobre o impacto 
das apostas on-line, conheci-
das como bets, no setor de ali-
mentação fora do lar. De acor-
do com a pesquisa, 44% dos 
empresários acreditam que as 
apostas on-line têm influên-
cia na gestão ou no resulta-
do de seus negócios. Entre 
eles, 63% percebem mudan-

ças no comportamento dos 
funcionários devido ao envol-
vimento com apostas esporti-
vas, o que vem trazendo desa-
fios para a gestão de equipes.

“O envolvimento com as 
bets tem gerado sérios impac-
tos na vida dos funcionários, 
levando ao endividamento, 
faltas ao trabalho e proble-
mas psicológicos que afetam 
suas relações interpessoais. 
Além de prejudicar o bem-es-
tar mental dos colaborado-
res, isso também comprome-
te diretamente a qualidade 
do serviço prestado, criando 
um ciclo vicioso que diminui 
a produtividade e gera inse-
gurança financeira”, afirma 
Solmucci. 

Além dos impactos nas fi-
nanças e na saúde dos funcio-
nários, 62% dos empresários 
também notam uma redu-
ção na frequência dos consu-
midores nos estabelecimen-
tos. A maioria (60%) percebeu 
uma diminuição nas vendas 
desde que as bets foram libe-
radas no Brasil, e 86% relacio-
nam essa queda aos hábitos 
de apostas on-line.

“Os serviços de apostas e 
jogos estão desviando cada 
vez mais receitas que pode-
riam ser direcionadas ao con-
sumo na economia. Com o 
aumento da renda média no 
país, setores como comércio 
e serviços poderiam regis-
trar resultados melhores. No 
entanto, quando as pessoas 
destinam seu dinheiro para 
as apostas, elas acabam redu-
zindo seu poder de compra, o 
que resulta em menos ativida-
des de lazer, como frequentar 
bares e restaurantes”, comple-
ta Solmucci. 

Em setembro, a Abrasel 
assinou, junto a outras ins-
tituições representantes dos 
setores de comércio e servi-
ços, um manifesto pedindo 
a regulamentação das pro-
pagandas e do acesso aos jo-
gos de apostas on-line. O do-
cumento ainda aponta outras 
duas ações que podem ser im-
plementadas imediatamen-
te para conter o crescimento 
desenfreado das bets: o blo-
queio de cartões de crédito 
para apostas e uma tributa-
ção maior na operação.
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Quando as 
pessoas 
destinam 
seu dinheiro 
para apostas, 
elas acabam 
reduzindo 
seu poder de 
compra

O consumo dos brasilei-
ros nos supermercados acu-
mula alta de 2,52% nos nove 
primeiros meses de 2024 em 
comparação a igual período 
do ano passado. Os dados, 
divulgados ontem, são da 
Associação Brasileira de Su-
permercados (Abras).  

Em setembro de 2024, o 
consumo teve elevação de 

0,95% em relação ao mesmo 
mês do ano passado. Já em 
comparação a agosto de 2024, 
o consumo teve queda de 
1,3%, influenciado pelo “efei-
to calendário”: agosto teve 
um dia a mais de final de se-
mana e o Dia dos Pais, o que 
eleva o consumo.

De acordo com a Abras, 
em setembro, o consumo 
foi impulsionado pelos re-
passes do Governo Federal 
para o programa Bolsa Famí-

lia (montante de R$ 14,14 bi-
lhões para 20,71 milhões de 
beneficiários); a restituição 
do Imposto de Renda para 
Pessoa Física (R$ 1,03 bilhão 
para mais de 511 mil de con-
tribuintes); e a liberação de R$ 
2,7 bilhões de Requisições de 
Pequeno Valor (RPVs) para 
aposentados e pensionistas 
do Instituto Nacional do Se-
guro Social (INSS).

Segundo a Abras, nos 
próximos meses, devem im-

pulsionar o consumo o pa-
gamento do décimo tercei-
ro salário dos trabalhadores 
formais; os lotes residuais 
de restituição do Imposto de 
Renda; parcelas mensais do 
calendário do Bolsa Família 
e bimensais do Auxílio-Gás; 
e o resgate do montante de 
R$ 228,6 milhões em abono 
salarial referente ao PIS/Pa-
sep para mais de 247 mil tra-
balhadores que ainda não sa-
caram o benefício.

Consumo nos supermercados cresce 2,52%
ACUMULADO DO ANO

Alta foi impulsionada pelos repasses feitos pelo Governo Federal para o programa Bolsa Família em 2024
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A maior parte dos traba-
lhadores brasileiros (56% do to-
tal) leva marmita ou um lanche 
para se alimentar no ambiente 
de trabalho. A pesquisa Pano-
rama da Alimentação no Tra-
balho foi realizada pelo Insti-
tuto QualiBest e encomendada 
pela Sapore, multinacional bra-
sileira de serviços de alimenta-
ção e facilities. Desse total apon-
tado pelo estudo, 42% disseram 
levar marmita para o trabalho.

Os demais 14%, levam lan-

ches ou salgados. O estudo, que 
ouviu 816 pessoas de todas as 
regiões do país, foi apresenta-
do na quinta-feira (30), duran-
te o 2o Seminário Aberc (Asso-
ciação Brasileira de Refeições 
Coletivas), realizado na capital 
paulista. Para essa pesquisa, os 
trabalhadores puderam esco-
lher mais de uma opção.

De acordo com a pesquisa, 
outros 31% dos entrevistados 
afirmaram comprar marmitas 
ou lanches na rua; 28% disse-
ram utilizar o vale refeição/ali-
mentação; 21% os restaurantes 

Maioria dos trabalhadores usa marmitas
ALIMENTAÇÃO 

corporativos; e 7% respondeu 
que não se alimenta no ambien-
te de trabalho.

O levantamento teve como 
foco entender como se dá a ali-
mentação dos trabalhadores 
em restaurantes corporativos. E 
apontou que 87% dos entrevis-
tados consideram o restaurante 
corporativo um grande benefí-
cio para o trabalhador.

Segundo a Aberc, o setor de 
refeições coletivas movimenta 
mais de R$ 21 bilhões na eco-
nomia brasileira a cada ano, ali-
mentando mais de 37 milhões 
de pessoas em empresas, hos-
pitais e instituições de ensino 
públicas e privadas.

Gastos
A pesquisa mostrou tam-

bém que 45% dos trabalhado-
res brasileiros gastam entre R$ 
220 e R$ 440 por mês para se ali-
mentar no trabalho. Outros 18% 
responderam que gastam entre 
R$ 450 e R$ 660 e 23% declarou 
que não gasta porque tem aces-
so a restaurantes corporativos.

O levantamento mostrou 
que o chamado prato feito, com-
posto por arroz, feijão, proteína 
e acompanhamento é a prefe-
rência de 77% dos trabalhado-
res. Isso demonstra, segundo 
o estudo, a busca do trabalha-
dor por uma alimentação equi-
librada.

“Prato feito” é a preferência de 77% das pessoas
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O petróleo fechou em alta 
ontem ainda suportado por 
inesperadas quedas nos esto-
ques de petróleo bruto e gaso-
lina dos EUA e relatos de que 
a Opep+ pode adiar um plane-
jado aumento na oferta. Logo 
depois do ajuste de fechamen-

to, circularam relatos de que o 
Irã prepara retaliação contra 
Israel, o que impulsionou as 
cotações no pregão eletrônico.

Na New York Mercanti-
le Exchange (Nymex), o pe-
tróleo WTI para novembro fe-
chou em alta de 0,94% (US$ 
0,65), a US$ 69,26 o barril, en-
quanto o Brent para dezembro, 
negociado na Intercontinental 

Exchange (ICE), subiu 0,90% 
(US$ 0,65), a US$ 72,81 o bar-
ril. No mês, avançavam 3,52% 
e 2,90%, respectivamente.

O petróleo ampliou os ga-
nhos registrados na quarta-fei-
ra (30), apoiado por relatos de 
que a Opep+ estuda adiar sua 
retomada de produção de óleo, 
marcada inicialmente para de-
zembro, em pelo menos um 

mês, e pela surpreendente que-
da dos estoques de petróleo nos 
Estados Unidos, na semana en-
cerrada no último dia 25.

Após o fechamento do pre-
gão regular, os ativos amplia-
ram ganhos diante de notícias 
de que o Irã estaria se prepa-
rando responder aos ataques 
de Israel a partir do território 
do Iraque nos próximos dias.

Petróleo fecha dia em alta e sobe 3% no mês
GEOPOLÍTICA

SINDICATO DAS EMPRESAS JORNALÍSTICAS DE RÁDIO
 E TELEVISÃO DO ESTADO DA PARAÍBA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO 
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DE ALTERAÇÃO ESTATUTÁRIA

O presidente do Sindicato das Empresas Jornalísticas de Rádio e Televisão do Estado da Paraí-
ba, com sede na Av. Dom Pedro II, 899, Centro, João Pessoa, Paraíba, CEP 58013-420, no exercício 
da competência que lhe confere a alínea “b” do art. 29 do estatuto da entidade, e atendendo ao que 
determina o art. 4º da Portaria MTE nº 3.472/2023, convoca toda a categoria econômica de empresas 
de Radiodifusão Sonora (Rádio) e Radiodifusão de Sons e de Imagens (Televisão), associadas ou 
não, bem como as empresas provedoras que produzam e disponibilizam obras, por meio de mídias 
digitais de áudio, imagens e/ou vídeo, em qualquer plataforma eletrônica, inclusive internet, situadas 
na sua base territorial do Estado da Paraíba, para a assembleia geral extraordinária, que ocorrerá no 
dia 25 de novembro de 2024, às 11 horas, em primeira chamada e, às 11h30, em segunda chamada, a 
ser realizada na Av. Cabo Branco, 5160 (Restaurante Gulliver Mar), João Pessoa/PB, para apreciar e 
deliberar sobre a seguinte pauta: 1) Apreciar, discutir e deliberar sobre a reforma estatutária envolvendo: 
a) aumento de representação de categoria; b) alteração de denominação; e, c) mudança de sede.

João Pessoa/PB, 31 de outubro de 2024
André Chaves Vajas

Presidente
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Diversidade

Todas as variedades estudadas apresentaram boa adaptabilidade com água salina de poço, própria da região

Pesquisadores trabalham manejo
FEIJÃO MACASSAR NO SEMIÁRIDO

Pesquisadores analisam, no 
Sertão da Paraíba, genótipos de 
feijão-caupi, mais conhecido por 
feijão de corda ou macassar, em 
condições de semiaridez. As ati-
vidades estão sendo realizadas 
na área experimental do Ran-
cho Santa Terezinha, município 
de Santa Luzia, propriedade de 
José Dantas Neto, professor da 
Universidade Federal de Cam-
pina Grande (UFCG) e membro 
do grupo de pesquisa. 

Durante as atividades no 
campo experimental, foram 
apresentadas e discutidas as 
principais características e de-
sempenhos dos genótipos BRS 
Exuberante; BRS Olhonegro; 
BRS Novaera; BRS Verdejan-
te e uma variedade tradicional 
de porte prostrado (ou rama-
dor), de ciclo tardio, indicada 
pelos moradores da região. En-
tre as características estudadas, 
estão: precocidade, porte das 
plantas, fitossanidade, número 
de vagens por planta e aceitabi-
lidade local quanto aos forma-
tos dos grãos. Nesses aspectos, 
segundo resultados da pesqui-
sa, a variedade BRS  Exuberante 
foi a que mais se destacou, com 
melhores resultados entre os de-
mais genótipos. 

Durante a atividade de cam-
po, os pesquisadores analisa-
ram ainda os aspectos de irri-
gação com água salina de poço 
durante o manejo da lavoura. 
Nesse aspecto, visualmente, to-
dos os genótipos apresentaram 
boa adaptabilidade, afirmou o 
coordenador do projeto, Alber-
to Soares de Melo, professor do 
Departamento de Biologia da 
Universidade Estadual da Pa-
raíba (UEPB).

As características bioquími-
cas das plantas e atributos do 
solo e da água de irrigação es-
tão sendo analisadas no Labo-
ratório de Ecofisiologia de Plan-
tas Cultivadas-Ecolab/UEPB, 
visando diagnosticar com mais 
detalhes o comportamento des-
ses genótipos em situação de es-
tresse.

Segundo Alberto, o proje-
to visa desenvolver práticas de 
manejo sustentável para o fei-
jão-caupi no Semiárido brasi-
leiro, contribuindo, assim, na 
melhoria da eficiência no uso 
da água, no aumento da ren-
da da agricultura familiar e na 
segurança alimentar. Além de 
treinamento competente de re- Atividades são realizadas na área experimental do Rancho Santa Terezinha, em Santa Luzia, com apoio da Fapesq

cursos humanos e preservação 
genética de plantas, conectados 
à geração e transferência de co-
nhecimento, tecnologia e pro-
dutos para maximizar a pro-
dução agrícola no Semiárido 
brasileiro.

“Iremos implantar pelo me-
nos três unidades de demons-
tração em áreas distintas jun-
to aos agricultores na região do 
Sertão paraibano com os melho-
res genótipos”, enfatizou.

Essas atividades fazem par-
te do Projeto “guarda-chuva” 
financiado pelo Governo da 
Paraíba, por meio de edital da 
Fundação de Apoio à Pesquisa 
da Paraíba (Fapesq), com apoio 
da Secretaria de Estado da Ciên-
cia, Tecnologia, Inovação e En-
sino Superior (Secties), e pelo 
Conselho Nacional de Desen-
volvimento Científico e Tecno-
lógico (CNPq).

A proposta faz parte dos 
Objetivos de Desenvolvimen-
to Sustentável (ODS), Agenda 
2030, das Nações Unidas, ali-
nhando-se às políticas e priori-
dades da Estratégia Nacional de 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
que destacam a importância da 
ciência, tecnologia e inovação, 
como eixo estruturante do de-
senvolvimento do país e do Pla-
no Nacional de Segurança Ali-
mentar, que promove o acesso 
universal à alimentação ade-
quada e saudável, com priori-
dade para famílias em situação 
de insegurança alimentar, bem 
como ações que contribuam 
para a redução das assimetrias 
regionais que permitam a incor-
poração do conhecimento cien-
tífico e da tecnologia aos proces-
sos produtivos.
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O feijão macassar, é uma le-
guminosa amplamente cultiva-
da devido ao seu elevado valor 
nutricional e econômico, sendo 
o tipo mais consumido nas re-
giões Norte e Nordeste do Bra-
sil. Embora possua adaptações 
para suportar condições ad-

versas, esta planta pode sofrer 
diversas alterações negativas 
quando submetida a déficit hí-
drico associado à temperatura 
elevada. “Por esse motivo, é es-
sencial buscar tecnologias que 
potencializem o cultivo dessa 
espécie sob tais adversidades”, 

enfatizou Alberto Melo.
Estudos indicam que o ger-

moplasma de feijão macassar 
local está correndo sério risco 
de ter sua variabilidade genéti-
ca reduzida. Nos últimos anos, 
as frequentes secas têm frustra-
do as colheitas, principalmen-

Leguminosa é amplamente cultivada pelo seu teor nutricional 

Feijão é um dos mais consumidos na Paraíba e demais estados do Nordeste brasileiro

te, daquelas cultivares mais 
tardias, que diante de perío-
dos chuvosos curtos, não têm 
conseguido completar o ciclo.

Com isso, muitos produto-
res estão optando por cultiva-
res mais precoces e abando-
nando as tardias. Diante dessa 
circunstância, os estudos su-
gerem, além das novas intro-
duções, que sejam realizadas 
também coletas de germoplas-
ma, principalmente no Nordes-
te, região mais castigada pelas 
estiagens. Essa medida permi-
tirá preservar a variabilidade 
genética do material nacional 
e assegurar aos programas de 
melhoramento genótipos de 
imensurável valor para cruza-
mentos com material exótico.

Estão envolvidos no projeto 
docentes do Programa de Pós-
graduação em Ciências Agrá-
rias da UEPB e discentes/bol-
sistas de iniciação científica 
da UEPB e da UFCG, bolsis-

Proposta
Projeto “guarda-chuva” 

é  financiado pelo 
Governo da Paraíba 
através de edital da 

Fundação de Apoio à 
Pesquisa da Paraíba 

(Fapesq) e Secties

COMUNICADO DE FALECIMENTO DE PESSOA NÃO IDENTIFICADA
O Instituto de Polícia Científica do estado da Paraíba comunica que se encontra nas dependências 

do Núcleo de Medicina e Odontologia Legal, NUMOL, da cidade de João Pessoa PB, um corpo que em 
vida pertenceu a VÂNIA ARAUJO DO LIVRAMENTO, sexo Feminino, com idade estimada de 49 anos, 
cor parda, cabelos crespos, estatura 160 cm, constituição física boa, sem sinais particulares, falecido em 
26/06/2024 no Hospital Santa Isabel, nesta capital. Informações adicionais estão disponíveis no NUMOL, 
sito à Rua Antônio Teotônio, S/N, Bairro Cristo Redentor da cidade de João Pessoa - PB.

Flávio Rodrigo Araújo Fabres
Perito Oficial Médico Legal

Chefe do NUMOL/JP
Adelson Ferreira dos Santos

Coordenador Técnico do Laboratório de Anatomia Unifip

tas CAPES (Coordenação de 
Aperfeiçoamento de Pessoal 
de Nível Superior) e CNPq. O 
projeto também conta com o 
apoio da Embrapa Meio-Nor-
te (Piauí), com a disponibilida-
de de sementes de feijão-caupi. 
A pesquisa reúne acadêmicos 
do Brasil e da Universidade de 
Limpopo da África do Sul, per-
mitindo colaboração interna-
cional com as instituições en-
volvidas.

Participaram desse dia de 
atividade em campo, discen-
tes/bolsistas da graduação em 
Biologia, YngridAraujo; Letí-

cia Diniz; Túlio Gonçalves e 
Emmanuelly Farias; da Pós-
graduação em Ciências Agrá-
rias da UEPB, Guilherme Dias, 
Rayanne Alencar e Priscylla 
Viana; e da pós-graduação em 
Engenharia Agrícola da UFCG, 
Ibrahim Bonou. Estiveram pre-
sentes também técnicos da Em-
paer, José Vanado Bezerra; Ja-
macy Andrade da Nóbrega; 
Fernando Martins; Aroldo Nó-
brega; e Ricardo Amâncio do 
Senar-PB, representantes dos 
municípios de Santa Luzia, São 
José do Sabugi, Várzea e Junco 
do Seridó.



Em meio à repercussão 
de depoimentos médicos, di-
vulgados em redes sociais, 
que questionam a eficácia da 
mamografia no rastreamen-
to do câncer de mama, o Co-
légio Brasileiro de Radiologia 
e Diagnóstico por Imagem 
(CBR) divulgou nota ontem 
em que reafirma a segurança 
e a eficácia do exame na pre-
venção da doença.

Os vídeos que circulam 
na internet chegam a associar 
a mamografia ao surgimen-
to de câncer não apenas de 
mama, mas em outras partes 
do corpo, causando inflama-
ção e transtornos de saúde. 
Na nota, o CBR orienta pa-
cientes e familiares com dú-
vidas sobre o assunto a bus-
carem informação adequada 
junto a fontes confiáveis.

“O CBR reitera que a rea-
lização de exames de mamo-
grafia é fundamental para a 
detecção precoce de altera-
ções mamárias, aumentan-
do as chances de tratamento 
bem-sucedido e reduzindo a 
necessidade de intervenções 
invasivas”, destaca o comu-
nicado, ao citar que o acesso 
ao exame pode salvar vidas 
e evitar tratamentos onero-
sos em estágios avançados 
de câncer.

A entidade classifica 
a mamografia como um 
exame seguro e eficaz, que 
deve ser realizado segun-
do protocolos definidos 
pelas maiores entidades 
médicas do mundo e sob 
a supervisão de profissio-
nais da saúde, sobretudo, 
especialistas em radiolo-

gia e em diagnóstico por 
imagem.

Prevenção
De acordo com o CBR, 

a mamografia figura atual-
mente como um dos exames 
mais eficazes para detecção 
do câncer de mama em fase 
inicial — o exame é capaz de 
identificar lesões suspeitas 
antes mesmo de elas se tor-
narem palpáveis. Quando o 
tumor é identificado preco-
cemente, a chance de cura 
pode chegar a 98% dos casos.

A entidade destaca, en-
tretanto, que a mamografia 
pode não detectar nódulos 
pequenos, principalmen-
te em mamas classificadas 
como densas (com maior 
quantidade de tecido glan-
dular). “Nestas situações, 
pode ser necessário realizar 
um segundo exame, como 
ultrassom ou ressonância 
magnética”.

Na nota, o colégio lem-
bra que o êxito do rastrea-
mento da mama na detecção 
precoce do câncer foi confir-
mado por meio de grandes 
estudos populacionais reali-
zados há mais de quatro dé-
cadas, observando-se queda 
de até 30% na mortalidade 
de pacientes. A recomenda-
ção é que a mamografia seja 
realizada anualmente em to-
das as mulheres com mais de 
40 anos.  

“O CBR reitera seu com-
promisso com a defesa da 
saúde da população, em es-
pecial da população femi-
nina, e com o combate à de-
sinformação e às fake news 
que tanto mal causam à pre-
venção e ao tratamento de 
doenças.”
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Concurso unificado ficará disponível para os estados e os municípios que quiserem aderir à avaliação

MEC fará prova única de seleção 
PROFESSORES DE ESCOLAS PÚBLICAS

Mariana Tokarnia 

Agência Brasil

Paula Laboissière 

Agência Brasil

Paula Laboissière 

Agência Brasil

O Ministério da Educação 
(MEC) fará uma prova úni-
ca para ajudar estados e mu-
nicípios a selecionar profes-
sores para escolas públicas 
de todo o país. O concurso 
unificado ficará disponível 
para estados e municípios 
que quiserem aderir à ava-
liação. Atualmente cada ente 
federado é responsável pelas 
seleções.

Apel idado de Enem 
(Exame Nacional do Ensi-
no Médio) dos professores, 
a seleção fará parte de um 
pacote de ações para valo-
rizar os professores brasi-
leiros da educação básica. 
Entre as medidas está tam-
bém um “Pé-de-Meia” para 
as licenciaturas, ou seja, bol-
sas para apoiar estudantes 
que ingressem na universi-
dade para seguir a carreira 
docente.

As medidas serão anun-
ciadas agora em novembro, 
como afirmou o ministro da 
Educação, Camilo Santana, 
à imprensa, durante as reu-
niões do G20, em Fortaleza.  

O secretário-executivo 
do MEC, Leonardo Barchi-
ni, detalhou como deverá 
ser o Enem dos professores. 
“A ideia é que o Ministério 

forneça as ferramentas para 
uma boa avaliação e que es-
tados e municípios utilizem 
essa ferramenta da melhor 
maneira possível. Especial-
mente, em municípios pe-
quenos, há uma dificuldade 
muito grande em organizar 
uma prova e organizar con-
cursos. A ideia é que o mi-
nistério possa fornecer isso 
como uma ferramenta para 
estados e municípios”, afir-
mou.

Segundo o secretário- exe-
cutivo, essa é uma deman-
da tanto de estados quan-
to de municípios. “A seleção 
de professores é um garga-
lo nesse país hoje, nós temos 
um movimento crescente de 
professores temporários em 
estados e municípios”, disse 
o secretário.

De acordo com Barchini, 
esses entes federados pode-
rão escolher a melhor forma 
de usar a avaliação elabora-
da pelo MEC e poderão, in-
clusive, seguir com os pró-
prios concursos.

“Há um incentivo muito 
grande que é a organização 
da prova, que não é algo sim-
ples. A gente vai economizar 
muitos recursos de estados e 
municípios que gastam bas-
tante fazendo concurso. En-
tão, diria que o maior incen-
tivo que o estado e município 

O secretário-executivo do MEC, Leonardo Barchini, detalhou como deverá ser o Enem dos mestres da rede pública
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poderia ter, além de uma boa 
seleção e a garantia de uma 
boa prova, realizada pelo Mi-
nistério, é essa questão de po-
der aderir gratuitamente e de 
poder economizar recursos 
para utilizar em outras fon-

tes”, ressaltou, Barchini.
Perguntado a respeito do 

orçamento para o Enem dos 
professores, ele garantiu que 
estão assegurados. “É algo 
que já está equacionado. Nós 
já temos recursos suficientes 

no Ministério para conseguir 
conduzir”, disse. Já em ao re-
lação ao Pé-de-Meia para as li-
cenciaturas, Barchini disse que 
a quantidade de bolsas depen-
derá da disponibilidade orça-
mentária.

n 

Medidas serão 
anunciadas 
agora em 
novembro

Nas residências em áreas ur-
banas do Brasil, 85% têm aces-
so à internet. Nas áreas rurais, o 
índice é de 74%. Os dados fazem 
parte da pesquisa TIC Domicí-
lios, realizada pelo Centro Re-
gional para o Desenvolvimen-
to de Estudos sobre a Sociedade 
da Informação (Cetic.br), vincu-
lado ao Comitê Gestor da Inter-
net no Brasil.

Este ano, o estudo comple-
ta 20 anos. A série histórica so-
bre acesso a tecnologias da in-
formação e à comunicação em 
domicílios e suas formas de uso 
pela população com 10 anos de 
idade ou mais apresenta um re-
trato da transformação da conec-
tividade no Brasil, considerando 
que em 2005 apenas 13% das re-
sidências em áreas urbanas, por 
exemplo, tinham acesso à rede.

Divulgada ontem, durante a 
10ª edição da Semana de Inova-
ção, promovida pela Escola Na-
cional de Administração Públi-
ca (Enap), a série histórica mostra 
que, há 20 anos, 24% dos habitan-
tes de áreas urbanas eram usuá-

rios da rede. Este ano, o índice al-
cançou 86%, indicando um total 
de 141 milhões de pessoas conec-
tadas ao ambiente digital.

Se considerado o conceito 
ampliado de usuário de inter-
net, que abarca quem informou 
não ter acessado à rede, mas rea-
lizou atividades on-line pelo celu-
lar, o índice sobe para 90%. 

“Em seus anos iniciais, a pes-
quisa investigava exclusivamen-
te domicílios e usuários de áreas 
urbanas. Agora, a comparação 
foi feita com base nesse recorte”, 
explica o Cetic.br.

Em duas décadas, a coleta 
de dados revela que o país pas-
sou de um a cada oito domicílios 
com internet para sete a cada oito 
domicílios conectados. A forma 
de acesso também mudou: em 
2008, usuários se conectavam 
mais via lan houses ou internet 
cafés, utilizando computadores. 
Atualmente, quase todos conec-
tavam-se de seus domicílios uti-
lizando um smartphone.

Desigualdades
Apesar dos avanços, a pes-

quisa revela desigualdades clas-
sificadas como “marcantes” pela 

Cetic.br. Enquanto a internet está 
presente em 100% dos domicílios 
de classe A, por exemplo, o índi-
ce é de 68% nos lares das clas-
ses D e E.

Além disso, de um total de 29 
milhões de não usuários da rede, 
24 milhões moram em áreas ur-
banas, 22 milhões têm até o en-
sino fundamental, 17 milhões 
se declaram pretos ou pardos, 
16 milhões pertencem às classes 
D e E e 20 milhões vivem nas re-
giões Sudeste (12 milhões) e Nor-
deste (8 milhões).

Os dados mostram ainda 
desigualdades na qualidade do 
acesso à internet. Segundo o in-
dicador de conectividade signi-
ficativa criado pelo Cetic.br, que 
inclui fatores como custo e velo-
cidade da conexão, presença de 
banda larga fixa nos domicílios 
e acesso por múltiplos dispositi-
vos, apenas 22% dos indivíduos 
com 10 anos de idade ou mais no 
Brasil têm condições satisfatórias 
de conectividade.

Estão nessa situação 73% dos 
indivíduos da classe A, 33% dos 
habitantes da Região Sul, 28% 
dos homens, 16% das mulheres, 
11% dos que vivem no Nordes-

Lares com internet passaram de 13% para 85% 
EM 20 ANOS

te e 3% dos indivíduos das clas-
ses D e E.

Perfil
De acordo com o Cetic.br, 

uma tendência que vem se con-
solidando é a do acesso à inter-
net pela TV. O dispositivo é o se-
gundo mais utilizado para esse 
fim, com índice de 60%, atrás 
apenas do telefone celular (99%). 
Até 2019, o acesso pelo computa-
dor superava o pela TV (42% con-
tra 37%). Este ano, o acesso pela 
televisão ficou 20 pontos percen-
tuais acima do pelo computador 
(40%), a maior diferença históri-
ca da série.

O estudo identificou ainda 
que 60% dos brasileiros se conec-
tam à rede pelo celular, mas não 
pelo computador, enquanto 40% 
utilizam ambos. Nas classes D e 
E, as proporções foram de 86% 
e 13%, respectivamente. O aces-
so exclusivo à rede pelo celular é 
maior entre as mulheres (66%) do 
que entre os homens (54%) e en-
tre pretos (56%) e pardos (66%) do 
que entre brancos (51%).

Entre os brasileiros que têm 
celular, mais da metade (57%) 
conta com plano pré-pago, 20% 
têm plano pós-pago e 18% plano 
controle. Nessa última modalida-
de, o cliente paga um valor fixo por 
mês e tem direito a uma franquia 
de serviços nesse período. Se ele 
ultrapassar o limite da franquia, 
os serviços podem ser cortados 
ou reduzidos. Para continuar uti-
lizando os serviços, o cliente pode 
aguardar a renovação da franquia 
ou adicionar créditos. Sobre a for-
ma de conexão, 73% dos que aces-
sam a internet pelo celular o fazem 
tanto por wi-fi quanto pela rede 
móvel. Entre brasileiros da classe 
A, a proporção é de 95%, enquan-
to nas classes D e E, a porcentagem 
é de 57%. Outros 37% se conectam 
exclusivamente por wi-fi e 6%, so-
mente pela rede móvel.Estudo identificou ainda que 60% dos brasileiros se conectam à rede pelo celular
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Médicos reafirmam 
eficácia da mamografia

CÂNCER DE MAMA



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  SEXTA-FEIRA, 1o de novembro de 2024  21Esportes EDIÇÃO: Geraldo Varela
EDITORAÇÃO: Débora Borges

Fo
to

: A
rq

ui
vo

 p
es

so
al

Foto: Leonardo Ariel

Disputas seguem até o dia 3
  HANDEBOL DE PRAIA  

Gulliver Esteves, da CBHb, elogia a estrutura montada pelo governo do estado para a realização das partidas

A Arena  Beach Games, 
desde ontem, recebe a se-
gunda etapa do Circuito 
Brasileiro de Handebol de 
Praia, torneio organizado 
pela Confederação Brasi-
leira de Handebol (CBHb).  
Até domingo (3), a compe-
tição, que faz parte do Pa-
raíba Beach Games, terá 
jogos de times de várias 
partes do Brasil e equipes 
locais, nas categorias Juve-
nil e Adulto.  

Gulliver Esteves, diretor 

geral da Confederação Bra-
sileira de Handebol (CBHb) 
e delegado de eventos da 
Federação Internacional de 
Handebol (IHF), falou so-
bre a estrutura montada e 
da quantidade de estados 
envolvidos na competição. 
“O governo local montou 
uma bela estrutura. João 
Pessoa está recebendo equi-
pes que vêm do Rio Grande 
do Sul, Paraná, São Paulo, 
Rio de Janeiro, Pernambu-
co e Roraima. Estamos mui-
to felizes e batalhando para 
trazer mais eventos para a 
cidade”, destacou.  

Ao todo, conforme Gul-
liver, 29 equipes competem 

nesta etapa do Brasileiro de 
Handebol de Praia, conta-
bilizando atletas e comis-
são técnica são mais de 500 
pessoas envolvidas nas dis-
putas do torneio, na arena 
montada em frente ao Bus-
to de Tamandaré, na orla 
pessoense. 

“A gente está fazen-
do um movimento baca-
na para o turismo de João 
Pessoa, trazendo vários es-
tados para dentro da cida-
de, mexendo com hotelaria, 
retornando esse investi-
mento que foi feito para 
realizar o Paraíba Beach 
Games. Como representan-
te da Confederação de Han-

debol, tenho certeza que 
todo o dinheiro investido 
aqui na arena já foi reverti-
do para a própria cidade”, 
afirmou o dirigente.

Representante da Paraíba
O CT Rossana Marques, 

atual campeã brasileira ju-
venil, é uma das equipes re-
presentantes da Paraíba no  
Circuito Brasileiro de Han-
debol de Praia. O time joga-
rá com o objetivo de buscar 
pontuação suficiente para 
ir à terceira e última eta-
pa, que será realizada em 
Maricá, no Rio de Janeiro. 
“O Brasil hoje tem atletas 
do mais alto nível. É pos-

sível ver isso nas escolhas 
e convocações para a Se-
leção Brasileira. Então, as-
sim, as equipes chegaram 
aqui brigando por pontua-
ção para tentar ir à etapa fi-
nal. Para nós, a situação não 
é diferente, estamos tentan-
do pontuação para, em de-
zembro, disputar a última 
etapa”, ressaltou a treinado-
ra Rossana Marques.

Jogos do dia
A noite de hoje reserva 

o início da competição na 
categoria Adulto. Às 19h, 
as equipes femininas de 
Rio Handbeach e Real Han-
dbeach, enfrentam-se. Ap-

cef/CT Rossana Marques, 
Feras de Jacaraú, Idec, IFPI, 
BUD’S Handbeach, Améri-
ca/HFT e Cepraea também 
estão garantidos na com-
petição.

A entrada na arena du-
rante todos os dias de Cir-
cuito Brasileiro de Hande-
bol de Praia será gratuita. 
Após o torneio, a progra-
mação do Paraíba Beach 
Games ainda terá o Paraíba 
Open de Beach Tennis (de 5 
a 10 de novembro) e dispu-
tas de natação (águas aber-
tas), triatlo e vôlei de praia 
nos Jogos da Juventude, que 
acontecem entre 16 e 28 de 
novembro.

Vieira Neto 

vieiraneto26@gmail.com

Danrley Pascoal 

danrleyp.c@gmail.com

João Pessoa recebeu, no fim 
de semana passado, o Campeo-
nato Paraibano de Voleibol de 
Quadra Sub-16 e Sub-18. O tor-
neio contou com a participa-
ção de 32 equipes, contabilizan-
do feminino e masculino, com 
clubes competindo em todas as 
categorias. A competição foi or-
ganizada pela Federação Parai-
bana de Voleibol (FPVB).

Entre as mulheres, o Vôlei 
Esperança levou os títulos tan-
to do Sub-16 como do Sub-18. Já 
entre os homens, as duas com-
petições tiveram como ganha-
dor o Conecta Smart School. O 
Jornal A União conversou com 
o treinador e com a presidenta 
da equipe feminina campeã. 
Ambos dstacaram a importân-
cia da conquista e a relevância 
do torneio para fomentar o vô-
lei local. 

“Nós temos muitas equi-
pes e uma grande necessidade 
de competições para alavan-
car a modalidade no Estado. 
Nós quase não tínhamos tor-
neios, éramos muito restritos 
aos Jogos Escolares. Mas, ago-
ra, vemos um movimento inte-
ressante da Federação que está 

organizando eventos e cons-
truindo um calendário”, disse 
Idebaldo Grisi, técnico do Vô-
lei Esperança e da Seleção Pa-
raibana.

 “Sobre o torneio em si, no 
Sub-16, que contou com 11 ti-
mes, foi uma competição rela-
tivamente difícil com jogos de 
bom nível, mas nós consegui-
mos ganhar todos e ficamos 
com o título invicto. Em rela-
ção ao Sub-18, foram cinco equi-
pes na disputa, também foi um 
campeonato muito parelho. En-
contramos mais dificuldades 
diante dos adversários, mas 
conseguimos ser superiores. 
Ganhamos todos os jogos da 
categoria. No Sub-16, não per-
demos nenhum set, enquan-
to no Sub-18 perdemos apenas 
um”, relatou o treinador.

Talita Vanessa, presidenta 
da Associação Vôlei Esperan-
ça destacou a qualidade das 
partidas do Campeonato Pa-
raibano, que recebeu atletas de 
outros centros do voleibol nor-
destino, como a equipe do San-
ta Cruz de Recife-PE. “A com-
petição reuniu times que vem 
procurando estar entre os me-
lhores não só da Paraíba, mas 
também de outras cidades e es-
tados. Então, todos os times que 

vieram entregaram alto rendi-
mento e competitividade. Tanto 
da idade do Sub-16 quanto Sub-
18 tivemos grandes equipes e 
jogos de bom nível. É impor-
tante destacar o nível das par-
tidas porque isso mostra que a 
Paraíba está no topo do voleibol 
do Nordeste”, destacou.

Olhar da atleta
Ágata, que joga na posição 

de oposta do Vôlei Esperan-
ça Sub-18, falou sobre a dispu-
ta do Campeonato Paraibano. 
Ela já frequentou as categorias 
de base da Seleção Paranaíba e 
destacou sua satisfação de po-
der competir e jogar voleibol. 
“A gente se prepara o ano in-
teiro para esse tipo de compe-
tição. Quando chegamos para 
jogar, teve toda uma expectati-
va, mas nosso time estava mui-
to preparado pelo nosso treina-
dor e  comissão técnica. Assim, 
conseguimos superar as ad-
versidades de cada jogo e saí-
mos invictas do Campeonato”, 
afirmou. 

Mesmo aos 18 anos, a atle-
ta já atuou em competições da 
categoria adulta, ela projetou 
o seu futuro:  “Este ano, estive 
no Campeonato Brasileiro de 
Seleções, em Maringá, no Pa-

raná. Lá, fui a melhor pontei-
ra do torneio e também conse-
guimos o terceiro lugar. Aquela 
competição foi muito especial 
para mim porque foi o meu úl-
timo ano jogando aquela com-
petição. Agora, temos os Jogos 
da Juventude aqui em João Pes-
soa, estarei com meu colégio re-
presentando a Paraíba”, comen-
tou Ágata. 

Idebaldo destaca o crescimento da modalidade na Paraíba
VOLEIBOL

Danrley Pascoal 

danrleyp.c@gmail.com

n SUB-16 Feminino
1º: Vôlei Esperança
2º: Colégio IE
3º: Colégio Motiva

n SUB-18 Feminino
1º: Vôlei Esperança
2º: Colégio Motiva
3º: Santa Cruz Vôlei Clube

n SUB-16 Masculino
1º: Conecta Smart School
2º: Santa Cruz Vôlei Clube
3º: Clube Campestre

n SUB-18 Masculino
1º: Conecta Smart School
2º: Clube Campestre
3º: Caiçara Vôlei

    CLASSIFICAÇÃO                
    FINAL                                                                           

As disputas do Circuito 
Brasileiro de Handebol 
de Praia começaram 
ontem

Ágata (E) foi destaque pela equipe do Vôlei Esperança
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Depois de marcar dois gols 
em suas primeiras partidas no 
Real Madrid e de ter começado 
como titular no duelo com o Lil-
le, pela Liga dos Campeões, no 
dia 2 de outubro, Endrick per-
deu espaço na equipe de Carlo 
Ancelotti. A ausência fez com 
que o jornal espanhol As afir-
masse que o ex-atacante do Pal-
meiras está "invisível" no elenco 
do clube merengue, sem ga-
nhar minutos e ritmo, além dos 
treinamentos no CT.

Desde que foi contratado, a 
expectativa sobre Endrick era 
enorme. O atacante foi apresen-
tado no estádio Santiago Berna-
béu, ao lado do presidente Flo-
rentino Pérez, enquanto Carlo 
Ancelotti era questionado, com 
frequência, sobre como utiliza-
ria o jogador assim que chegas-
se à Espanha. O treinador ita-
liano, inclusive, surpreendeu: 
manteve o jovem de 18 anos na 
equipe principal, ao invés de 
mandá-lo para o Real Madrid 
Castilla — como ocorreu com 
Vinicius Junior e Rodrygo.

A ideia era introduzir o ata-
cante aos poucos no time titu-
lar. Ele já disputou nove jogos 
no Campeonato Espanhol e 
na Liga dos Campeões, sendo 
que, em oito destes compro-
missos, o jovem veio do ban-
co de reservas. No entanto, o 
camisa 16 conseguiu se pro-
var, mesmo com a baixa mi-
nutagem. Marcou dois gols, 
um em cada competição, dan-
do uma assistência, com apro-
ximadamente 50 minutos em 
campo — sem considerar os 
acréscimos das partidas. Nes-
se período, tornou-se o jogador 
mais jovem do Real Madrid a 
ir às redes, pela Liga dos Cam-
peões, contra o Stuttgart.

Endrick também ganhou 
a tão sonhada oportunidade 
como titular do Real Madrid, 
em duelo com o Lille, pelo mais 
nobre torneio europeu de clu-
bes. Ficou 57 minutos em cam-
po, mas não teve uma grande 
atuação — assim como o res-
tante da equipe, que foi derro-
tada por 1 a 0. Somando as par-
ticipações em gol e a partida 
como titular, Endrick rendeu 
180 mil euros (R$ 1,1 milhão) 
ao Palmeiras, com as metas es-
tabelecidas no contrato, quan-
do foi vendido em dezembro 

de 2022. Mas, desde então, não 
voltou a ter oportunidades no 
time, seja como titular ou vin-
do da reserva.

O Real Madrid disputou 
quatro partidas desde a der-
rota na Liga dos Campeões 
para o clube francês. Destas, 
destacam-se o duelo com o 
Borussia Dortmund, em que 
precisou virar após estar 2 a 
0 atrás no placar, e o clássico 
com o Barcelona, que foi der-
rotado por 4 a 0. Também en-
frentou o Villarreal e o Cel-
ta de Vigo, vencendo os dois 
confrontos.

O Estadão apurou que o 
centroavante não está lesiona-
do e a sua ausência em cam-
po é algo circunstancial, vis-
to a força do elenco do Real 
Madrid. Para os dois últimos 
compromissos da equipe, An-
celotti optou por ir com for-

ça máxima no time titular, 
com Jude Bellingham, Kylian 
Mbappé e Vinicius Junior — 
Rodrygo está lesionado e não 
pôde ir a campo.

Amanhã, quando comple-
ta um mês sem disputar uma 
partida pelo Real Madrid, a 
equipe encara o Valencia, fora 
de casa, depois de uma sema-
na ruim para o clube. Além da 
derrota para o Barcelona no sá-
bado (26), por 4 a 0, a equipe 
boicotou a premiação da Bola 
de Ouro, após se sentir des-
respeitada pela France Foo-
tball. Vini Jr., favorito à pre-
miação de melhor jogador do 
mundo, ficou na segunda po-
sição. O Real Madrid prepara-
va uma comitiva de 50 pessoas 
para Paris.

É uma oportunidade para 
Endrick entrar em campo. Em 
outubro, somou cerca de 50 mi-

nutos nos compromissos da se-
leção brasileira diante do Chile 
e do Peru, pelas Eliminatórias 
da Copa do Mundo. Dorival 
Júnior optou por manter o ata-
cante no banco, em favor de 
Igor Jesus, do Botafogo. O Bra-
sil venceu as duas partidas, por 
2 a 1 e 4 a 0, respectivamente.

"O momento do Igor é mui-
to interessante. O Endrick ain-
da naturalmente vem buscan-
do conhecer o seu clube, tem 
uma concorrência muito gran-
de e tem dado seu recado. Tudo 
é questão de também cada um 
encontrar seu momento na 
equipe. Para esse instante, a 
experiência e o momento vivi-
dos são um pouco diferentes. 
Quem sabe seja importante a 
experiência de um jogador com 
esse perfil nesse momento", ar-
gumentou o treinador, para jus-
tificar a escolha.

Jogador perdeu espaço na equipe, segue sem ganhar minutagem e ritmo de jogo depois de marcar dois gols

Endrick segue invisível no Real 
BANCO DE RESERVAS

ABola de Ouro não veio para o Brasil. 
Apesar da grande expectativa em torno 
de um brasileiro novamente eleito 

melhor jogador do mundo, não foi desta vez 
a glória de Vini Jr. Mesmo assim, o atacante 
do Real Madrid e da Seleção Brasileira saiu 
maior, embora tenha ficado com a segunda 
colocação.

Por mais que ainda estejamos amargura-
dos com o resultado, acho importante desta-
car que este prêmio que chamamos de Bola 
de Ouro, o Ballon D’Or, concedido pela revista 
francesa France Football desde 1956, é re-
sultado de uma eleição. Então, não necessa-
riamente vence quem de fato foi melhor, mas 
quem é eleito melhor pela imprensa especia-
lizada. 

Por este motivo, o português Cristiano Ro-
naldo já reclamou algumas vezes do prêmio, 
quando disputava com o argentino Lionel 
Messi e perdia para o rival, mesmo tendo sido 
mais decisivo vestindo a camisa de seu time e 
marcando mais gols ao longo da temporada. 

Em que pese o resultado, o vencedor, 
Rodri, não foi tão fraco assim. Em 58 jogos 
disputados, 12 a mais que Vini Jr., o espanhol 
também foi mais vezes titular. A seu favor con-
ta também o título da Eurocopa, o que para a 
imprensa europeia tem quase o peso de uma 
Copa do Mundo. 

Bem, particularmente, prefiro seguir a 
opinião da grande maioria dos brasileiros. 
Para mim, Vini Jr. foi melhor. Ainda que tenha 
rendido menos por sua seleção nacional, 
discordo que tenha sido falta de dedicação. 
A Seleção Brasileira atravessa mais de uma 
década de problemas. Um time atabalhoa-
do, sem comando técnico definido, em que 
ninguém se entende. Também não é culpa do 
treinador, nem de ninguém em campo. Falta 
muito planejamento e vontade de fazer certo 
para que o Brasil reencontre seu futebol. 

Voltando ao prêmio e à dinâmica da elei-
ção, é preciso entender como pensa quem 
vota e o peso político de cada atleta. Imagino 
que o leitor concorde comigo que Vini Jr. foi 
melhor que Rodri, mas não podemos dizer 
que sobrou a ponto de estar sob larga van-
tagem, como se a temporada do espanhol 
tivesse sido um desastre. Rodri, sem nunca ter 
assumido posição política por coisa alguma, 
fez lobby para que o prêmio fosse dado a um 
espanhol, enquanto Vini Jr. se dedicou à luta 
antirracista.

Se sob o ponto de vista estritamente técni-
co houve leve vantagem para Vini Jr. ou mes-
mo um empate entre ele e Rodri, pesou sua 
determinação política contra os racistas. Vini 
Jr. estava sendo perseguido por parte da im-
prensa espanhola, que classificava seu posi-
cionamento ostensivo como exagerado. Após 
a confirmação de que não seria o vencedor 
da Bola de Ouro, o brasileiro usou seu espaço 
de visibilidade midiática para novamente se 
posicionar contra o racismo. “Eles não estão 
preparados”, disse. A fala de Vini Jr. confirma 
que, para o atleta, a luta por direitos huma-
nos deve sobrepor qualquer prêmio esportivo, 
sendo a dignidade e o respeito entre as pes-
soas muito mais valiosos que um prêmio indi-
vidual. Mesmo sendo segundo colocado, Vini 
Jr. escreveu um capítulo importante na luta 
antirracista dentro do meio esportivo numa 
proporção que ultrapassa barreiras e bolhas 
deste segmento. Assim foi com Dr Sócrates, 
que teve contemporâneos até melhores na 
bola, mas em defesa da democracia atingiu 
outro patamar como ídolo. No futuro, inde-
pendentemente dos prêmios que já ganhou 
e daqueles ainda por conquistar, Vini Jr. será 
lembrado pelo que já fez até aqui como um 
dos maiores da história. 

Felipe 
   Gesteira

reporter@felipegesteira.com

Gigante 
Vini Jr.

Colunista colaborador

Agência Estado

Endrick não joga como titular desde o dia 2 de outubro e segue no banco de reservas

Foto:Reprodução/Instagram

A cidade de São Luís, no 
Maranhão, sediará de hoje até 
o próximo domingo a Copa 
Brasil de Futsal de Surdos 
2024. O Ministério do Espor-
te apoia o evento com recur-
sos no valor de R$ 200 mil.

O campeonato, promovi-
do pela Confederação Brasi-
leira de Desporto de Surdos 
(CBDS), reunirá representan-
tes de associações de todo o 
Brasil. Considerado um dos 
maiores eventos do calendá-
rio do surdodesporto nacio-
nal, a Copa Brasil de Futsal de 
Surdos contará com a partici-
pação de 26 equipes, sendo 20 
masculinas e seis femininas.

“A Copa de Futsal de 
Surdos é uma oportunida-
de ímpar para promovermos 
a inclusão e ampliarmos as 
oportunidades para atletas 
surdos em competições de 

alto nível. Este evento, reali-
zado pela CBDS com apoio 
do MEsp, reforça nosso com-
promisso de tornar o esporte 
uma ferramenta de inclusão e 
valorização para todos os bra-
sileiros, além de consolidar o 
apoio institucional ao movi-
mento surdolímpico. Estamos 
fortalecendo a visibilidade e o 
reconhecimento desses atle-
tas, garantindo que o espor-
te atenda a sua função social, 
acolhendo e empoderando a 
comunidade de surdos”, afir-
mou o secretário nacional de 
Paradesporto, Fábio Araújo.

Para a presidente da CBDS, 
Diana Kyosen, este é um even-
to muito importante para o 
desporto de surdos brasileiro. 
“A competição é um dos prin-
cipais eventos nacionais rea-
lizados pela CBDS, pois reú-
ne equipes de todo o Brasil.”

A abertura acontece nes-
ta sexta-feira, a partir das 8h, 
no Ginásio Georgiana Pflue-
ger (Castelinho). Os jogos se-

rão realizados nos ginásios 
Costa Rodrigues, Manoel Tra-
jano, Paulo Leite, e Guiober-
to Alves.

Copa de Futsal começa hoje, no Maranhão
SURDOS

A Copa Brasil de Futsal de Surdos contará com 26 equipes

Foto: Divulgação/CBDS



Fifa consegue patrocínio para o Mundial

A Hisense, empresa esta-
tal da China, que vende ele-
trodomésticos e eletrônicos, 
foi anunciada pela Fifa, na 
manhã da última quarta-fei-
ra (30), como a primeira pa-
trocinadora do novo Mundial 
de Clubes, que vai acontecer 
em 2025. O comunicado che-
ga em um momento no qual 
a competição sofre pressão de 
outros clubes e entidades es-
portivas, que questionavam a 
falta de orçamento para a rea-
lização do torneio.

Recentemente o presidente 
da La Liga, Javier Tebas, disse 
que a Fifa não tinha os patro-
cínios que havia orçado e, por-
tanto, a competição deveria 
ser retirada do calendário. O 
acordo com a Hisense aconte-
ceu duas semanas depois des-
te discurso e pode servir para 
diminuir a desconfiança em 
torno do Mundial de Clubes.

Uma nota divulgada pela 
federação celebrou o acerto 
que foi comemorado em Xan-
gai, com o presidente da Fifa, 
Gianni Infantino, o secretá-
rio-geral da Fifa, Mattias Gra-
fström, e o presidente do Hi-
sense Group, Jia Shaoqian. 
Essa não é a primeira vez que 
a empresa se relaciona com a 
entidade. Em 2017 a Hisense 
assinou como uma das patro-
cinadoras da Copa do Mundo 
masculina.

Segundo a Fifa, o acordo 
abre caminho para que novos 

patrocínios sejam fechados e 
anunciados nas próximas se-
manas. O Mundial de Clubes 
de 2025, ou “Super Mundial”, 
vai acontecer entre 15 de ju-
nho e 13 de julho de 2025 e re-

unirá 32 clubes de todo o mun-
do. A ideia é que ele aconteça a 
cada quatro anos.

Três clubes brasileiros já es-
tão classificados para a com-
petição: Palmeiras, Flamengo 

e Fluminense. O Brasil terá o 
maior número de equipes no 
torneio depois de confirmada 
a decisão da Libertadores en-
tre Atlético-MG e Botafogo, no 
próximo dia 30.
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Curtas
Artur Jorge prepara Botafogo
para a final da Libertadores

Brasileirão tem apenas 
um jogo ainda em atraso

Mundial de Vôlei vai ser
disputado em dezembro

Arthur Elias elogia atuação
da Seleção em amistosos

Garantido na final da Copa Libertadores após 
eliminar o Peñarol nas semifinais (venceu o jogo de 
ida por 5 a 0, no Rio, e perdeu a volta por 3 a 1, em 
Montevidéu), o Botafogo agora tem o pensamento 
voltado para a partida mais importante da história 
do clube: a decisão do torneio sul-americano com o 
Atlético-MG, marcado para o dia 30 de novembro, 
em Buenos Aires. No confronto entre os dois times 
brasileiros, o Botafogo tenta uma conquista inédita 
da Libertadores. Já o Atlético-MG vai em busca do 
bicampeonato da competição. Após a partida desta 
quarta-feira, no Uruguai, o treinador botafoguense 
Artur Jorge comentou sobre como vai preparar sua 
equipe para o duelo contra o rival mineiro. "Vamos 
alimentar a nossa energia para poder perceber que 
somos fortes, capazes de vencer", afirmou o treinador.

Com a realização do jogo Internacional 1 x 1 
Flamengo, disputado na última quarta-feira (30), em 
Porto Alegre, falta apenas uma partida atrasada a 
ser jogada entre Atlético Mineiro e Athletico-PR, que 
seguem com 30 jogos e os demais com 31. Faltando 
sete rodadas, o Botafogo segue líder com 64 pontos 
contra 61 do Palmeiras, Na terceira posição aparece o 
Fortaleza com 57 e em quarto o Flamengo com 55. O 
G6, que vale vaga para a Libertadores, ainda tem o 
Internacional com 53 e o São Paulo com 51. Na parte 
debaixo da tabela, o Z4 tem o Bragantino, Juventude, 
Cuiabá e Atlético-GO, mas outros clubes ainda 
flertam com a zona de rebaixamento e farão partidas 
decisivas nas próximas rodadas como Corinthians, 
A 32a rodada será aberta, hoje, com o jogo entre 
Fluminense e Grêmio, às 21h, no Maracanã.

A edição deste ano do Mundial de Clubes de vôlei 
feminino ocorrerá em Hangzhou (China), entre 17 e 22 
de dezembro. O local e as datas foram anunciadas 
pela Federação Internacional de Voleibol. O Brasil 
conta com duas das oito equipes: Praia Clube 
(Uberlândia) e Minas Tênis Clube (Belo Horizonte), 
ambas buscam o título inédito.  Maiores campeões 
do torneio, os times turcos VakiBank (quatro títulos) 
e Eazasibasi (três) estão fora desta edição. Além do 
Brasil, a Itália também competirá com duas equipes: 
Conegliano (bicampeão) e Vero Vôlei Milão. Os times 
estão divididos em dois grupos, e os dois melhores 
em cada chave vâo às semifinais. O Minas está no 
Grupo A, junto com Vero Vôlei Milão, Tianjin (China) 
e Zamalek (Egito). Na outra chave o Praia Clube, 
Conegliano, Red Rockets (Japão) e Ninh Binh (Vietnã).

Eleito o terceiro melhor técnico de futebol 
feminino na última temporada 2023/2024, pela 
Revista France Football, Arthur Elias elogiou o 
desempenho da seleção brasileira que derrotou por 
3 a 1 a Colômbia, no segundo amistoso disputado 
na noite de terça-feira (29), em Cariacica (ES). A 
atuação da equipe, que passa por renovação após a 
prata olímpica em Paris, superou as expectativas, já 
que o primeiro jogo contra as rivais sul-americanas 
terminou em empate em 1 a 1. As partidas foram 
o pontapé inicial da preparação da seleção para 
a Copa do Mundo de 2027, que pela primeira vez 
ocorrerá no Brasil. ”A gente iniciou o jogo de uma 
maneira muito consciente, com intensidade, com 
velocidade, criando vantagens em todos os setores 
de campo, levando muito perigo ao gol colombiano, 
o primeiro tempo poderia ter acabado com quatro, 
cinco gols para o Brasil”, analisou o treinador, 
durante coletiva após a vitória. Arthur Elias pôde 
testar em campo 12 das 13 convocadas por ele, pela 
primeira vez, desde que assumiu a equipe há pouco 
mais de um ano. Os principais destaques entre 
as novas integrantes foram a zagueira Isa Hass 
(Internacional) e a atacante Gio Queiroz (Atlético de 
Madrid), de volta à seleção após dois anos. 

Depois de Flamengo (duas vezes), Palmeiras (duas vezes) e Fluminense, chegou a vez de Botafogo ou do Atlético-MG

Brasil tem o sexto título consecutivo
LIBERTADORES

Em 30 de novembro, Bue-
nos Aires receberá a final da 
Copa Libertadores da Amé-
rica, entre Atlético Mineiro 
e Botafogo. Num momento 
de incrível hegemonia con-
tinental, o futebol brasileiro 
já tem o sexto título conse-
cutivo assegurado e garan-
tiu também a condição de 
país mais representado no 
Mundial de Clubes da FIFA 
2025™.

O renovado torneio, que 
será disputado nos Estados 
Unidos, de 15 de junho a 13 
de julho, já tem 31 de seus 32 
participantes confirmados. 
A última vaga estará em jogo 
na capital argentina, onde o 
Galo vai buscar o bicampeo-

nato e o Glorioso, seu primei-
ro título da Libertadores.

O campeão se juntará a 
Flamengo, Fluminense e Pal-
meiras no Mundial. Serão, 
então, quatro representan-
tes brasileiros na competição, 
dessa forma, um a mais que o 
México (Club León, Monter-
rey e Pachuca). 

Lembrando que um país 
só poderia ter mais de dois 
clubes no torneio global, em 
caso de múltiplas conquistas 
continentais desde 2021. Nes-
te quadriênio, só o Brasil teve 
100% de aproveitamento, as-
segurando quatro das seis 
vagas destinadas à CONME-
BOL — os gigantes argenti-
nos Boca Juniors e River Pla-

te asseguraram seus postos 
via ranking continental. 

Esse é um período de he-
gemonia nacional sem prece-
dência na história da Liber-
tadores. Não são apenas seis 
títulos seguidos como a quar-
ta final entre clubes brasilei-
ros nos últimos cinco anos. 

Que Atlético-MG e Bota-
fogo estejam na disputa por 
essa quarta vaga tem seu va-
lor simbólico: são dois clu-
bes que possuem várias se-
melhanças no modo como se 
reestruturaram nos últimos 
anos para se reinserirem na 
elite continental.

Ambos adotaram o mo-
delo de gestão da SAF, con-
trataram ótimos reforços do 

mercado sul-americano, re-
patriaram jogadores de desta-
que, como Hulk e Alex Telles, 
e também venceram a concor-
rência na busca por talentos 
emergentes com potencial de 
Seleção Brasileira como Luiz 
Henrique e Paulinho. 

Além da disputa pela 
vaga no Mundial de Clubes 
da FIFA, Atlético-MG x Bota-
fogo também vai definir o ad-
versário do Pachuca no Clás-
sico das Américas, no dia 11 
de dezembro, em Doha, no 
Qatar, válido pela Copa Inter-
continental da FIFA. O vence-
dor deste jogo enfrentará o Al 
Ahly, do Egito. Depois, quem 
sair daí, disputará o título 
com o Real Madrid.

Agência Estado

O Fluminense, campeão da Libertadores em 2023, está confirmado no Mundial de Clubes

Foto: Marcelo Gonçalves/Fluminense F.C.
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Botafogo e Atlético-MG vão decidir a Copa Libertadores no próximo dia 30, no Estádio Monumental de Nunez, na Argentina
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Carlos 
   Azevêdo

“O homem, um ser-para-a-morte: 
assim que começa a viver, tem a idade 

suficiente para morrer”.
Martin Heidegger

Durmo todas as noites com a indesejada 
dona morte. Me assedia. Me assedia. Me 
assedia. Mas é isso mesmo, tenho 83 anos.

Ela nem sabe que sou filho de Eros. Assim sendo, 
não quero nada com Tânatos, ouviu?

Sou louco pela vida. Sei, sim, que vivi demais, 
mas quero chegar aos 100 anos. Não é hoje ou 
amanhã, que dona morte vai me levar, ouviu?

Na minha infância, tinha muito medo da morte. 
Aos 11 anos de idade fui desenganado pelo meu 
pediatra. Estava com nefrite aguda. Mas venci à 
batalha, sobrevivi.

Quando adolescente, então, resolvi enfrentar 
à morte. Ia toda semana visitar o nosso secular 
cemitério do Senhor da Boa Sentença, no 
Varadouro, em João Pessoa.

Gostava de ver os enterros chegando, as 
pessoas chorando pelos seus entes queridos. 
Olhava os epitáfios dos túmulos suntuosos. Mas, o 
que gostava mesmo de ver era os coveiros retirando 
os ossos das sepulturas.

Lá vinha à minha mente as palavras do filósofo 
Friedrich Nietzsche: “Onde há sepulturas, há 
ressurreição”.

Antes de deixar o Boa Sentença, apanhava 
aqueles jambos que estavam no chão. Jambos 
vermelhos, cor de sangue — doce, doce, doce. 
Foram os melhores jambos que comi em toda 
minha vida, Nanda!

Era um hábito meu, quando voltava para casa, 
tarde da noite, visitar o necrotério do Hospital do 
Pronto Socorro, na Visconde de Pelotas.

Ficava aberto a noite toda, expondo cadáveres, 
cadáveres, cadáveres. Era, sim, Unheimlich 
Freud!

Certa vez, leitora e leitor, vi no necrotério oito 
corpos ensanguentados. Corpos das vítimas da 
chacina de Mari. Camponeses assassinados pelos 
latifundiários e usineiros do Grupo de Várzea. Era o 
fatídico 15 de janeiro de 1964.

Hoje, reflito muito sobre a morte. Os filósofos, 
às vezes, me tranquilizam. Um Hegel diz assim: 
“Carlos, tudo que nasce é digno de fenecer”. 
Outro, mais ousado, exclama: “Sabe, Carlos, 
na morte não morro, ocorre apenas que o tempo 
morre em mim!”

Ah, sim, leitora e leitor, esqueci de dizer que ia 
também ao Boa Sentença para recitar poemas de 
Augusto dos Anjos.

(Dedico esta crônica ao jornalista Jorge 
Rezende).

carolusazevedo@hotmail.com | Colaborador

A morte & eu

Carlos Azevêdo é sociólogo, antropólogo e 
membro do Instituto Histórico e Geográfico da 

Paraíba (IHGP); também integra o Grupo de 
Pesquisa em História do Brasil-holandês

Foto: Reprodução/Estúdio Gebrüder Siebe

Friedrich Nietzsche: “Onde há sepulturas, há ressurreição”

Na Inglaterra, cerca de 20 esculturas com inscrições foram encontradas, muitas delas com o objetivo de afastar o mal

Marcas de bruxas são descobertas
ARQUEOLOGIA

Da Redação

Segundo o site de notícias 
Sky News, um conjunto de 
marcas de bruxas foi encon-
trado em Gainsborough Old 
Hall, uma das mansões me-
dievais mais bem preserva-
das da Inglaterra, com mais 
de 500 anos. A descoberta in-
cluiu uma série de inscrições 
de “maldições” dirigida ao 
seu antigo proprietário.

Ricky Berry, um volun-
tário do English Heritage, 
que cuida do sítio de Lin-
colnshire, descobriu e ma-
peou cerca de 20 esculturas 
com inscrições, na proprie-
dade de estilo tudor, nos úl-
timos dois anos.

As marcas de bruxas, 
também conhecidas como 
marcas de proteção ritual 
esculpidas ou marcas apo-
tropaicas, incluem inscri-
ções raras de maldições 
que, segundo a instituição 
de pesquisa, devem ter sido 
feitas próximas à época em 
que um comerciante, cha-
mado William Hickman, 
era dono da propriedade, a 
partir de 1596.

Numa das inscrições, o 
nome de Hickman está es-

crito de cabeça para baixo. 
A prática de desfigurar um 
nome foi amplamente divul-
gada para amaldiçoar a pes-
soa nomeada e é algo nunca 
antes visto em um local de 
patrimônio inglês, revelou o 
English Heritage.

Ricky Berry encontrou 
também círculos simples, 
que se acreditava aprisio-
nar os demônios e as enti-
dades malignas.

Outros incluíam as le-
tras “Vs” sobrepostas ou 
marcas marianas, que al-

guns acreditam invocar a 
proteção da Virgem Ma-
ria, e um pentágono que 
era originalmente utiliza-
do para proteger contra o 
mal. Foram encontradas, 
ainda, cerca de 100 mar-
cas de queimaduras, que 
se acreditava ser uma pro-
teção contra o fogo.

O English Heritage afir-
ma que isso faz de Gainsbo-
rough Old Hall um dos lo-
cais mais “protegidos” sob 
a sua alçada. “É espantoso 
que, passado séculos, os es-

pantosos edifícios antigos, 
aos nossos cuidados, ainda 
tenham segredos à espera 
de serem descobertos”, afir-
mou Kevin Booth, diretor 
de coleções da instituição. 
“O Gainsborough Old Hall 
teve, sem dúvida, um pas-
sado tumultuoso, sobretu-
do, sob a posse do aparen-
temente impopular William 
Hickman, mas a razão pela 
qual é palco de uma concen-
tração tão elevada de escul-
turas de proteção continua 
a ser um mistério”.

Entre as marcas, sobreposições de “Vs” para invocar a Virgem Maria e círculos para prender demônios
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1406 — Joana de Brabante, duquesa de 
Brabante
1431 — Nuno Álvares Pereira, beato e 
condestável português
1546 — Giulio Romano, pintor e arquiteto italiano
1730 — Luigi Ferdinando Marsigli, botânico, 
geógrafo e naturalista italiano
1922 — Lima Barreto, escritor carioca
1987 — René Lévesque, estadista canadense
1993 — Felipe Pinheiro, ator e redator carioca
1998 — Cândido da Costa Aragão, militar 
paraibano
2009 — Waldemir Soares de Miranda, 
médico, professor e ensaísta paraibano
2009 — Alda Merini, escritora e poeta italiana 
2015 — José Fonseca e Costa, cineasta 
português
2011 — Wanda Elisabeth, pedagoga, cronista 
e gestora pública paraibana
2023 — Peter White, ator norte-americano

Mortes na história

Obituário
Christine Boisson
21/10/2024 — Aos 68 anos, em 
uma casa de repouso em Paris, 
na França, devido a uma doença 
pulmonar. A atriz foi escalada 
como Marie-Ange no filme erótico 
Emmanuelle, clássico de 1977, protagonizado 
por Sylvia Kristel, e inspirado no livro de mesmo 
nome, de Emmanuelle Arsan, sobre a esposa de 
um diplomata que embarca em uma jornada de 
descoberta sexual. Christine Boisson nasceu o 8 de 
abril de 1956, em Bouches-du-Rhône, na França. No 
currículo dela estão ainda O Segredo de Charlie 
(2002) e Identificação de uma Mulher (1982).

Foto: Reprodução/IMDB

David Harris
25/10/2024 — Aos 75 anos, em 
Nova York, nos Estados Unidos, 
após uma batalha contra o câncer. 
Harris ficou famoso por interpretar 
Cochise, um dos guerreiros da 
noite de The Warriors, filme cult dos anos 1970, 
dirigido por Walter Hill (em 2005, ele retomou ao 
papel para o dublagem do videogame inspirado 
no longa-metragem). O seu primeiro papel foi 
em 1976, quando trabalhou no drama para a TV 
Judge Horton and the Scottsboro Boys. Ao longo da 
carreira, o artista fez diversas pontas em produções 
celebradas, incluindo os filmes Brubaker (1980) 
e A História de um Soldado (1984). Na televisão, 
participou de séries como ER: Plantão Médico e Law 
& Order. Além da filha, David Harris deixa a irmã, 
sua mãe, três sobrinhos e dois netos.

Foto: Reprodução/IMDB

Aforismo
“É sem qualquer terror 
que eu vejo a desunião 

das moléculas da 
minha existência.”

Marquês de Sade
(1740-1814)Im
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Danações
Na mansão 
medieval 

Gainsborough Old 
Hall tinha uma 

série de inscrições 
de “maldições” 
dirigidas ao seu 

antigo proprietário



PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de show musical em praça pública com a apresentação de show artistico de 
VICTOR SANTOS com duração de 01:30 horas de show, a realizar–se no dia 9 de novembro de 2024 na 
tradicional Festa de Novembro do município de Alcantil – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de 
Licitação nº IN00037/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 04.004–SECRETARIA DE 
EDUCACAO, CULTURA E ESPORTES 04004.13.392.1007.2014 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DE CULTURA NO MUNICÍPIO 04004.13.392.1007.2015 – PROMOVER EVENTOS TURÍSTICOS E 
CULTURAIS 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERV.DE TERC.PESSOA JURIDICA FONTE 500 700 701 
706. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Alcantil e: CT Nº 00191/2024 - 30.10.24 - VS EVENTOS E SHOWS LTDA - R$ 60.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO DE ADITIVOS

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 
MÉDICOS GENERALISTAS E ESPECIALISTAS A FIM DE REALIZAR, DE FORMA COMPLEMEN-
TAR, A PROMOÇÃO, A PREVENÇÃO, O DIAGNÓSTICO E O TRATAMENTO DOS USUÁRIOS DO 
SISTEMA ÚNICO DE SAÚDE - SUS, NAS DIVERSAS ÁREAS DA MEDICINA, PARA ATENDER 
DEMANDAS DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE ALCANTIL/PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00011/2024. ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação 
à demanda. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Alcantil e: CT Nº 00086/2024 - 
Fundacao Rubens Dutra Segundo - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 53.700,00 ASSINATURA: 31.10.24

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

DISPENSA ELETRÔNICA Nº 00021/2024
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão de Contratação e observado parecer 

da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa Eletrônica nº 00021/2024, que objetiva: Aquisição de 
forma parcelada de material de construção em geral, para atender a demanda da Prefeitura Municipal 
de Alcantil – PB; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO o procedimento, com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: WBIRATAN 
RONNY DA SILVA - R$ 52.500,00.

Alcantil - PB, 31 de Outubro de 2024
CICERO JOSÉ FERNANDES DO CARMO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00047/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. São 

José, S/N - Centro - Alcantil - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de bens duráveis para as escolas 
do município de Alcantil � PB, conforme termo de convênio n° 250/2023 � Secretaria de Estado da 
Educação. (ITEM REMANESCENTE). Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 13 de No-
vembro de 2024. Início da fase de lances: 10:01 horas do dia 13 de Novembro de 2024. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 
13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98825–0703. E-mail: cplalcantil-
pb@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Alcantil - PB, 31 de Outubro de 2024
PEDRO HENRIQUE MORAIS MIRANDA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DE TRAIÇÃO
 NOTIFICAÇÃO EXTRAJUDICIAL PARA RETOMADA IMEDIATA DE EXECUÇÃO DO CON-

TRATO ADMINISTRATIVO Nº 00131/2024 - CPL
CONCORRÊNCIA ELÊTRONICA Nº 00005/2024

Empresa ECO-CES CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS AMBIENTAIS, vencedora da Concorrência 
Eletrônica nº 00005/2024.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE BAÍA DA TRAIÇÃO/PB, através de sua Assessoria Jurídica Muni-
cipal, na qualidade de CONTRATANTE da execução dos serviços de pavimentação em paralelepípedo 
da Rua do Rio e Aldeia Forte no município de Baía da Traição/PB, CONTRATO ADMINISTRATIVO Nº 
00131/2024, em que vossa empresa configura como CONTRATADA, vem notifica-lo, para que, no prazo 
de 3 (três) dias úteis, retome a obra de execução do objeto, pois fora verificado pelo setor de engenharia a 
paralização da referida obra. A paralização da obra vem comprometendo o bom e regular cronograma de 
etapa de execução, configurando dessa forma, a inexecução contatual. Cabe por fim, enfatizar que em não 
ocorrendo a retomada da execução da obra dentro do prazo de 3 (três) dias úteis, a contar do recebimento 
deste e com o devido cumprimento dos prazos previstos no cronograma físico/financeiro, o contrato será 
rescindido conforme determina a Lei Federal 8.666/93, sujeitando-se ainda vossa empresa as penalidades 
previstas no contrato, bem como na legislação em vigor, especialmente a Lei mencionada anteriormente. 
Sem mais para o momento, colocamo-nos à disposição de Vossa Senhoria para eventuais esclarecimentos.

Baia de Traição - PB, 31 de outubro de 2024
EUCLIDES SERGIO COSTA DE LIMA JUNIOR

PREFEITO MUNICIPAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SHOW ARTÍSTICO DA BANDA BONDE DO BRASIL, NA CIDADE 
DE BARRA DE SANTANA/PB, DURANTE OS FESTEJOS DA TRADICIONAL FESTA DE MORORÓ 
EM BARRA DE SANTANA/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00016/2024. 
DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 02.120 SECRETARIA DE CULTURA, TURISMO, 
ESPORTE E JUVENTUDE – 23 695 1004 2069 PROMOÇÃO DE FESTAS REGIONAIS – 3390.39 
99 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA.. VIGÊNCIA: até 31/01/2025. PAR-
TES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 04801/2024 - 31.10.24 
- BONDE DO BRASIL PROMOCOES E EDICOES MUSICAIS LTDA - R$ 140.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00016/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00016/2024, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE SHOW ARTÍSTICO DA BANDA BONDE DO BRASIL, NA CIDADE 
DE BARRA DE SANTANA/PB, DURANTE OS FESTEJOS DA TRADICIONAL FESTA DE MORORÓ 
EM BARRA DE SANTANA/PB; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento 
em favor de: BONDE DO BRASIL PROMOCOES E EDICOES MUSICAIS LTDA - R$ 140.000,00.

Barra de Santana - PB, 31 de Outubro de 2024
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE COMBUSTIVEIS (GA-
SOLINA, ETANOL, DIESEL S500 E DIESEL S10), PARA O EXERCÍCIO DE 2024, NA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00001/2024, 
Clausula Terceiro do Contrato Primitivo, Arts. 104, Inc I, 124 e 125, da Lei 14.133/2021. ADITAMENTO: 
Acréscimo de Valor do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra 
de Santana e: CT Nº 02001/2024 – J F SOARES & CIA LTDA - 1º Aditivo – acréscimo de valor – R$ 
366.955,90 (Trezentos e Sessenta e Seis Mil Novecentos e Cinquenta e Cinco Reais e Noventa 
Centavos), o que equivale a 24,99 % (vinte e quatro virgula noventa e nove) por cento, passando 
o referido contrato ao valor total de R$ 1.834.855,90 (Hum milhão oitocentos e trinta e quatro mil 
oitocentos e cinquenta e cinco reais e noventa centavos).

Barra de Santana – PB, 31 de Outubro de 2024
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
AVISO DE PRETENSA CONTRATAÇÃO DIRETA

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº DV00021/2024
A Prefeitura Municipal de Belém manifesta o interesse em obter propostas adicionais de eventuais 

interessados na contração direta, com base no Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21, restrita à participação 
de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA SERVIÇOS DE ORNAMENTAÇÃO E EXPOSIÇÃO NATALINA 
NA PRAÇA 06 DE SETEMBRO, NO CANTEIRO CENTRAL DA RUA FELICIANO PEDROSA E NA 
PRAÇA DO DISTRITO DE RUA NOVA, NO MUNICÍPIO DE BELÉM/PB. O interessado poderá obter o 
respectivo Termo de Referência com a especificação do objeto pretendido junto ao Setor de Contratação, 
sediado na Rua Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, ou acessando: www.belem.pb.gov.br. O referido 
órgão de contratação estará recebendo as propostas até o dia 06 de Novembro de 2024, nos horário e 
endereço abaixo indicados, e que poderão ser encaminhadas também pelo e-mail: licitacaobelem2024@
gmail.com. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei 
Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Belém - PB, 31 de Outubro de 2024
Josivan Batista da Silva
Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
AVISO DE PRETENSA CONTRATAÇÃO DIRETA

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº DV00022/2024
A Prefeitura Municipal de Belém manifesta o interesse em obter propostas adicionais de eventuais 

interessados na contração direta, com base no Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21, restrita à participação 
de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, que objetiva: AQUISIÇÃO DE INSU-
MOS (MATERIAL ELÉTRICO) DESTINADOS A MONTAGEM DA ILUMINAÇÃO DA PRAÇA 06 DE 
SETEMBRO, NO CANTEIRO CENTRAL DA RUA FELICIANO PEDROSA E NA PRAÇA DO DISTRITO 
DE RUA NOVA, NO MUNICÍPIO DE BELÉM/PB. O interessado poderá obter o respectivo Termo de 
Referência com a especificação do objeto pretendido junto ao Setor de Contratação, sediado na Rua 
Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, ou acessando: www.belem.pb.gov.br. O referido órgão de 
contratação estará recebendo as propostas até o dia 06 de Novembro de 2024, nos horário e endereço 
abaixo indicados, e que poderão ser encaminhadas também pelo e-mail: licitacaobelem2024@gmail.
com. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei 
Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Belém - PB, 31 de Outubro de 2024
JOSIVAN BATISTA DA SILVA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE COMPUTADORES E IMPRESSORAS PARA O CENTRO DE ESPECIALI-
DADES ODONTOLÓGICAS DO MUNICÍPIO DE BELÉM/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico 
nº 00040/2024. DOTAÇÃO: 01.01 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 10.301.0428.1026 AMPLIAR E EQUI-
PAR AS UNIDADES DE SAUDE DO MUNICIPIO 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 
451.4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 601 TRANSFERENCIAS FUNDO 
A FUNDO DE RECURSOS DO SUS PROVENIENTES DO GOVERNO FEDERAL 453.4.4.90.52.01 
EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 631 TRANSFERENCIAS DO GOVERNO FEDERAL 
REFERENTES A CONVENIOS E INSTRUMENTOS CONGENERES 455.4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS 
E MATERIAL PERMANENTE 632 TRANSFERENCIAS DO ESTADO REFERENTES A CONVENIOS 
E INSTRUMENTOS CONGENERES VINCULADOS 457.4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS E MATERIAL 
PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00189/2024 - 15.10.24 - SEVENTEC COMERCIO LTDA - R$ 
4.608,68; CT Nº 00190/2024 - 15.10.24 - DIAS & VICTOR LICITACOES LTDA - R$ 6.160,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00018/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00018/2024, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS PARA O SISTEMA DE MONITORAMENTO DE 
CÂMERAS DE SEGURANÇA DA ESCOLA MUNICIPAL DE ENSINO FUNDAMENTAL ANITA DE 
MELO BAROSA LIMA; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em 
favor de: IMPACTA TELECOM E SEGURANCA ELETRONICA LTDA - R$ 35.814,06; VALSTEC 
SOLUCOES E SERVICOS EM TECNOLOGIA DA INFORMACAO LTDA. - R$ 800,00.

Belém - PB, 17 de Outubro de 2024
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00045/2024
OBJETO: Aquisição de caminhão leve (Veículo Urbano de Carga – VUC) com baú em aço, 

destinado ao município de Bernardino Batista, conforme especificações e condições estabelecidas 
no Termo de Referência constante no Anexo I do Edital. Abertura das propostas: dia 14 de novembro 
de 2024, às 09h00 (horário de Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. A 
íntegra do edital está disponível nos seguintes endereços eletrônicos: www.bernardinobatista.pb.gov.
br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Bernardino Batista - PB, 31 de outubro de 2024
JOSEANO RIBEIRO DA COSTA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÕES
PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 0016/2024. OBJETO: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS BÁSICOS 

E CONTROLADOS (ITENS REMANESCENTES) PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA FAR-
MÁCIA BÁSICA, SAMU, SAD, CAPS E UBS DO MUNICÍPIO DE BOA VENTURA – PB. ENDEREÇO 
ELETRÔNICO ONDE SERÁ REALIZADO O PREGÃO: WWW.PORTALDECOMPRASPUBLICAS.
COM.BR.  RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS: A PARTIR DO DIA 01/11/2024, ÀS 16H00MIM; 
ENCERRAMENTO DO RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS: 13/11/2024, ÀS 08H59MIM; ABERTURA 
DAS PROPOSTAS: 13/11/2024 ÀS 09H00MIM; INÍCIO DA SESSÃO DE DISPUTA DE PREÇOS: 
13/11/2024 ÀS 09H10MIM. O EDITAL E SEUS ANEXOS PODERÃO SER OBTIDOS NOS SEGUIN-
TES ENDEREÇOS: WWW.PORTALDECOMPRASPUBLICAS.COM.BR E HTTP://BOAVENTURA.
PB.GOV.BR/ACESSO-A-INFORMACAO/LICITACOES.

BOA VENTURA/PB, 31 DE OUTUBRO DE 2024
LÍVIA MONIELY DE ALMEIDA DEODATO

Pregoeira/Agente de Contratação

CÂMARA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 06/2024
OBJETO: Contratação de pessoa jurídica especializada para aquisição de formulários padroni-

zados, carimbos, envelopes e outros, de forma parcelada, destinados a manutenção das ativida-
des administrativas da Câmara Municipal de Cajazeiras/PB. Data e Local, às 08:30 horas do dia 
12/11/2024, no Portal de Compras Públicas, no endereço eletrônico: www.portaldecompraspublicas.
com.br. O Edital completo está disponível para consulta e retirada nos endereços eletrônicos: https://
www.portaldecompraspublicas.com.br/; https://www.gov.br/pncp/pt-br e https://cajazeiras.pb.leg.br/.

Cajazeiras - PB, 29 de outubro de 2024
FRANCISCA QUEIROGA DA SILVA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

EXTRATO DE CONTRATO
TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.104/2024

INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.104/2024. PARTES: FUNDO MUNICIPAL 
DE ASSISTÊNCIA SOCIAL E JOELSON TAVARES DE ALMEIDA - ME, OBJETO CONTRATUAL: 
AQUISIÇÃO DE GENÊROS ALIMENTÍCIOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS UNIDA-
DES PERTENCENTES AO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL. PRAZO: ATÉ 31 DE 
DEZEMBRO. FUNDAMENTAÇÃO: PREGÃO ELETRÔNICO nº 9.03.07/2024, ATA DE REGISTRO 
DE PREÇOS–Nº010/2024-07, LEI FEDERAL Nº14.133/2021. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: - 
08.243.1018.2125 / 08.244.1018.2126 / 08.244.1018.2128 / 08.243.1019.2131 / 08.243.1019.2135 / 
08.244.1018.2127 / 08.243.1026.2139 / 08.122.2001.2141 / 08.243.1019.2132. ELEMENTO DE DES-
PESA: 3390.30. FONTE DE RECURSOS: 15001000/16600000. SIGNATÁRIOS: FÁBIO HENRIQUE 
THOMA E JOELSON TAVARES DE ALMEIDA,  VALOR GLOBAL: R$ 7.283,40 (SETE MIL, DUZEN-
TOS E OITENTA E TRÊS REAIS E QUARENTA CENTAVOS). DATA DE ASSINATURA: 24.10.2024.

FABIO HENRIQUE THOMA
Secretário Municipal de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 

INEXIGIBILIDADE N° 05.025/2024
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1015/2024

AVISO DE RATIFICAÇÃO
O SECRETÁRIO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL, em observância aos requisitos 

previstos na legislação pertinente, RATIFICA a INEXIGIBILIDADE Nº 05.025/2024, cujo objeto é a  
Locação de imóvel situado a Rua Arnaldo de Albuquerque, 80 - Alto Branco - Campina Grande- PB, 
para funcionamento da Casa da Esperança IV, em favor do Sr. EDGLEY ANTÔNIO GONDIM, no  
valor de 42.000,00 (quarenta e dois mil reais), de acordo, com o fundamento no art. 74, inciso V, 
da Lei nº 14.133/2021, conforme Parecer da Assessoria Jurídica.

Campina Grande – PB, 30 de outubro de 2024
FÁBIO HENRIQUE THOMA

SECRETÁRIO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATINGUEIRA
ATO ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO 

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 000116/2024
CONCORRÊNCIA ELETRÔNICO Nº 0003/2024

OBJETO: Contratação de empresa para executar obra de pavimentação em placas de concreto, 
moldadas in-loco, para atender ao projeto de execução de obras públicas de infraestrutura e/ou 
urbanização local do município de Catingueira-PB, através da emenda - Nº 317, DO FUNDO DE 
DESENVOLVIMENTO DO ESTADO DA PARAÍBA. 

LICITANTE: 
1-ALLENZA – ENGENHARIA, ARQUITETURA E CONSTRUÇÃO LTDA – CNPJ 40.706.030/0001-

32, vencedor com o valor global de R$ 142.200,00 (cento e quarenta e dois mil duzentos reais).
ADJUDICO e HOMOLOGO o processo nos termos da lei 14.133/2021 de acordo com o procedi-

mento de julgamento pela agente de contratação e parecer jurídico em consequência, fica, convocada 
a empresa acima citado para assinatura do termo de contrato, no prazo de até 05 (cinco) dias, nos 
termos do edital, sob as penalidades legal.

Catingueira – PB, 31 de outubro de 2024
Suélio Felix de Alencar

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRONICA Nº 003/2024
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2024.099/2024

 A Prefeitura Municipal de Desterro - PB, através de seu Agente de Contratação e Equipe de Apoio, 
torna público que se encontra autorizada a realização de licitação na modalidade Concorrência, nº 
003/2024, do tipo na forma ELETRÔNICA, conforme art. 6º, XXXVIII da Lei n. 14.133/2021, com 
modo de disputa ABERTO (art. 56, I e § 2º). O critério de julgamento adotado será o MENOR PREÇO 
GLOBAL, Regime de Execução Indireta (art. 46): a) EMPREITADA POR PREÇO UNITÁRIO (art. 
46, I c/c art. 6º, XXVIII) observadas as exigências contidas neste Edital e seus Anexos quanto às 
especificações do objeto. Bem como aplicando a legislação LC Nº 123/2006, LC 147/2014 E LC Nº 
155/2016, com suas alterações e demais exigências deste Edital. Cujo objeto Contratação de empresa 
especializada para a execução dos serviços de obras para Reforma e Ampliação do Mercado Público 
de Desterro – 946220/2023, no município de Desterro/PB: 

Á Partir do dia 05/12/2024 às 09hs:00min (HORÁRIO DE BRASÍLIA - DF); 
Os editais estarão disponíveis nos sites: www.portaldecompraspublicas.com.br, https://tramita.tce.

pb.gov.br/, https://www.desterro.pb.gov.br maiores informações junto ao Setor de Contratação, sediado 
na Rua Cônego Florentino Barbosa, 01 – CEP 58695-000 – Centro – Desterro PB das 08hs:00min as 
12hs:00min de segunda à sexta-feira, ou pelo e-mail: prefeituradedesterrocpl@gmail.com.

Desterro/PB, 15 de outubro de 2024
Felipe Nunes de Queiroz
Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE EMAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0028/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Vice Prefeito João Kennedy Gomes Batista, 02 - Centro - Emas - PB, por meio do site https://www.
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para 
objeto: Aquisição de equipamentos para o auditório da escola municipal Vicente Nunes Tavares do 
município de Emas–PB, através do convenio nº 06/2024 SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO. 
Início de cadastro das propostas: 17:00 horas do dia 1 de novembro de 2024. Prazo para impugnações 
e esclarecimentos: 23:59 horas do dia 08/11/2024. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 13 
de novembro de 2024. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06. Infor-
mações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.  E-mail: licitacao@emas.
pb.gov. Edital estará disponível em: www.tce.pb.gov.br;  https://www.portaldecompraspublicas.com.br.

Emas - PB, 31 de outubro de 2024
LYNDA NUNES GALDINO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

RESULTADO JULGAMENTO DA PROPOSTA
CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00003/2024

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO EM VIAS 
URBANAS, NO MUNICÍPIO DE ESPERANÇA – PB, CONFORME OPERAÇÃO Nº 1088219–54, 
SICONV Nº 945115, POR INTERMÉDIO DO MINISTÉRIO DAS CIDADES, CAIXA ECONÔMICA 
FEDERAL, GOVERNO FEDERAL.

Licitante declarado vencedor: DELGADO SERVICOS E CONSTRUCOES LTDA – CNPJ 
43.625.211/0001-22.

Valor total da respectiva proposta: R$ R$ 261.800,00.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório caberão recursos nos termos da Lei Federal 

14.133/2021. Eventuais recursos poderão ser protocolados por meio do site www.portaldecom-
praspublicas.com.br sendo respeitado o prazo legal para interposição destes. Maiores informações 
poderão ser obtidas junto a Comissão Especial de Licitação, no horário das 08h às 13h dos dias úteis, 
a Rua Antenor Navarro, nº 837, Centro Administrativo, Esperança - PB. Telefone: (83) 3502-1305. 

Esperança - PB, 24 de outubro de 2024
Chirlene Bárbara Torres Rodrigues

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00003/2024
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Especial de Licitação e observado o parecer da 

Assessoria Jurídica, referente a CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00003/2024, que objetiva a CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA PARA SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO EM VIAS URBANAS, NO MUNICÍPIO DE 
ESPERANÇA – PB, CONFORME OPERAÇÃO Nº 1088219–54, SICONV Nº 945115, POR INTERMÉDIO 
DO MINISTÉRIO DAS CIDADES, CAIXA ECONÔMICA FEDERAL, GOVERNO FEDERAL.; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto à empresa DELGADO SERVICOS E 
CONSTRUCOES LTDA - CNPJ 43.625.211/0001-22, com proposta com valor global de R$ 261.800,00.

Esperança - PB, 24 de outubro de 2024
Nobson Pedro de Almeida

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇAO DE EMPRESA PARA 
REALIZAÇAO DE EXAMES POR IMAGEM PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DESTA MUNICI-
PALIDADE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00020/2022. ADITAMENTO: Ajuste no 
quantitativo para adequação à demanda. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE GADO BRAVO e: CT Nº 09501/2022 - L A BARBOSA JUNIOR EIRELI - CNPJ: 33.575.088/0001-
29 - 2º Aditivo - acréscimo de R$ 59.060,00 (Cinquenta e Nove mil e Sessenta reais). O valor atual 
passa para R$ 295.300,00. ASSINATURA: 31.10.24.

Gado Bravo – PB, 31 de Outubro de 2024
MARCELO  PAULINO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇAO DE EMPRESA PARA 
REALIZAÇÃO DE EXAMES LABORATÓRIAIS PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DESTA MUNI-
CIPALIDADE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00021/2022. ADITAMENTO: Ajuste no 
quantitativo para adequação à demanda. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE 
GADO BRAVO e: CT Nº 09601/2022 - L A BARBOSA JUNIOR EIRELI - CNPJ: 33.575.088/0001-29 
- 2º Aditivo - acréscimo de R$ 22.474,75 (Vinte e Dois mil e Quatrocentos e Setenta e Quatro reais 
e Setenta e Cinco centavos). O valor atual passa para R$ 112.373,75. ASSINATURA: 31.10.24.

Gado Bravo – PB, 31 de Outubro de 2024
MARCELO  PAULINO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00027/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na José Mariano 

Barbosa, S/N - Centro - Gado Bravo - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação 
modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, do tipo menor preço, para: SISTEMA REGISTRO DE PREÇO PARA 
CONTRATAÇÃO DE ESTABELECIMENTO COMERCIAL PARA O FORNECIMENTO PARCELADO DE 
GÊNERO ALIMENTÍCIOS PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DESTE MUNICÍPIO. ABERTURA DA 
SESSÃO PÚBLICA: 09:00 HORAS DO DIA 14 DE NOVEMBRO DE 2024. INÍCIO DA FASE DE LANCES: 
09:01 HORAS DO DIA 14 DE NOVEMBRO DE 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; 
Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores 
das referidas normas. Informações: das 08:00 às 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Te-
lefone: (83) 3347–1820.E-mail: gadobravolicitacao@gmail.com. Edital: www.portaldecompraspublicas.com.
br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp

Gado Bravo - PB, 31 de Outubro de 2024
LAYSLLA ALVES DE ALMEIDA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO

CONTRATO Nº. 2.02.01/2023
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO – PB CONTRATADO: E&M CONSTRU-

ÇOES LTDA FUNDAMENTAÇÃO: ART. 65 DA LEI FEDERAL 8.666/93 E ALTERAÇÕES POSTERIORES. 
OBJETO DO TERMO ADITIVO:  ADITIVAR O VALOR DE R$ 7.221,06 (SETE MIL DUZENTOS E VINTE 
E UM REAIS E SEIS CENTAVOS), DO VALOR TOTAL DO CONTRATO, REFERENTE AO AUMENTO 
NAS QUANTIDADES INICIALMENTE PREVISTAS, CONFORME PLANO DE TRABALHO, FICANDO, 
PORTANTO, O VALOR DE R$ 168.459,93 (CENTO E SESSENTA E OITO MIL QUATROCENTOS E 
CINQUENTA E NOVE REAIS E NOVENTA E TRÊS CENTAVOS), COMO VALOR TOTAL DO CON-
TRATO. DATA DA ASSINATURA:  31 DE OUTUBRO DE 2024. SIGNATÁRIOS: PELA CONTRATANTE, 
JOSÉ ELIAS BORGES BATISTA E, PELA CONTRATADA, MANOEL DOCIMIANO DANTAS FILHO.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE ADITIVO

Modalidade Pregão Presencial Nº 00009/2023. Contrato: 00093/2023. Aditivo: 00002. Objeto da 
Licitação: CONTRATAÇÃO DE PRESTADORES DE SERVIÇOS, DESTINADOS AO TRANSPORTE 
ESCOLAR DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE ITAPOROROCA, EXERCÍCIO 2023. Condições 
de Pagamento: Conforme Contrato. Valor Global: R$ 64.200,00 (SESSENTA E QUATRO MIL E 
DUZENTOS REAIS). UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: Recursos Próprios do Município de Itapororoca: 
3390.36 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Física 3390.39 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa 
Jurídica. Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA. Contratada: JOAO BATISTA 
EMIDIO 06849276751. Data da Assinatura do Contrato: 23 de Março de 2023. Data da Assinatura 
do Aditivo: 25 de Setembro de 2024. Vigência do Aditivo: 31/12/2024. 

Itapororoca - PB, 25 de Setembro de 2024
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00052/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00052/2024, 
que objetiva: Contratação de empresa para os serviços de implantação de sistema de rede estrutu-
rada e wi-fi corporativo na Escola Municipal Manoel Fernandes, Escola Danizete Rodrigues e Escola 
Helena Fernandes de Carvalho, com fornecimento de toda estrutura externa e interna necessária, 
conforme termo de referência; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: CLAUDOMIRO JOSE DE OLIVEIRA - R$ 59.650,00.

Itapororoca - PB, 31 de outubro de 2024
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para os serviços de implantação de sistema de rede estrutu-
rada e wi-fi corporativo na Escola Municipal Manoel Fernandes, Escola Danizete Rodrigues e Escola 
Helena Fernandes de Carvalho, com fornecimento de toda estrutura externa e interna necessária, 
conforme termo de referência. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00052/2024. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS DOTAÇÃO CONSIGNADA NO 
ORÇAMENTO VIGENTE ELEMENTO DE DESPESA 3.3.90.30.01 - MATERIAL DE CONSUMO / 
3.3.90.39.01 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Itapororoca e: 
CT Nº 00355/2024 - 31.10.24 - CLAUDOMIRO JOSE DE OLIVEIRA - R$ 59.650,00.

ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE JERICÓ
AVISO DE ERRATA

A Prefeitura Municipal de Jericó torna publico errata ao aviso de Licitação publicado no dia 31 de 
Outubro de 2024 no Jornal a União Ano CXXXI Número 236. PÁGINA 25. Motivo da errata: onde se 
lê PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00025/2024 leia-se Pregão Eletrônico nº 00026/2024.

Jericó - PB, 31 de Outubro de 2024
FRANCISCO AROLDO PEREIRA MUNIZ

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: ADESÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO, REFERENTE AO PREGÃO ELETRÔNICO 
9.0.015/2024 PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA OS SERVIÇOS DE LOCA-
ÇÃO, MONTAGEM E DESMONTAGEMDE ESTRUTURA DE EVENTOS. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 
124, inciso I, alínea ‘’b “ combinado com a Art. 125 da Lei 14.133/21. Adesão nº 00002/2024. Procedimento 
de Alteração Contratual: PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO e: 
CT Nº 07002/2024 –  DNA PRODUÇÕES, LOCAÇÕES E SERVIÇOS LTDA - 1º Aditivo – JUSTIFICA-
TIVA: Aumento de Quantitativo em 8,82% que corresponde a um de valor de R$107.342,50 (CENTO 
E SETE MIL, TREZENTOS E QUARENTA E DOIS REAIS E CINQUINTAS CENTAVOS), A intenção 
da Administração Pública Municipal do município de Juazeirinho/PB com este 1º aditivo contratual é 
acréscimo de quantitativo ao Contrato mencionado acima, uma vez que o município vai realizar alguns 
eventos de fim de ano, aniversário da cidade e entre outros, e assim viu a necessidade em acrescentar 
alguns itens que não são suficientes para que ocorre estes próximos eventos. esta solicitação do objeto 
em tela, é essencial para garantir que esses eventos ocorram de forma eficiente e seja um espetáculo 
para a população que vai participar desta parte cultural e outros. ASSINATURA: 25.10.24. 

ANNA VÍRGINIA DE BRITO MATIAS
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SHOW MUSICAL DA DUPLA “GENILDO E GINALDO”, A SER NO 
DIA 03 DE NOVEMBRO DE 2024, EM PRAÇA PÚBLICA, COM DURAÇÃO DE APROXIMADAMENTE 
2H, PARA ABRILHANTAR AS FESTIVIDADES DE ANIVERSÁRIO DE 111 ANOS DA CIDADE DE 
JUAZEIRINHO-PB. FUNDAMENTO LEGAL: artigo 74, inciso II Lei Federal nº 14.133, de 1º de Abril 
de 2021, Inexigibilidade de Licitação nº IN 00028/2024, Lei Federal nº 14.133, de 1º de Abril de 2021 e 
Decreto Municipal nº 416, de 22 de Janeiro de 2024 e Constituição Federal de 1988. DOTAÇÃO: 02.220 
SECRETARIA MUNICIPAL DE CULTURA E JUVENTUDE - 13 392 0002 2047 ATIVIDADES DE APOIO 
AOS FESTEJOS CULTURAIS E TRADICIONAIS- 3390.39 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - 
PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: Até 31.12.24 PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Juazeirinho e: CT Nº 11901/2024 - 30.10.24 – AGENALDO SOARES DA SILVA-ME - R$ 30.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN 00028/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00028/2024, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE SHOW MUSICAL DA DUPLA “GENILDO E GINALDO”, A SER 
NO DIA 03 DE NOVEMBRO DE 2024, EM PRAÇA PÚBLICA, COM DURAÇÃO DE APROXIMA-
DAMENTE 2H, PARA ABRILHANTAR AS FESTIVIDADES DE ANIVERSÁRIO DE 111 ANOS DA 
CIDADE DE JUAZEIRINHO-PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: AGENALDO SOARES DA SILVA - R$ 30.000,00.

Juazeirinho - PB, 29 de Outubro de 2024
ANNA VIRGÍNIA DE BRITO MATIAS

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO PARA 
AQUISIÇÃO DE HORTIFRUTI VISANDO FUTURAS CONTRATAÇÕES PARA ATENDER AS DE-
MANDAS DA ADMINISTRAÇÃO INCLUSIVE COM A PARTICIPAÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE 
SAÚDE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00043/2023. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Juazeirinho: 02.060 SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCACAO – 12. 361. 0002. 
2032 ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL – 12. 365. 0002. 2036 ATIVIDADES DE EDUCAÇÃO 
INFANTIL – 02.079 SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE – 10. 122. 0002. 2187 MANUTENÇÃO 
DAS ATIV. DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE – 02.080 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE – 
10. 301. 0002. 2058 ATIVIDADES DE ATENÇÃO BÁSICA – 10. 302. 0002. 2076 ATIVIDADES DE 
ASSISTENCIA HOSTITALAR E AMBULATORIAL – 02.089 SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSIS-
TÊNCIA SOCIAL – 08. 122. 0002. 2183 ATIVIDADES DA SEC. DE ASS. SOCIAL – 02.090 FUNDO 
MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL – 08. 244. 0002. 2180 MANUTENÇÃO ATIV. DO BLOCO 
PROT. SOCIAL BÁSICA (CRAS/SCFV ETC) – 08. 244. 0002. 2182 MANUTENÇÃO ATIV. DO BLOCO 
GESTÃO DESC. E CONTR. SOCIAL SUAS (IGD/SUAS) – 02.100 SECRETARIA MUNICIPAL DE 
INFRA ESTRUTURA E URBANISMO – 04. 122. 0002. 2119 ATIVIDADES DE INFRA ESTRUTURA 
– 02.180 SECRETARIA MUNIC. DE PLANJ. ADMNISTRAÇÃO E DE GESTÃO DE PESSOAS – 04. 
122. 0002. 2162 ATIVIDADES DA SEC. MUNIC. DE PLANEJ. ADM. E DE GESTÃO DE PESSOAS – 
02.220 SECRETARIA MUNICIPAL DE CULTURA E JUVENTUDE – 13. 392. 0002. 2171 ATIVIDADES 
DA SECRETARIA DE CULTURA E JUVENTUDE– 3390.30 00 MATERIAL DE CONSUMO – 3390.32 
00 MATERIAL, BEM OU SERVIÇO PARA DISTRIBUIÇÃO GRATUITA. VIGÊNCIA: ATÉ O FINAL DO 
EXERCÍCIO FINANCEIRO. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Juazeirinho e: CT Nº 
16302/2024 - 30.10.24 - VICTOR DA COSTA ALMEIDA COMERCIO - R$ 144.372,50.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN 00027/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN 
00027/2024, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE SHOW MUSICAL DA BANDA “AMOR CANIBAL”, A 
SER REALIZADO NO DIA 03 DE NOVEMBRO DE 2024, EM PRAÇA PÚBLICA, COM DURAÇÃO DE 
APROXIMADAMENTE 2H DE SHOW, PARA ABRILHANTAR AS FESTIVIDADES DE ANIVERSÁRIO 
DE 111 ANOS DA CIDADE DE JUAZEIRINHO-PB; RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto a: JOSÉ ANDERSON ARAUJO DA SILVA - R$ 10.000,00.

Juazeirinho - PB, 31 de outubro de 2024
ANNA VIRGÍNIA DE BRITO MATIAS

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SHOW MUSICAL DA BANDA “AMOR CANIBAL”, A SER 
REALIZADO NO DIA 03 DE NOVEMBRO DE 2024, EM PRAÇA PÚBLICA, COM DURAÇÃO DE 
APROXIMADAMENTE 2H DE SHOW, PARA ABRILHANTAR AS FESTIVIDADES DE ANIVERSÁRIO 
DE 111 ANOS DA CIDADE DE JUAZEIRINHO-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Artigo 74, inciso II, da 
Lei Federal nº 14.133, de 1º de Abril de 2021. Inexigibilidade de Licitação IN 00027/2024, da Lei 
Federal nº 14.133, de 1º de Abril de 2021; e Decreto Municipal nº 416, de 22 de Janeiro de 2024, e 
Constituição Federal de 1988 no seu artigo 37. DOTAÇÃO: 02.220 SECRETARIA MUNICIPAL DE 
CULTURA E JUVENTUDE - 13 392 0002 2047 ATIVIDADES DE APOIO AOS FESTEJOS CULTU-
RAIS E TRADICIONAIS- 3390.39 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. 
VIGÊNCIA: Até 31.12.24 PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Juazeirinho e: CT Nº 
11801/2024 - 31.12.24 – JOSÉ ANDERSON ARAUJO DA SILVA - R$ 10.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00049/2024

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Cíce-
ro Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO PARCELADA 
DE LUBRIFICANTES E DERIVADOS DE PETROLEO, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTE 
PREFEITURA. Abertura da sessão pública: 08:00 horas do dia 18 de Novembro de 2024. Início da 
fase de lances: 08:01 horas do dia 18 de Novembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Comple-
mentar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08h Às 12h dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 33661991. E-mail: lagoaseca.licita@gmail.com. Edital: lagoaseca.licita@
gmail.com; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Lagoa Seca - PB, 30 de outubro de 2024
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00050/2024
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Cícero 

Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE PEÇAS DE FORMA 
PARCELADA PARA OS VEÍCULOS PERTENCENTES À FROTA DESTA MUNICIPALIDADE, PARA 
ATENDER A NECESSIDADE DA PREFEITURA DE LAGOA SECA/PB. Abertura da sessão pública: 10:00 
horas do dia 18 de Novembro de 2024. Início da fase de lances: 10:01 horas do dia 18 de Novembro de 
2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08h Às 12h dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33661991. E-mail: lagoaseca.licita@gmail.com. Edital: 
lagoaseca.licita@gmail.com; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Lagoa Seca - PB, 30 de Outubro de 2024
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES

Pregoeira Oficial

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 1º de novembro de 2024      25Publicidades



PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00043/2024
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00043/2024, que objetiva: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMEN-
TOS, ELETRODOMÉSTICOS E ELETRO–ELETRÔNICO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA 
SECRETARIA DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO, CONFORME PROPOSTAS Nº 11264.183000/1220–
01; 11264.183000/1230–02; 11264.183000/1210–01; 11264.183000/1210–02 – MINISTÉRIO DA 
SAÚDE; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do 
processo correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: DANTAS ELETROMO-
VEIS E EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 7.869,00; DIAS & VICTOR LICITACOES LTDA - R$ 42.220,00; 
ELBER INDUSTRIA DE REFRIGERAÇÂO LTDA - R$ 143.000,00; FRANCIELE ELETRO LTDA - R$ 
18.400,00; MULTFORTE COMERCIO E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA LTDA - R$ 1.350,00.

Lagoa Seca - PB, 17 de Outubro de 2024
MARIA DALVA LUCENA DE LIMA 

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS, ELETRODOMÉSTICOS E ELETRO–ELETRÔNI-
CO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO, CON-
FORME PROPOSTAS Nº 11264.183000/1220–01; 11264.183000/1230–02; 11264.183000/1210–01; 
11264.183000/1210–02 – MINISTÉRIO DA SAÚDE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 
00043/2024. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO 2024: RECURSOS PROPRIOS/ FEDERAIS. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa 
Seca e: CT Nº 00233/2024 - 18.10.24 - DANTAS ELETROMOVEIS E EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 
7.869,00; CT Nº 00234/2024 - 22.10.24 - DIAS & VICTOR LICITACOES LTDA - R$ 42.220,00; 
CT Nº 00235/2024 - 23.10.24 - ELBER INDUSTRIA DE REFRIGERACAO LTDA - R$ 143.000,00; 
CT Nº 00236/2024 - 22.10.24 - FRANCIELE ELETRO LTDA - R$ 18.400,00; CT Nº 00237/2024 - 
18.10.24 - MULTFORTE COMERCIO E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA LTDA - R$ 1.350,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 45RET/2024
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira e observado parecer da Assessoria Jurídica, 

referente ao Pregão Eletrônico nº 45RET/2024, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE ELABORAÇÃO DE PLANO DE RECUPERAÇÃO DE ÁREA DEGRADADA 
(PRAD) PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA/PB; 
ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo corres-
pondente, os quais apontam como proponente vencedor: AVTEC ENGENHARIA LTDA - R$ 24.666,67.

Lagoa Seca - PB, 24 de Outubro de 2024
MARIA DALVA LUCENA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE ELABO-
RAÇÃO DE PLANO DE RECUPERAÇÃO DE ÁREA DEGRADADA (PRAD) PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA/PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Eletrônico nº 45RET/2024. DOTAÇÃO: Orçamento de 2024 – Recursos Próprios. VIGÊN-
CIA: até 23/12/2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 
00238/2024 - 25.10.24 - AVTEC ENGENHARIA LTDA - R$ 24.666,67.

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL DESTINADA A 
EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE REFORMA DA ESCOLA MUNICIPAL MARIA DA GUIA NA CIDADE 
DE LAGOA SECA/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Concorrência Eletrônica nº 00001/2024. ADITAMENTO: 
Reajuste de preço contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT 
Nº 00067/2024 - Jotav Construcoes, Servicos e Solucoes Ltda - 2º Aditivo - acréscimo de 49,70% - 
equivalente a R$ 154.473,90. O valor consolidado passa para R$ 465.273,90. ASSINATURA: 24.10.24

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
GABINETE DO PREFEITO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 025/2024

O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE MARI, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições legais,
R E S O L V E:
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônica nº 025/2024, que objetiva: 

AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS MÉDICOS HOSPITALARES DESTINADOS À MANUTEN-
ÇÃO DAS UNIDADES DE SAÚDE DO MUNICÍPIO, os quais apontam como proponentes vencedores:

DISTRIBUIDORA SERTAO CENTRAL DE MEDICAMENTOS LTDA – CNPJ: 28.423.645/0001-56
VALOR TOTAL: R$ 44.983,74
EUTICA ATACADISTA DE MEDICAMENTOS E MATERIAL HOSPITALAR LTDA – CNPJ: 

04.780.117/0001-96
VALOR TOTAL: R$ 12.944,50
IS 8 INTERNATIONAL SUPPLIES IMP. E COM. PROD. HOSPITALARES LTDA – CNPJ: 

30.597.921/0001-44
VALOR TOTAL: R$ 1.490,00
JUARES LIMA DOS SANTOS – CNPJ: 12.991.532/0001-17
VALOR TOTAL: R$ 5.391,00
LPS DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS LTDA – CNPJ 53.482.429/0001-29
VALOR TOTAL: R$ 91.994,80
MEDS COMERCIO DE MEDICAMENTOS – CNPJ: 40.256.200/0001-24
VALOR TOTAL: R$ 8.986,80
ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA – CNPJ: 

09.478.023/0001-80
VALOR TOTAL: R$ 23.874,63
Total: R$ 189.665,47
Publique-se e cumpra-se.

Mari - PB, 22 de agosto de 2024
ANTÔNIO GOMES DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
EXTRATO DOS CONTRATOS 

PREGÃO ELETRÔNICO N.º 025/2024
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS MÉDICOS HOSPITALARES DESTINADOS 

À MANUTENÇÃO DAS UNIDADES DE SAÚDE DO MUNICÍPIO.
CONTRATO 145/2024
CONTRATADO: DISTRIBUIDORA SERTAO CENTRAL DE MEDICAMENTOS LTDA – CNPJ: 

28.423.645/0001-56
VALOR TOTAL: R$ 44.983,74
CONTRATO 146/2024 
CONTRATADO: EUTICA ATACADISTA DE MEDICAMENTOS E MATERIAL HOSPITALAR 

LTDA – CNPJ: 04.780.117/0001-96
VALOR TOTAL: R$ 12.944,50
CONTRATO 147/2024
CONTRATADO: IS 8 INTERNATIONAL SUPPLIES IMP. E COM. PROD. HOSPITALARES 

LTDA – CNPJ: 30.597.921/0001-44
VALOR TOTAL: R$ 1.490,00
CONTRATO 148/2024
CONTRATADO: JUARES LIMA DOS SANTOS – CNPJ: 12.991.532/0001-17
VALOR TOTAL: R$ 5.391,00
CONTRATO 149/2024
CONTRATADO LPS DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS LTDA – CNPJ 53.482.429/0001-29
VALOR TOTAL: R$ 91.994,80
CONTRATO 150/2024
CONTRATADO: MEDS COMERCIO DE MEDICAMENTOS – CNPJ: 40.256.200/0001-24
VALOR TOTAL: R$ 8.986,80
CONTRATO 151/2024
CONTRATADO: ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA 

– CNPJ: 09.478.023/0001-80
VALOR TOTAL: R$ 23.874,63
ONERANDO A DOTAÇÃO 2024: 02.170-SEC.MUNICIPAL DE SAUDE-SESAU – 

02170.10.301.0103.2026-MANUT.DAS ATIVID.E OUTROS PROG.SUS FUNDO A FUN-
DO - 02170.10.301.0103.2027-MANUT.DAS ATIVID.DO BLOCO DE ATENÇÃO BÁSICA 
- 02170.10.301.0103.2061-MANUT.DAS ATIV.DAS AÇÕES E SERV.PUBLICOS DE SAUDE 
- 02170.10.301.0103.2062-MANUT.E COORD.DAS AÇOES DE ASSIST.DA FARM.BASICA 
- 02170.10.302.0103.2028-MANUT.D/PROG.D/BLOCO DE ASSIST.HOSP.E AMBULATORIAL - 
3.3.90.30.36.00 MATERIAL HOSPITALAR - 3.3.90.30.99.00 OUTROS MATERIAIS DE CONSUMO. 
VIGENCIA: ATE 31/12/2024

Mari-PB, 27 de agosto de 2024

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO Nº 00055/2024
ELETRÔNICO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS HOSPITALAR, DESTINADO AS ATIVIDADES 
DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE. Data da sessão 18/11/2024. Horário de abertura das pro-
postas: 10:00hs. (Horário de Brasília). Local: www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital: www.
portaldecompraspublicas.com.br; www.massaranduba.pb.gov.br e www.tce.pb.gov.br. Informações 
no horário das 08h às 14h.

Massaranduba – PB, 30 de outubro de 2024
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA

PREGOEIRO OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
AVISO DO RESULTADO DO JULGAMENTO DA DOCUMENTAÇÃO

CREDENCIAMENTO Nº 00003/2024
O Município de Massaranduba – PB, atraves da Comissão de Contratação, torna público para 

ciência dos interessados,  o resultado do julgamento da habilitação e projeto de vendas da Chamada 
pública nº 00003/2024.

PROPONENTES HABILITADAS
Rita Vitorino de Farias CPF 043.960.714-00, ITENS 4,20,24, VALOR, 6.161,00 Lucio Jeeferson 

da Silva Franca CPF 108.760.864-31, ITENS 2,8,12,22,23, VALOR, 9.760,00 Simone Galdino da 
Silva Soares CPF 082.968.134-59, ITENS 01,02,03,07,08,09 12,17,19,22,23, VALOR 11.913,90 
Josefa Pereira da Silva CPF 992.381.444-00, ITENS 02,05,13,16,18,20, VALOR 2.406,30 Vanda 
Maria Soares Raimundo CPF 190.635.044-20, ITENS 02,05,07,12,18,20,22, VALOR 3.915,00 Ma-
ria Henrique da Silva CPF 024.537.374-81, ITENS02,07,08,12,17,18,22, VALOR 3.662,50 Edson 
Nunes CPF 039.402.934-82, ITENS 02,04,07,11,12,13,20, VALOR 7.884,00 Ednaldo Cavalcante 
CPF 054.822.444-74, ITENS 02,04,07,12, 13,18,20, VALOR 4.924,00 Valmir Gomes do Nascimento 
CPF 054.398.187-82, ITENS 05,09,20, VALOR 992,40 Cleunice Vieira da Conceição Eduardo CPF 
097.699.937-43 ITENS 02,04,12,20 VALOR  1.940,50 José Mendes da Silva CPF 631.333.184-20, 
ITENS 04,13,14,16,20,21, VALOR 7.147,50 João Bosco Bento da Silva CPF 074.861.167-31 ITENS 
04,05,14,15,17,20 VALOR 8.231,00 Maria de Lourdes das Graças Silva CPF 839.340.574-20, ITENS 
17,20,25, VALOR 2.340,00 Geruza Da Silva Marques CPF 022.352.074-80, ITENS 02,08,12,22, VA-
LOR 1.405,00 Fabricio Geroncio do Nascimento Silva CPF 113.252.564-04, TENS 04,05,13,17,18,20, 
VALOR 3.126,20 Diego Correia Brito CPF 119.039.134-11 ITEM 25, VALOR 9.450,00 José Milton 
Alves Firmino CPF 018.497.534-40 ITENS 03,04,05,09,12,13,14,20, VALOR 11.485,50 Naelson 
Gomes Paiva CPF, 872.366.994-20 ITENS 02,04,05,07,12,13 17,18,20,22 VALOR 15.523,50 

PROPONENETES INABILITADOS NÃO HOUVE
Concede-se, outrossim, o prazo legal de 03 (três) dias úteis, conforme estabelecido no art. 165, 

I, da Lei 14.133/21, para interposição de recursos em face deste ato, na forma de como estabelece 
o instrumento convocatório. A Ata de Julgamento encontra-se disponível no Setor de Licitações. O 
prazo de vigência do credenciamento é de 12 (DOZE) meses contados da data de sua publicação, 
durante o qual as interessadas poderão se inscrever de forma extraordinária.

Massaranduba – PB,  30 de outubro de 2024
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA

AGENTE DE CONTRATAÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
ERRATA DE AVISO DE HOMOLOGAÇÃO 
PREGAO ELETRÔNICO  Nº. 00047/2024

Na edição publicada na data de 29 de outubro de 2024 do Diário Oficial do Município e na 
data de 30 de outubro de 2024, do Diário oficial do Estado, do Jornal a união e Diário Oficial dos 
Municipios-FAMUP, na Publicação do AVISO DE HOMOLOGAÇÃO PREGAO ELETRÔNICO Nº. 
00047/2024. Onde se lê: procederem com a assinatura do contrato  Leia-se: procederem com a 
assinatura da ata de registro de preços.

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00008/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Agente de Contratação e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente a Concorrência Eletrônica nº 00008/2024, que objetiva: Contratação 
de empresa para execução de serviços complementares da requalificação do Hospital e Unidade 
da Saúde, no Município de Natuba; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos 
elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: 
COMPACTA CONSTRUCOES, SERVICOS E LOCACOES LTDA - R$ 383.850,00.

Natuba - PB, 31 de Outubro de 2024
JOSE LINS DA SILVA FILHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para execução de serviços complementares da requalificação do 
Hospital e Unidade da Saúde, no Município de Natuba. FUNDAMENTO LEGAL: Concorrência Eletrônica 
nº 00008/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 02.070 Fundo Municipal de Saúde 
10 301 1003 1006 Ações de melhoria e estruturação da Rede de Serviços Públicos de Saúde –– Atenção 
Primária 10 302 1003 1007 Ações de melhorias e estruturação da Rede de Serviços Públicos de Saúde da 
Atenção Especializada 10 301 1003 2019 Manutenção das Ações e Serviços Públicos de Saúde – Atenção 
Primária 02.100 Secretaria de Obras, Serviços Urbanos e Habitação 15 451 1005 1011 – Desenvolvi-
mento de Ações Estruturantes – Emendas Especiais 44905199 – Obras e Instalações. VIGÊNCIA: até 
31/10/2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Natuba e: CT Nº 00140/2024 - 31.10.24 
- COMPACTA CONSTRUCOES, SERVICOS E LOCACOES LTDA - R$ 383.850,00.

CAMARA MUNICIPAL DE PICUÍ
 EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: IMPLANTAÇÃO DE SISTEMA DE MICROGERAÇÃO DE ENERGIA SOLAR FOTO-
VOLTAICA ON–GRID NA CAMARA MUNICIPAL DE PICUÍ PB: Dispensa nº 02/2024. ADITAMENTO: 
Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal 
de Picuí e: CT Nº 05/2024 - SOLARX ENGENHARIA LTDA - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 
60 dias. ASSINATURA: 17.05.24

CAMARA MUNICIPAL DE PICUÍ
 EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: IMPLANTAÇÃO DE SISTEMA DE MICROGERAÇÃO DE ENERGIA SOLAR FOTO-
VOLTAICA ON–GRID NA CAMARA MUNICIPAL DE PICUÍ PB: Dispensa nº 02/2024. ADITAMENTO: 
Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal 
de Picuí e: CT Nº 05/2024 - SOLARX ENGENHARIA LTDA - 2º Aditivo - prorroga o prazo por mais 
60 dias. ASSINATURA: 16.07.24

CAMARA MUNICIPAL DE PICUÍ
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: IMPLANTAÇÃO DE SISTEMA DE MICROGERAÇÃO DE ENERGIA SOLAR FOTO-
VOLTAICA ON–GRID NA CAMARA MUNICIPAL DE PICUÍ PB: Dispensa nº 02/2024. ADITAMENTO: 
Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal 
de Picuí e: CT Nº 05/2024 - SOLARX ENGENHARIA LTDA - 3º Aditivo - prorroga o prazo por mais 
60 dias. ASSINATURA: 13.09.24

CAMARA MUNICIPAL DE PICUI 
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO - PP 00001/2023

Nº do Contrato: 00009/2023. Contratante: CAMARA MUNICIPAL DE PICUÍ PB. Contratado: 4 
RODAS LOCADORA LTDA. Objeto do contrato LOCAÇÃO DE VEÍCULO TIPO PICK–UP PARA CA-
MARA MUNICIPAL DE PICUI PB. Valor Original do Contrato: R$ 21.156,00. Nº do Aditivo: 02.  Objeto 
do aditivo: Prorrogação de vigência. Vigência: 24/08/24. Data da Assinatura do aditivo: 26/04/2024.

CAMARA MUNICIPAL DE PICUI 
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PP 00001/2023
Nº do Contrato: 00009/2023. Contratante: CAMARA MUNICIPAL DE PICUÍ PB. Contratado: 4 

RODAS LOCADORA LTDA. Objeto do contrato LOCAÇÃO DE VEÍCULO TIPO PICK–UP PARA CA-
MARA MUNICIPAL DE PICUI PB. Valor Original do Contrato: R$ 21.156,00. Nº do Aditivo: 03.  Objeto 
do aditivo: Prorrogação de vigência. Vigência: 21/12/24. Data da Assinatura do aditivo: 23/08/2024.

CAMARA MUNICIPAL DE PICUI 
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

IN 00001/2023
Nº do Contrato: 00001/2023. Contratante: CAMARA MUNICIPAL DE PICUÍ PB. Contratado: FA-

RIAS & VASCONCELOS ADVOGADOS ASSOCIADOS. Objeto do CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS 
DE ASSESSORIA E CONSULTORIA JURÍDICA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA CAMARA 
MUNICIPAL DE PICUI PB. Valor Original do Contrato: R$ 60.000,00. Nº do Aditivo: 01.  Objeto do 
aditivo: Prorrogação de vigência. Vigência: 31/12/24. Data da Assinatura do aditivo: 29/12/2023.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00024/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00024/2024, que objetiva: Contratação de empresa 
especializada na realização de consultas médicas especializadas em pacientes do Município de 
Pilõezinhos–PB, conforme o Convênio nº 188/2023 da Secretaria de Estado do Desenvolvimento e 
da Articulação Municipal; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: CLICK 
CONSULTA SERVICOS MEDICO AMBULATORIAL LTDA - R$ 20.510,00.

Pilõezinhos - PB, 28 de Outubro de 2024
MARCELO MATIAS CAMELO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada na realização de consultas médicas especializa-
das em pacientes do Município de Pilõezinhos–PB, conforme o Convênio nº 188/2023 da Secretaria 
de Estado do Desenvolvimento e da Articulação Municipal. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico 
nº 00024/2024. DOTAÇÃO: Referente ao convênio 188/2023 da Secretaria do Estado do Desenvol-
vimento e da Articulação Municipal do Governo do Estado da Paraíba e Recursos não Vinculados de 
Impostos: 07.02 – Fundo municipal de saude; 10.301.0428.2033 – Manter as atividades das ações e 
serviços públicos de saúde; 3.3.90.39.01 – Outros serviços de terceiros – Pessoa jurídica. VIGÊNCIA: 
até 29/10/2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pilõezinhos e: CT Nº 00176/2024 
- 29.10.24 - CLICK CONSULTA SERVICOS MEDICO AMBULATORIAL LTDA - R$ 20.510,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA
AVISO DE SUSPENSÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00048/2024
A Pregoeira Oficial comunica a suspensão do Pregão Eletrônico nº 00048/2024, que objetiva: 

AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTO E MATERIAIS PERMANENTES PARA ATENDER AO CONVÊNIO 
563/2021 FIRMADO ENTRE A SECRETARIA DE ESTADO DO DESENVOLVIMENTO E DA AR-
TICULAÇÃO MUNICIPAL E O MUNICÍPIO DE PRATA. Justificativa: Razões de interesse público. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua 
Vicente Neri, 78 - Centro - Prata - PB. Telefone: (083) 3390–1126. E-mail: cplpmprata@gmail.com. 

Prata - PB, 31 de outubro de 2024
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00005/2024
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente a Concorrência Eletrônica nº 00005/2024, que objetiva: Contratação de empresa 
especializada em construção civil, para a execução dos serviços de pavimentação de estradas vici-
nais e drenagem, no município de Rio Tinto – PB, através do contrato de repasse 1086577–27/2023, 
vinculado ao convênio SICONV n° 941031/2023/MAP/CAIXA; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO 
a licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam 
como proponente vencedor: LM2 ENGENHARIA LTDA - R$ 215.359,25.

Rio Tinto - PB, 22 de Outubro de 2024
MAGNA CELI FERNANDES GERBASI

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil, para a execução dos ser-
viços de pavimentação de estradas vicinais e drenagem, no município de Rio Tinto – PB, através do 
contrato de repasse 1086577–27/2023, vinculado ao convênio SICONV n° 941031/2023/MAP/CAIXA. 
FUNDAMENTO LEGAL: Concorrência Eletrônica nº 00005/2024. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Rio Tinto e contrato de repasse n° 1086577–27/2023 e SICONV 941031/2023/MAP/
CAIXA: 20.100 – Secretaria de Desenvolvimento Urbano e Rural 15 451 1006 1025 – Urbanização 
municipal/ Pavimentação de Ruas/ Calçamento/ Meio fio e ca 17000000– Outras Transferências 
de Convênios ou Instrumentos Congêneres da União 0503 4490.51.99 – Obras e instalações 
15001000– Recursos Livres Ordinários 0502 4490.51.99 – Obras e instalações. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Rio Tinto 
e: CT Nº 00206/2024 - 31.10.24 - LM2 ENGENHARIA LTDA - R$ 215.359,25.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00031/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Dirson 

Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, por meio do site https://bnc.org.br/sistema/, licitação modalidade 
Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de paralelepípedos e meio fio granítico para 
atender as necessidades deste município. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 18 de Novem-
bro de 2024. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de 
Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 08/2023/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3685–1073. E-mail: no site da pre-
feitura. Edital: http://sertaozinho.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; https://bnc.org.br/sistema/; www.gov.br/pncp. 

Sertãozinho - PB, 31 de Outubro de 2024
ANTONIO MARCOS ANDRADE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA BRANCA 
AVISO DE PRETENSA CONTRATAÇÃO DIRETA

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº DV00034/2024
A Prefeitura Municipal de Serra Branca manifesta o interesse em obter propostas adicionais de eventuais 

interessados na contração direta, com base no Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21, restrita à participação 
de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, que objetiva: SERVIÇOS PRESTADOS 
DE EMPRESA TÉCNICA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TOMBAMENTO/
INVENTÁRIO E UTILIZAÇÃO PATRIMONIAL DOS BENS MÓVEIS EXISTENTES, BEM COMO, ETIQUE-
TAGEM DAS PLAQUETAS EM MATERIAL CROMO FOSCO COM QRCODE, NUMERADAS EM ORDEM 
CRESCENTE, RELATÓRIO CONTENDO A FICHA DE CADA BEM ATIVO PERMANENTE, LISTAGEM 
GERAL, ARQUIVO FOTOGRÁFICO DOS BENS FÍSICOS, COM ARQUIVAMENTO EM SOFWARE COM 
LINCENÇA DE USO EM MEIO ELETRÔNICO WEB E MOBILE EM NUVEM ATÉ O FINAL DO EXERCÍCIO. 
O interessado poderá obter o respectivo Termo de Referência com a especificação do objeto pretendido 
junto ao Setor de Contratação, sediado na Av. Dep. Alvaro Gaudêncio, 60 - Centro - Serra Branca - PB, 
ou acessando: http://www.serrabranca.pb.gov.br/. O referido órgão de contratação estará recebendo as 
propostas até o dia 06 de Novembro de 2024, nos horário e endereço abaixo indicados, e que poderão 
ser encaminhadas também pelo e-mail: cplserrabranca@gmail.com. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3354–1225.

Serra Branca - PB, 31 de Outubro de 2024
HYAGO CÉSAR LIMA FEITOSA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA BRANCA
AVISO DE PRETENSA CONTRATAÇÃO DIRETA

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº DV00035/2024
A Prefeitura Municipal de Serra Branca manifesta o interesse em obter propostas adicionais de 

eventuais interessados na contração direta, com base no Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21, restrita à 
participação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, que objetiva: CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA PARA O RECEBIMENTO E DESTINAÇÃO FINAL DE RESÍDUOS SÓLIDOS 
URBANO EM ATERRO SANITÁRIO E RECEBIMENTO DE RESÍDUOS DE PODAS DE ÁRVORE DA 
CIDADE. O interessado poderá obter o respectivo Termo de Referência com a especificação do objeto 
pretendido junto ao Setor de Contratação, sediado na Av. Dep. Alvaro Gaudêncio, 60 - Centro - Serra 
Branca - PB, ou acessando: http://www.serrabranca.pb.gov.br/. O referido órgão de contratação estará 
recebendo as propostas até o dia 06 de Novembro de 2024, nos horário e endereço abaixo indicados, 
e que poderão ser encaminhadas também pelo e-mail: cplserrabranca@gmail.com. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no 
horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3354–1225.

Serra Branca - PB, 31 de Outubro de 2024
Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00028/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço item, restrita à participação 
de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Contratação de empresa 
para fornecimento de fogos com a possível realização show pirotécnico, destinado a eventos e 
a girândola de Réveillon/2025 do Município  de Solânea/PB. Abertura da sessão pública: 09:00 
horas do dia 18 de Novembro de 2024. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma ses-
são pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Lei 
Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3363–1285. E-
-mail: licitacaosolanea2017@yahoo.com. Edital: www.solanea.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Solânea - PB, 31 de Outubro de 2024
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

SINDICATO DOS TRABALHADORES RURAIS DE CAAPORÃ/PB

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA PARA ALTERAÇÃO ESTATUTARIA

O SINDICATO DOS TRABALHADORES RURAIS DE CAAPORÃ/PB, inscrito no CNPJ sob o 
nº: 09.013.004/0001-89, com Carta Sindical concedida pelo Ministério do Trabalho e Emprego 
sob Nº L041 P100 A1963, com endereço na Rua Presidente João Pessoa, 329 – Centro – CEP: 
58326-000- Caaporã/PB convoca pelo presente EDITAL todos os membros da categoria dos 
Trabalhadores e Trabalhadoras Rurais, Ativos, Inativos e aposentados rurais, agricultores e agricul-
toras familiares e assalariados e assalariadas rurais, do Município de Caaporã/PB, à participarem 
da Assembleia Geral Extraordinária do Sindicato dos Trabalhadores  Rurais Caaporã/PB, a ser 
realizada no dia  24 de novembro de 2024, na sede do Sindicado, no endereço citado acima, com 
início às 08:00 (oito) horas, em primeira convocação e em segunda convocação, 2 (duas) horas 
após, observando o quórum estatutário,  para  tratar  da seguinte  ordem  do  dia: 1) Alteração 
Estatutária para: a) alterar a sua representação sindical profissional para a categoria dos traba-
lhadores rurais agricultores e agricultoras familiares  ativos e aposentados, proprietários ou não, 
que exerçam suas atividades no meio rural em área que não exceda a 02 (dois) módulos rurais 
de sua região e/ou Município, individualmente ou em regime de economia familiar, no Município 
de Caaporã/PB, nos termos do Decreto Lei 1.166/1971; b) alterar a denominação do Sindicato 
para Sindicato dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras Familiares de Caaporã/PB; 
2) Outras alterações estatutárias decorrentes das anteriores do item 1.

Caaporã/PB, 31 de outubro de 2024.

GILVAN DE FRANÇA CAVALCANTE
Presidente do Sindicato

26  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 1º de novembro de 2024 Publicidades
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